
Помните, как «воздух свободы сыграл с про-
фессором злую шутку», Плейшнер утратил бди-
тельность и поплатился за это жизнью? Щемящий 
фрагмент из фильма «про Штирлица» вспомина-
ется, когда наблюдаешь добродушный футболь-
ный разгул и невиданную россиянами уличную 
вольницу. Кажется, так будет всегда: мир вокруг 
не враждебен — и не надо больше «зеркально» 
или «асимметрично» отвечать на чьи-то недруже-
ственные действия.

Но это только кажется. Не стоит расслаблять-
ся, сограждане. Те, кому положено, и сейчас сурово 
хмурят брови и заряжают оружие. Реанимирован 
законопроект, который позволит российским вла-
стям при определенных обстоятельствах объявлять 
«иностранными агентами» российских граждан, 
принятый в первом чтении в январе 2018 года, а 
потом как будто забытый. Комитет по информаци-
онной политике, информационным технологиям 
и связи уже одобрил текст документа ко второму 
чтению — оно, по словам главы комитета Леони-
да Левина («СР»), запланировано на следующей 
неделе. Инициатива может стать законом уже в 
июле. У Администрации Президента замечаний 
нет, говорят на Охотном Ряду…

Это продолжение истории, начавшейся осе-
нью прошлого года. Тогда в закон «О СМИ» внесли 
изменения, давшие властям право при желании 
признавать «иностранным СМИ, выполняющим 
функции иностранного агента» любое зареги-
стрированное за рубежом СМИ или «иностранную 
структуру без образования 
юридического лица», если они 
занимаются распространени-
ем информации. 

Читайте 2-ю стр.

ПЕНСИОНЕРЫ СМОГУТ БЕСПЛАТНО ЕЗДИТЬ В ЭЛЕКТРИЧКАХ
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 ФАНАТЫ со всего мира заполонили улицы Москвы 
и других российских городов, где проходят матчи 
чемпионата мира. «МК-Бульвар» присмотрелся к 
диким, но симпатичным болельщикам и обнаружил 
много интересного.

 АЛЕНА ЯКОВЛЕВА примерила образ голливуд-
ской ретродивы для новой театральной постановки. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой и обсудил теа-
тральное закулисье, актерскую династию и принца 
на белом коне.

 А ТАКЖЕ: Ксения Собчак отправила полутора-
годовалого сына в школу, Валерий Яременко — о 
поцелуях на сцене и мужском воспитании, самые 
популярные голливудские диеты и многое другое.

Полузащитник 
«Реала» Лука 
Модрич — 
один  
из лидеров 
хорватов.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

КОСМОС, КОТОРЫЙ МЫ ПОТЕРЯЛИ
Академик Сагдеев — о лазерных звездолетах, 

лунной программе и милитаризации 
околоземного пространства

Наша страна стояла у истоков кос-
монавтики: первый спутник и первый 
космонавт были наши. Но сегодня Рос-
сия — в роли догоняющих в космиче-
ской гонке. Запущенные несколько де-
сятилетий назад американские зонды 
«Вояджер» вот-вот выйдут за пределы 
Солнечной системы и до сих пор живы, 
исправно передают сигналы на Землю. 
Японцы провели фантастический экс-
перимент по изучению грунта, взятого 
с астероида. Мы о таких достижениях 
можем пока мечтать.

Из 150 самых мощных спутников 
связи на геостационарной орбите, 
российских — только 13. А, к примеру, 

прописанный в крошечном Люксем-
бурге оператор SES имеет 55 таких 
спутников. Как же так получилось? 
Где споткнулась отечественная кос-
монавтика? Когда начала тормозить? 
Об этом «МК» расспросил академика 
РАН (академик АН СССР с 1968), Героя 
Социалистического Труда, почетно-
го профессора Университета штата 
Мэриленд (США) и эксперта НАСА Ро-
альда САГДЕЕВА. С 1973 по 1988 год он 
возглавлял академический Институт 
космических исследований. С 1990 
года живет и работает в США.

Читайте 5-ю стр.

ТАК ЛИ СТРАШНА 
СБОРНАЯ 

ХОРВАТИИ
Представляем 

соперников  
сборной России  

в четвертьфинале 
чемпионата мира‑2018

Сборная Хорватии хорошо из-
вестна всем любителям футбола. 
Причем не только потому, что рос-
сияне тепло относятся к большинству 
стран, расположенных на Балкан-
ском полуострове. Главная заслу-
га «шашечных» — выход россиян на 

триумфальный для нас чемпионат 
Европы 2008 года. Именно сенсаци-
онная победа хорватов над сборной 
Англии вывела подопечных Гуса Хид-
динка на Евро-2008. 

Читайте 6-ю стр.

Солнечным суб-
ботним утром зной-
ная бразильянка и 
мексиканский мачо 
вышли прошвыр-
нуться по центру 
столицы и посмо-
треть, чем грешит 
тот «Вавилон», в ко-
торый в эти дни пре-
вратилась Москва-
мундиальная. 

Задача «коман-
ды латинос» — про-
верить навязчивые 
слухи о доступно-
сти соотечествен-
ниц и посмотреть, 
станет ли надувать 
гостей мундиаля 
родная сфера об-
служивания. Ну и 
вообще — взглянуть 
на Москву глазами 
ее заокеанск их 
гостей.
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ЗДРАВСТВУЙТЕ, Я ВАША ТЕТЯ 
ИЗ БРАЗИЛИИ! Под видом иностранки корреспондент 

«МК» проверила соотечественников  
на доступность и честность 

Читайте 3-ю стр.

ЗОМБИ — НАШЕ 
БУДУЩЕЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ЗВЕЗДЫ 
ВЕРЯТ  
В НАШИХ 
ФУТБОЛИСТОВ 
И МОЛЯТСЯ  
ЗА СБОРНУЮ
Анита Цой:  
«Я оказалась  
в первых рядах 
болельщиков»
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ГОСУДАРСТВО 
КРИВЫХ ЗЕРКАЛ

Арест по подозрению в шпиона-
же теперь уже экс-члена правления 
«Интер РАО» Карины Цуркан продол-
жает оставаться одной из самых за-
гадочных историй года. Заседание 
суда было закрытым, дело вела ФСБ. 
По данным СМИ, Цуркан передавала 
иностранным спецслужбам (в част-
ности румынским) данные о постав-
ках электричества в Крым и Донбасс. 
Нам удалось выяснить, что по крайней 

мере для сотрудников «Интер РАО» 
дело Цуркан началось с массовой рас-
сылки письма на корпоративную почту. 
Письмо содержало аудиозаписи. 

О ситуации нам рассказали раз-
личные источники, как связанные 
с «Интер РАО», так и знакомые с хо-
дом расследования дела Карины 
Цуркан. 

Читайте 4-ю стр.

ДЕЛО КАРИНЫ ЦУРКАН НАЧАЛОСЬ 
С АНОНИМНОГО ПИСЬМА 

«Всем сотрудникам «Интер РАО»  
на корпоративные адреса пришло послание»

РОБОТ-СЫЩИК УЗНАЛ ЖЕРТВУ ПЕДОФИЛА  
СПУСТЯ 10 ЛЕТ

С помощью программы 
распознавания лиц силовики 
вычислили педофила, кото-
рый скрывался от правосу-
дия почти 10 лет. Сотрудник 
госкорпорации развлекался 
с малолетними детьми своих 
сожительниц и снимал с ними 
порнографические ролики, а 
в его системном блоке сле-
дователи обнаружили запре-
щенную видеопродукцию. 

Как стало известно «МК», 
53-летний житель Санкт-
Петербурга Алексей (все 
имена изменены) и его су-
пруга были немало удив-
лены, когда к ним домой 
пришли оперативные со-
трудники. Мужчина, по всей 
видимости, позабыл, что в 
2007–2008 годах, когда 
жил еще в столице, совра-
тил трех малолетних ребя-
тишек. Схема поиска детей 
для удовлетворения похоти 
у извращенца была довольно 
проста. Алексей знакомился 
с матерями-одиночками, на-
чинал с ними сожительство-
вать, а когда оставался один 
на один с ребенком, то со-
вращал его и все записывал 

на видеокамеру, за исклю-
чением своего лица. Так на 
удочку педофила попались 
две женщины и пострадали 
трое малышей — две девочки 
и мальчик. Дети не понима-
ли, что с ними делал Алек-
сей, и не рассказывали об 
этом никому, даже близким 
родственникам. 

Вскоре работодатель муж-
чины переехал в Северную 
столицу, и Алексей, продав 
квартиру в Москве, обосно-
вался там же. Он познако-
мился с молодой девушкой, 
женился и через некоторое 
время у них появился ребе-
нок. Однако семейная идил-
лия продолжалась недолго. 
Извращенца вычислили с по-
мощью компьютерной про-
граммы. Однажды силовики 
нашли в Интернете старый 
порнографический ролик. 
Они решили проверить его 
через программу распозна-
вания лиц, и удача улыбну-
лась оперативникам. Им 
удалось найти героиню ви-
деоролика — и та рассказала 
стражам порядка страшную 
правду. Она поведала, что 

вторым актером порнороли-
ка является один из сожите-
лей матери. Следователи вы-
числили злоумышленника. 

Сначала задержанный не 
признавал своей вины. Он 
раскололся после того, как 
следователи нашли в его 
компьютере 300 ГБ детской 
порнографии. Но даже по-
сле этого злодей утверждал: 
он не думал, что делает что-
либо противозаконное. 

— Сложность в расследо-
вании уголовного дела за-
ключалась в первую очередь 
в высокой латентности дан-
ного преступления, а также 
в давности событий, — рас-
сказала «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий. Однако 
следователем был проведен 
достаточный объем работы и 
собрана доказательная база 
для направления уголовного 
дела в суд и вынесения обви-
нительного вердикта.

Недавно Лобненский го-
родской суд приговорил 
Алексея к 15 годам колонии 
строгого режима. 

БЫВШЕГО ГЛАВУ СЕЛА 
РАССТРЕЛЯЛИ ВО ВРЕМЯ ЗАНЯТИЙ 

СКАНДИНАВСКОЙ ХОДЬБОЙ
Двумя выстрелами с близ-

кого расстояния был убит в 
понедельник бывший глава 
Новопетровского сельского 
поселения Истринского райо-
на Подмосковья 63-летний 
Виктор Лукьяненков. Муж-
чина, как обычно, совершал 
вечернюю прогулку, а в ле-
сополосе его уже поджидал 
наемный убийца.

Как стало известно «МК», 
тело Виктора Андреевича на-
шла жена со знакомым еге-
рем недалеко от проселочной 
дороги около 17.00. Женщина 
потеряла мужа после того, 
как он вышел в первой поло-
вине дня на прогулку (муж-
чина занимался так называе-
мой скандинавской ходьбой 
и пользовался одним и тем 
же маршрутом). Супруга по-
звонила леснику, и они вме-
сте пошли искать мужчину. 
Примерно на середине пути 
они увидели присыпанные 
следы застывшей крови, а 
неподалеку обнаружили уже 
остывшее тело Лукьяненкова 
со сквозным ранением шеи и 
головы. По всей видимости, 
второй выстрел был кон-
трольным. Эксперты пришли 
к выводу, что бывшего мэра 
убили в одном месте, а труп 
зачем-то перетащили. 

 — В настоящее вре-
мя проводится комплекс 
следственно-оперативных 
действий, направленных на 
установление всех обстоя-
тельств произошедшего, 
а также лиц, причастных к 
убийству, — рассказала «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий.

Главой Новопетровского 
Виктор Андреевич был с 2010 
по 2015 год. Мужчина внезап-
но, без объяснения причин 
ушел в отставку и занялся 
бизнесом. Он открыл магазин 
строительных материалов и 
построил торговый центр, 
который, впрочем, так и не 
заработал. За время работы 
руководителем села мужчина 

снискал себе славу толкового 
и отзывчивого человека. Все 
говорят, что он сильно любил 
жену и не приходил домой без 
букета цветов. Детей у пары 
не было, и они усыновили 
мальчика.

«Виктор Андреевич поря-
дочный человек. Когда мы 
приехали в Новопетровское, 
на нас наезжали выходцы с 
Кавказа, — рассказала «МК» 
фермер из Волгограда Елена. 
— Он нам помогал избавиться 
от их опеки. Два дня назад 
он пробегал, поздоровался 
со мной и пообещал решить 
вопрос с торговой палаткой, 
которой у нас нет».
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В том же Истрин-
ском районе был 
убит московский 
бизнесмен 62-
летний Анатолий 

Якубов. Мужчина на своем 
«Лексусе» поехал на деловую 
встречу в кафе на улице По-
речной в Москве и словно 
канул в воду. Телефон ком-
мерсанта не отвечал, поэто-
му родные забили тревогу и 
обратились в полицию. Чутье 
не подвело — «Лексус» с за-
душенным коммерсантом 
обнаружили в лесополосе 
Истринского района Подмо-
сковья местные оперативни-
ки. Жена коммерсанта в тот 
момент отдыхала в Израиле, 
а сестра отправилась в Гер-
манию. Родственника опо-
знал двоюродный брат. Он 
предполагает, что нападение 
может быть связано с ком-
мерческой деятельностью 
убитого — торговлей канце-
лярскими товарами. Возмож-
но, злодеяние организовали 
конкуренты по бизнесу, иных 
врагов у Якубова не было. 
Кстати, погибший не являет-
ся прямым родственником 
зампрокурора Московской 
области Семена Якубова, как 
сообщал вчера один из 
телеграм-каналов. Впрочем, 
возможно некое родство по 
дальним родственникам из 
Дагестана, но достоверно об 
этом неизвестно.

ОХРАННИК ОГРАБИЛ БАНК 
ДЛЯ ПОДДЕРЖАНИЯ РЕНОМЕ 

ЛОВЕЛАСА
На содержание трех лю-

бовниц, видимо, собирается 
потратить деньги охранник 
ЧОПа, который в понедельник 
ограбил банк на 10 миллио-
нов рублей на северо-востоке 
Москвы. Страж оказался 
должником со стажем и лю-
бил весело проводить время 
в окружении дам.

Напомним, что 2 июля око-
ло 17.50 53-летний Аркадий 
— охранник ЧОПа, обслужи-
вающего один из банков в 
районе Северное Медведко-
во, заступил на смену. В обя-
занности стража входили со-
провождение сотрудников 
сторонних организаций и 
контроль их перемещений по 
кассовому залу. Всего в это 
время на смене было восемь 
охранников. Аркадий, нахо-
дясь на посту, подошел к кас-
се пересчета наличных. В его 
действиях никто из четырех 
сотрудниц, находящихся в 
зале, не усмотрел подвоха, 
так как он мог перемещать-
ся по залу свободно. Секью-
рити неожиданно достал из 
кассы две упаковки денег по 
5 миллионов рублей каждая 
и положил их в черный пакет, 
который был у него с собой. 
Как позднее сотрудники объ-
ясняли правоохранителям, 
такие действия их повергли 
в шок и никто не поднял тре-
вогу. Аркадий быстрым уве-
ренным шагом вышел через 
центральный вход и напра-
вился в сторону автобусной 
остановки. Увидев такси, он 
перешел на бег, запрыгнул в 
салон и был таков. 

Кассирши доложили охра-
не о случившемся только 
спустя несколько минут. 
Оперативники отследили 
маршрут грабителя: Аркадий 
доехал на такси до станции 
метро «Медведково», зашел 
в подземку и проследовал 
до «Варшавской». По дороге 
он переоделся, сменив чер-
ную форму на белую куртку. 
Поднявшись на поверхность, 
грабитель зашел в универмаг 
на Варшавском шоссе, где 
«скинул» в пакете пистолет с 
двумя магазинами, пропуск 
на свое имя и ключи от кас-
сового зала. Сейчас поиски 
подозреваемого продолжа-
ются. Предположительно, 
Аркадий залег на дно у кого-
то из своих многочисленных 

знакомых в Московской об-
ласти. 

Как удалось выяснить 
«МК», Аркадий родом из под-
московного Домодедова. От-
служив в армии, он начал ра-
ботать огранщиком алмазов, 
потом был сортировщиком 
багажа в аэропорту «Домо-
дедово», а в 1999 году раз-
велся с женой (она работает 
авиакассиром) и переехал 
от семьи. Кстати, 31-летний 
сын мужчины также работает 
в аэропорту — он диспетчер 
трансфера во «Внуково». Ар-
кадий устроился на работу 
инкассатором и поселился 
в «однушке». Холостяк очень 
быстро пристрастился к 
спиртному и любил погулять 
на широкую ногу, однако при 
этом по службе нареканий 
не имел, зарекомендовал 
себя как ответственный со-
трудник. Как правило, кутеж 
длился первые несколько 
дней после зарплаты, а по-
том деньги заканчивались. 
При этом Аркадий встречался 
сразу с тремя женщинами — 
местными жительницами, 
поварихой и продавщицами. 
Все три дамы периодически 
оставались у него ночевать, 
и гостеприимный охранник, 
чтобы продлить веселье, 
после того как зарплата за-
канчивалась, брал деньги 
в кредит. Таким образом, 
к 2016 году Аркадий попал 
в критическое финансовое 
положение — у него накопи-
лось долгов на 1,5 миллиона 
рублей. Тогда родственники 
(сын и бывшая жена) пришли 
ему на помощь и вразумили 
гуляку. Аркадию пришлось 
продать свою «однушку», и 
часть вырученной суммы он 
отдал кредитным организа-
циям. Закрыв долги, охран-
ник переехал в другую квар-
тиру и на некоторое время 
даже завязал с красивым 
образом жизни. Но потом 
опять начал веселую жизнь 
в окружении преданных дам 
и загнал себя в долговую яму. 
К июлю 2018 года он набрал 
займов на 1 миллион 200 ты-
сяч и уговорил сына офор-
мить на себя кредит раз-
мером в 200 тысяч рублей. 
Очевидно, в очередной раз 
оказавшись в тупике, Алек-
сандр решился на отчаянный 
шаг. 

ТЕРРОРИСТ ИЗ «ДИКСИ» ПЫТАЛСЯ 
ПРОМЕНЯТЬ НАРЫ  

НА БОЛЬНИЧНУЮ КОЙКУ
Задержанный за захват 

заложницы 1 июля в супер-
маркете на Большой Акаде-
мической улице 37-летний 
Александр Хуторянин до по-
следнего не хотел отправ-
ляться в СИЗО. Он жаловался 
на травмы, которые ему яко-
бы причинили полицейские 
при задержании. Тем не ме-
нее врачи не нашли противо-
показаний для содержания в 
изоляторе.

Как уже сообщал «МК», 
пьяный Хуторянин захва-
тил в пленницы 26-летнюю 
Анну — отнял у девушки 
телефон, принялся звонить 
ее родителям, угрожал рас-
правой, требовал общения с 
ФСБ. Гражданин был явно в 
неадекватном состоянии, и 
после длительных перего-
воров в ходе спецоперации 
его задержали. Хуторянин 
жаловался на здоровье, тре-
бовал оказать медицинскую 
помощь — врачи зафиксиро-
вали перелом носа и ребра. 

Позже му жчине было 
предъявлено обвинение в 
захвате заложника, и 2 июля 

Савеловский суд арестовал 
«террориста» до 1 сентября. 
Хуторянина снова препро-
водили в ОМВД по Войков-
скому району. И тут в ИВС 
Хуторянин вдруг заявил, что 
категорически отказывается 
отправляться в СИЗО №5 — 
мол, в кругу осужденных бу-
дет воспринят как человек 
с пониженным социальным 
статусом. Мужчина стал жа-
ловаться на боли, и в ночь 
на 3 июля в сопровождении 
конвоя его направили в 67-ю 
больницу. Там медики тща-
тельно осмотрели пациента 
и заключили, что медицин-
ских противопоказаний у об-
виняемого для пребывания 
в СИЗО не имеется. Поэтому 
в ближайшее время Хуторя-
нина перевезут в изолятор 
на Выборгскую улицу.

Тем временем Анна вы-
летела в Оренбург к своей 
семье, куда и хотела отпра-
виться в тот роковой день 
(в Москве она гостила у ро-
дителей). О случившемся 
девушка старается не вспо-
минать.

ВОЗДУХ С НИКОЛЬСКОЙ УЛИЦЫ НАЧАЛИ ПРОДАВАТЬ  
ПО 700 РУБЛЕЙ

В Москве начали продавать 
воздух с Никольской улицы, 
которая стала эпицентром 
скопления болельщиков чем-
пионата мира по футболу. 

Как выяснил «МК», около 
недели назад на просторах 
Всемирной паутины появи-
лось необычное предложе-
ние — болельщики могут 
приобрести на память закон-
сервированную смесь газов с 
Никольской улицы. Дух празд-
ника и спорта собран вручную 
и расфасован по стеклянным 
баночкам объемом 15 мл. 

По словам предпринимате-
ля, основной бизнес которого 
связан с интернет-рекламой, 
идея продавать воздух поя-
вилась во время посещения 
знаковой для болельщиков 
улицы. 

— Во время проведения 
ЧМ по футболу мы пришли 
на Никольскую и прониклись 
ее духом, — рассказывает 
организатор проекта Анато-
лий. — Понравилось смеше-
ние народов и то, как люди 
по-доброму друг к другу 
относятся. Я подумал, что 

было бы здорово запомнить 
этот момент. Чтобы человек 
однажды холодным зимним 
вечером мог открыть банку, 
вдохнуть воздух и вспомнить, 
как здорово и весело было 
летом в Москве — вокруг пля-
сали девчонки, фанаты пели 
песни. 

Из России люди, как прави-
ло, везут магнитики, шапки, 
матрешки. Практически все 
они производятся в Китае. 
Предприниматели рассуди-
ли, что рядовые сувениры не 
заряжены эмоционально и не 
ассоциируются с тем, что про-
исходило в это время вокруг. 
А воздух в банке — прекрасный 

вариант для тех, кто хочет со-
хранить атмосферу мундиаля 
на длительный срок. Чемпио-
нат закончится, а воспомина-
ния о нем останутся. 

Забор воздуха произво-
дится следующим обра-
зом: бизнесмены приходят 
на Никольскую, открывают 
баночку, набирают воздух 
и тут же ее запечатывают. 
Сверху наклеивается эти-
кетка, которая гарантирует, 
что емкость не открывалась, 
после того как заполнилась 
духом Никольской. Также 
продавцы готовы предоста-
вить видеофиксацию этого 
момента для тех, кому нужна 
гарантия, что воздух был за-
бран именно на Никольской 
улице, а не, к примеру, на 
Ильинке.

По словам продавцов, 
пока что воздух Никольской 
покупают в основном ино-
странцы. За одну баночку 
просят 700 рублей — цену 
сформировали, ориентиру-
ясь на магнитики, которые 
за границей в среднем стоят 
около 10 евро за штуку. 

САМЫЙ БОЛТЛИВЫЙ МОСКВИЧ 
ПОТРАТИЛ НА ОДИН ТЕЛЕФОННЫЙ 

РАЗГОВОР 6 ЧАСОВ
Самый болтливый москвич 

живет в ЦАО, он поставил ре-
корд по длительности разго-
вора — 6 часов. Специалисты 
МГТС проанализировали вы-
зовы с частных стационарных 
телефонов столицы в первой 
половине 2018 года и выясни-
ли, куда чаще всего звонили 
жители и сколько времени они 
потратили на свои беседы.

Как отмечают работники 
телеком-оператора, ре-
кордсмен из центра побил 
прошлогоднее достижение. 
В первом полугодии 2017 года 
автор самой долгой телефон-
ной беседы проговорил на час 
меньше. Второй же по дли-
тельности звонок составил 
5,5 часа и был совершен из 
САО (в прошлом году второй 
была длительность два часа). 
Третье место занял четырех-
часовой телефонный разго-
вор в ВАО (в 2017-м «бронзу» 
дали за полуторачасовую 
беседу).

Всего же в этом году 

москвичи проговорили почти 
11 лет (6 млрд минут), совер-
шив и приняв около 840 млн 
звонков. А средняя продол-
жительность телефонного 
разговора составила семь 
минут.

Помимо продолжительно-
сти специалисты связи вы-
яснили и самые популярные 
регионы, в которые чаще все-
го звонили москвичи. В топ 
попали Московская область, 
Нижегородская область, 
Санкт-Петербург и Ленин-
градская область, Тульская 
и Калужская области. Сре-
ди зарубежных звонков чаще 
всего фиксировали связь с 
Украиной, Белоруссией, 
Молдавией, Узбекистаном 
и Казахстаном. А самыми 
необычными странами, в 
которые звонили жители 
Первопрестольной, стали 
Антигуа и Барбуда, Барба-
дос, Сан-Томе и Принсипи, 
Сейшельские Острова, Теркс 
и Кайкос. 



Единственный критерий — полу-
чение средств и (или) имущества 
из любых иностранных источни-
ков, каковыми признаны даже рос-

сийские компании, связанные с иностранцами. 
Говорилось, что это наш «зеркальный» ответ на 
признание «иностранным агентом» в США струк-
тур государственной телекомпании Russia Today. 
Минюст сразу включил в этот реестр два амери-
канских СМИ («Радио Свободная Европа/Радио 
Свобода» и «Голос Америки») и 7 аффилированных 
с ними новостных ресурсов.

А под Новый год в Госдуму от имени группы 
депутатов и сенаторов внесли еще один законо-
проект на ту же тему, который предлагал раз-
решить признавать СМИ-иноагентами не только 
организации, но и физические лица. Из текста 
инициативы следовало: «загреметь» в реестр 
смогут и отечественные блогеры, живущие на 
пожертвования читателей, если хоть один из 
жертвователей окажется иностранцем, и актив-
ные в соцсетях граждане, получающие зарплату 
в российском филиале иностранной компании 
или денежную помощь от родственников из-за 
любого рубежа.

Ко второму чтению текст существенно пере-
работали, сделав заложенный механизм менее 
диким. Но это все равно не настоящий закон с 
четкими понятиями и критериями: такого рода 
«политические» затеи, дающие в руки исполни-
тельной власти инструмент, который она может 
использовать, руководствуясь своим пониманием 
прекрасного и ни в чем себе не отказывая, в 
принципе «не лечатся»… 

Минюст теперь, похоже, будет вести сразу 
два реестра. В один может быть внесено любое 
иностранное СМИ или структура, занимающаяся 
распространением информации, а также граж-
дане, «распространяющие предназначенные 
для неограниченного круга лиц» печатные или 
непечатные материалы в Интернете или «в реа-
ле». Единственное условие — получение любой 
иностранной денежки в сколь угодно малом коли-
честве. Попавшие в этот реестр (в нем и скучают 
несколько американских ресурсов) должны в 
течение месяца зарегистрировать российское 
юридическое лицо и заявить обо всех других 
российских юрлицах, которыми владеет. А еще 
они должны будут маркировать всю свою продук-
цию ссылкой на особый статус — невыполнение 
требований закона о регистрации в России и мар-
кировке обещает огромные административные 
штрафы и даже блокировку. 

Но будет и второй реестр. Туда имеют шанс 
попасть граждане, «участвующие в создании» со-
общений и материалов СМИ-иноагентов (тех, что 

в первом реестре), если они получают из любого 
прямо или косвенно иностранного источника 
денежку в любом количестве или имущество 
в любом размере. В «создании материалов», к 
слову, могут принимать участие и журналисты, 
и операторы, и эксперты, и публицисты, и фото-
графы. Даже бескорыстное участие, как следует 
из текста (публикация колонки на сайте «Голоса 
Америки», например), может поставить под удар 
— достаточно получить никак не связанный с 
этой публикацией перевод от родственников из 
Германии или Израиля. 

Попавших во второй реестр назовут просто 
«иностранными агентами». Юридическое лицо им 
регистрировать, как предполагалось ранее, не 
придется. Но какие тогда ограничения их ждут?

Г-н Толстой в разговоре с журналистами 
предположил, что речь может идти об особой 
декларации о доходах и расходах. Но это лишь 
предположение: детали потом прояснит Минюст 
в подзаконном акте. 

Решения о включении в реестры и об ис-
ключении из них будет принимать Генпрокуратура 
«по согласованию» с МИДом. Минюсту поручено 

лишь вести списки. Свобода рук у прокуроров и 
дипломатов (и у стоящих за их спинами Кремля 
и спецслужб) полная. Никаких объяснений, по-
чему журналист Пупкин или фотограф Туткин, 
работающие на то или иное попавшее в реестр 
СМИ-иноагентов агентство или разово оказавшие 
им содействие, стали иноагентами, а журналист 
Ряскин и фотограф Ляскин при прочих равных не 
стали, общество получать не будет.

«Вынужденная ответная мера на недруже-
ственные действия в отношении российских жур-
налистов за рубежом» — вот что нам скажут. 

«Очень не хотелось бы принимать такой за-
кон. Надеемся, он или будет применяться очень 
точечно, или вообще не будет применяться», 
— говорят сейчас депутаты. «Вы посмотрите, 
какие размытые критерии включения в реестр 
иностранных агентов в законе США!» — добав-
ляют они. 

Вопрос о том, почему «в ответ» на примене-
ние в другой стране плохого закона надо непре-
менно принять столь же плохой закон в России, 
по-прежнему остается без ответа. 

Марина ОЗЕРОВА. 

ЗЛОБА ДНЯ

ДЕНЬГИ

ОППОЗИЦИЯ

ДОЛГИ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   4 июля 2018 года

2

ГОСУДАРСТВО 
КРИВЫХ ЗЕРКАЛ

c 1-й стр.

Законопроект о повышении налога на 
добавленную стоимость (НДС) с 18% до 
20% одобрен Госдумой в первом чтении. 
Этот проект — одно из 22 изменений 
в бюджетной и налоговой системе, 
которые в июле рассмотрит нижняя 
палата. Среди них и введение нового 
налога — на дополнительный доход при 
добыче нефти (НДД). Предназначение 
налоговых нововведений открыто обо-
значено — дополнительные фискальные 
средства пойдут на финансирование 
майских указов, подписанных Владими-
ром Путиным. Только одно повышение 
НДС, как уверяют в Минфине, окупит по-
ловину потраченных на указы денег. Для 
граждан стремление властей выполнить 
социальные задачи государства может 
обернуться неприятным сюрпризом: 
ростом цен на товары и инфляцией.

На обсуждении законопроекта об НДС глава 
профильного Комитета по бюджету и налогам 
ГД РФ Андрей Макаров заявил, что изменения 
в налоговом законодательстве принимаются 
ради выполнения задач, поставленных прези-
дентом в майских указах. Повышение налога на 
2% с 2019 года должно принести бюджету до-
полнительные 3,6 трлн рублей за 6 лет, то есть по 
600 млрд рублей ежегодно. Всего на реализацию 
этих указов потребуется 8 трлн рублей, как под-
считано Счетной палатой. Еще 1,6 трлн рублей 
в «копилку» указов власти планируют получить 
от снижения экспортных пошлин, повышения 
налога на добычу полезных ископаемых, а также 
введения НДД — того самого нового налога, 
одобренного Госдумой вместе с НДС. 

В 2017 году, по данным Федеральной налого-
вой службы, поступления в бюджет от сбора НДС 
составили 3,1 трлн рублей. Это на 15% больше, 
чем в 2016 году. Таких успехов в собираемости 
не показал ни один другой налог, а теперь его 
показатели собираемости будут еще выше. Таким 
образом, с помощью повышения НДС исполнение 
майских указов предложат оплатить гражданам 
России.

Напомним, НДС — это косвенный налог в 
форме изъятия в бюджет государства части стои-
мости товаров или услуг, той самой «добавленной 
стоимости», получаемой на каждом этапе произ-
водства продукта. Чтобы компенсировать всем 
участникам производственной цепочки уплату на-
лога, он включен в итоговую стоимость продукта, 
за которую его покупает конечный потребитель. 
Поэтому в чеках магазинов можно встретить три 
буквы «НДС» и общую сумму с каждого товара. 
Несмотря на то что схема начисления налога 
сложна, он очень удобен в администрировании, 
а уклониться от его уплаты практически невоз-
можно. Придумали НДС в Германии более ста лет 
назад, он используется почти во всех ведущих 
экономиках, кроме США и Канады. В России НДС 
был введен только в 1992 году. Он распростра-
няется на большинство товаров и услуг, произ-
веденных в России, за исключением лекарств, 
детских товаров и некоторых продуктов питания. 
Само собой, экспортные товары в России налогом 
на добавленную стоимость не облагаются. 

Власти уверяют, что повышение налога не 
отразится на стоимости товаров, и декларируют 
его как благо для бизнеса. По словам депутата 
Макарова, с 1992 года по 2004 год, когда ставка 
НДС была 28%, бизнес сэкономил 5,2 трлн ру-
блей, хотя мог направить их на развитие. Причем 
после того, как налог понизили до 18%, компании 
цены на товары не понизили, а значит, сейчас не 
должны повышать, полагает Макаров.

То ли власти лукавят, то ли они слишком 
наивны. Дело в том, что сама природа НДС та-
кова, что для производителей повышение имеет 
нулевой эффект, потому что налог включается в 
конечную стоимость товара и перекладывается 
на потребителя. То есть как минимум роста цен на 
2% стоит ожидать. Только покупательная способ-
ность россиян после кризиса катастрофически 
низка, соответственно, при любом повышении 
цен люди сократят потребление. А вот сокра-
щение спроса для производителей — это уже 
серьезная проблема. Но есть и относительно 
хорошая новость: опять же из-за специфики НДС 
повышение его ставки больнее всего скажется 
на товарах с длинным циклом производства, то 
есть высокотехнологичной продукции, а цены на 
продукты сильно вырасти не должны. 

Вместе с тем о негативном влиянии на ин-
фляцию предупредил глава Счетной палаты РФ 
Алексей Кудрин, выступая в Госдуме. По его сло-
вам, речь может идти о дополнительном росте 
цен на 0,4% ежегодно.

Другие оценки у экспертов РАНХиГС. Они 
указывают, что влияние повышения НДС на 
инфляцию прибавит 0,9–1,5% к ее значению 
2019 года. Однако гораздо опаснее другие по-
следствия. «Повышение ставки приведет к сни-
жению ВВП, потребления, инвестиций, экспорта и 
импорта», — отмечают аналитики в «Мониторинге 
экономической ситуации в России». Ранее экс-
перты РАНХиГС называли повышение НДС одним 
из сдерживающих факторов экономического 
роста наряду с санкциями. 

За принятие законопроекта о повышении 
НДС проголосовали 318 депутатов Госдумы, 
против — 97, двое воздержались. Большинство 
проголосовавших «за» — члены фракции «Единая 
Россия». На слушаниях позицию других фракций 
высказал депутат из «Справедливой России» 
Валерий Гартунг. Он заявил, что инициатива о 
повышении НДС приведет к стагнации эконо-
мики, а указы президента, наоборот, могут быть 
не выполнены. Однако в том, что документ о 
повышении НДС пройдет остальные слушания 
в Госдуме, сомнений практически нет. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

МАЙСКИЙ 
УКАЗ 
ОБЛОЖИЛИ 
НАЛОГОМ
Триллионы рублей 
от повышения НДС пойдут 
на выполнение поручений 
президента

Выборы президента остались позади, 
и даже усы у Павла Грудинина давно от-
росли обратно, но экс-кандидат решил 
не возвращаться к размеренной жизни 
«клубничного короля», а остаться и на 
политическом поле. Вот только не факт, 
что он будет маршировать в ногу с КПРФ. 
Мало кто обратил на это внимание, но 
Грудинин шел на выборы как кандидат 
не только от левых патриотов, но и от 
правых националистов. А после выборов 
и вовсе основал с ними политическое 
движение.

В совхозе имени Ленина случился урожай не 
только клубники, но и патриотов. В гости к Павлу 
Грудинину, точнее, для участия в совместном 
совещании приехали Юрий Болдырев, Виктор 
Алкснис и Владимир Филин. Все четверо являют-
ся сопредседателями движения «Национально-
патриотические силы России». 

Родились Национально-патриотические 
силы относительно недавно, 14 апреля, в окруже-
нии не взошедших еще клубничных грядок все там 
же, в совхозе имени Ленина. Хотя основаны они 
были на базе уже существующей организации.

«Будем надеяться, что этому движению 
удастся подхватить тот импульс народной жажды 
перемен, который был послан власти 18 марта, 
развить его и направить на благо России. Ну а 
мы, кто как сможет и как захочет, будем этому 
содействовать по мере своих сил и желания», 
— говорится в резолюции НПСР.

На самом деле история взаимодействия Гру-
динина с национал-патриотами началась гораз-
до раньше. Организация с длинным названием 
«Постоянно действующий совет Национально-
патриотических сил России» на своем съезде 
выдвинула Грудинина кандидатом в президенты 
от левых сил. Правые патриоты даже подписали 
соглашение о сотрудничестве на время выборов 
с КПРФ. А открытое письмо о том, почему идти 
одним фронтом с КПРФ для русских национали-
стов не стыдно, а правильно, опубликовал лидер 
движения «Великая Россия» Игорь Савельев. Это 
его соратники в 2012 году приходили на протест-
ные акции в нацистской форме, а на критические 
замечания отвечали, что они в костюмах под-
водников, а все, кто обвиняет их в пропаганде 
нацизма, — клеветники и провокаторы.

Стоит отметить, что к Народно-
патриотическому союзу России, выдвигавшему 
на президентских выборах 1996 года Зюганова и 
просуществовавшему до 2004 года, грудининско-
болдаревское движение отношения не имеет, 

хоть и аббревиатуры у них одинаковые. Именно 
Болдыреву принадлежит идея объединить и пра-
вых, и левых патриотов. Поначалу это у него даже 
получилось. Алкснис и Филин поддержали такую 
инициативу, Савельев насколько мог успокоил 
самых непримиримых националистов, и Зюганова 
удалось убедить в том, что этот союз если и не 
очень выгоден, то не принесет вреда. Но, как 
только миновали президентские выборы, левые 
с правыми ожидаемо переругались. Национал-
патриоты итогов выборов не признали и заявили 
о необходимости судиться с российским государ-
ством до последнего. Коммунисты в свою очередь 
не были настроены так решительно. 

Помимо четверки сопредседателей в движе-
нии состоит дочь генерала Елена Рохлина и глава 
Института высокого коммунитаризма Кирилл 
Мямлин. Последний пишет статьи об актуальной 
политической повестке. Вот заголовок одной 
из них: «Капитализм как ересь жидовствующих. 
От поклонения мамоне до уничтожения рода 

человеческого». Правда, в тексте автор отмечает, 
что еретики могут быть кем угодно «по крови» — 
дело не в расе, а в манере поведения. А вот статью 
под заголовком «Неудобная правда о холокосте» 
я, пожалуй, цитировать не буду. Можно было бы 
сказать, что Савельев и Мямлин попали в органи-
зацию случайно, если бы неофициальные стра-
ницы НПСР в соцсетях в описании не содержали 
призывы «объединяться белым людям». 

По мнению экспертов, разрыв Грудинина 
с КПРФ был неминуем, так, политолог Евгений 
Минченко отмечает «сильное брожение против 
него внутри партии» еще в ходе президентской 
кампании.Сам же Грудинин заявил, что речи о 
разрыве отношений с КПРФ не идет. Пока он все 
же не собирается вступать в партию, но «готов 
участвовать в агитации КПРФ и быть кандида-
том от нее».

Большинство опрошенных экспертов ока-
зались не готовы комментировать новый по-
литический союз Грудинина, поскольку о нем 
«мало что известно». Однако политолог Андрей 
Калядин допускает, что новое движение может 
конкурировать с надоевшей всем ЛДПР и даже 
частично с «Единой Россией».

У Грудинина и его новых товарищей много 
совместных планов, они договорились о прове-
дении ряда массовых протестных акций, а также 
выступят с программой совместных действий.

Анастасия РОДИОНОВА.

И ПРАВЫМ, 
И ЛЕВЫМ

Павел 
Грудинин 

уходит 
от Зюганова 

к Болдыреву?

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) обязал Россию погасить задол-
женность по облигациям, выпущенным 
в Советском Союзе еще в 1982 году. Три 
заявителя, которые подавали иски по 
этому делу, получат по 1,8 тыс. евро. 
Очевидно, что эти суммы «копеечные» и 
не идут в сравнение с исками, которые 
выставляет нашей стране, например, 
Украина по разногласиям в газовых кон-
трактах. Однако решение ЕСПЧ может 
обозначить прецедент, позволяющий 
взыскать с России долги даже по «цар-
ским облигациям», которые насчитыва-
ют десятки миллиардов евро.

В своем решении ЕСПЧ подчеркивает, что 
поскольку Россия признала за собой 
обязанность расплатиться с держате-
лями советских заемных ценных бумаг, 
а истцы не дождались выплаты положен-
ных денег, то теперь наша страна обязана 
погасить свои обязательства. Речь идет 
о судебных претензиях 15 заявителей, 
которые в 1982 году купили облигации го-
сударственного внутреннего выигрышного 
займа. После развала СССР российские 
власти несколько раз обещали заплатить 
держателям советских «бондов» по спра-
ведливости, но «законные способы вернуть 
деньги не увенчались успехом». 

Теперь же по вердикту суда в Страс-
бурге российская сторона обязана погасить 
долги «на разные суммы» перед тремя заяви-
телями (не уточняется, в каком размере), а 
также выплатить по 1,8 тыс. евро каждому 
в качестве морального ущерба. Оставшейся 
дюжине заявителей Страсбургский суд поста-
новил возместить судебные издержки в размере 
от 30 до 1500 евро.

Необходимо напомнить, что за счет облига-
ций 1982 года (их так же именуют «брежневским 
займом»), выпущенных грандиозным тиражом, 
советские чиновники фактически эмитировали 
дополнительную валюту государства — несмотря 
на то что по сей день отсутствует информация о 
реализации таких облигаций, однако известно 
точно, что их продажи в СССР возросли до не-
контролируемых размеров. Многие обменивали 
на такие советские «бонды» автомобили и коопе-
ративные квартиры. Доход по ним составлял 3% 

в год, но на «теневом 
рынке» Советского Союза их можно 

было продать на 10–30% выше номинальной 
стоимости.

В 1991 году стало очевидно, что недвижи-
мость и транспортные средства гораздо выгодней 
долговых бумаг государства, которое доживает 
последние дни. После распада СССР население 
потеряло как разрешенные ценные бумаги, так 
и денежные сбережения или разного рода стра-
ховые свидетельства. В 1992 году Центробанк 
России предложил гражданам продать обли-
гации 1982 года по 160 рублей за сторублевую 
облигацию. Разумеется, согласились пойти на 
это лишь немногие, остальные запрятали свои 
сбережения до лучших времен. 

В 1995 году вышел закон, подписанный пре-
зидентом Борисом Ельциным, согласно которому 
облигации 1982 года переводили в «долговые 
рубли». Их стоимость фиксировалась, чтобы 
они не упали в цене после очередного взлета 
инфляции. Правда, эти выплаты так и остались 
на бумаге. О них вспомнили только в 2012 году, 
когда ЕСПЧ обязал Россию выплатить семи-
десятилетнему пенсионеру из Ивановской 
области более 37 тысяч евро в виде компен-
сации за облигации 1982 года. Крупную сумму 
суд Страсбурга присудил также 95-летней 
женщине-блокаднице. После этого количе-
ство исков в ЕСПЧ увеличилось, хотя «снеж-
ным валом» полторы дюжины, получившие 
компенсации, назвать трудно. 

Вместе с тем очередное решение 
ЕСПЧ может активизировать потомков 
российских граждан, покинувших нашу 
страну после Октябрьской революции и 
имеющих к родине предков финансовые 
претензии. Так, до сих пор сотни тысяч 

жителей Франции говорят о задолженности 
России на сумму в 50 млрд евро по «царским 
долгам», которые большевики аннулировали 
в январе 1918 года. Решения ЕСПЧ подобные 
«залогодатели» могут посчитать прецедентом и 
начать попытки взыскать с нашей страны долги 
начала прошлого века.

В связи с этим управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго и партнеры» 
Владимир Старинский напомнил, что в 2015 году 
президент Путин подписал закон, позволяющий 
игнорировать резолюции ЕСПЧ. «Взыскание с 
России сумм, присужденных ЕСПЧ, будет про-
блемой. В российской правовой системе такой 
судебный прецедент не признается», — отмечает 
юрист.

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЯ ЗАПЛАТИТ 
ПО «БРЕЖНЕВСКИМ 
ОБЛИГАЦИЯМ»
ЕСПЧ удовлетворил иск 
по заемным бумагам  
СССР

Облигация 
1982 года.

Глава  
Комитета 

по бюджету 
и налогам 

Госдумы  
Андрей  

Макаров  
назвал 

увеличение 
НДС «самым 

безболезненным 
способом 

повышения 
уровня 

экономики». 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Трое в кокошниках» увековечены в виде граффити на стене гаража в 
Москве. Во время матча Россия — Испания это фото двух мужчин и женщины, 

жующих хот-доги, стало главным мемом игры. 

КАДР

ВЫБОРЫ

Муниципальный фильТр преодолели пяТеро кандидаТов 
в Мэры Москвы
Во вторник, 3 июля, за-
вершился срок регистра-
ции кандидатов в мэры 
Москвы, выборы пройдут 
9 сентября 2018 года. 
Преодолеть муниципальный 
фильтр, то есть заручить-
ся подписями не менее 
чем 110 муниципальных 
депутатов в трех четвертях 
столичных районов, в итоге 
удалось пятерым канди-
датам. Так, в бюллетене 

9 сентября москвичи увидят 
следующие фамилии:
Сергей Собянин (самовы-
движение),
Илья Свиридов (партия 
«Справедливая Россия»),
Вадим Кумин (КПРФ),
Михаил Дегтярев (ЛДПР), 
Михаил Балакин (партия 
«Союз горожан»).
Ранее сообщалось, что из-
за невозможности набрать 
нужное количество под-

писей из борьбы выбыли 
журналист Антон Красов-
ский, представитель партии 
«Гражданская платформа» 
Дмитрий Гудков и предпри-
ниматель Герман Стерлигов. 
Напомним, что на выборах 
9 сентября москвичей ждут 
новшества: прийти голосо-
вать можно будет до 22.00, 
а дачники получат воз-
можность посетить УИК за 
пределами города.
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Практически по всем 
параметрам, по которым 
россияне оценивают свое 
материальное благососто-
яние, а также социально-
экономическое состояние 
дел в стране, наблюдается 
откат по сравнению с про-
шлым годом. Такой вывод 
следует из результатов июнь-
ского опроса, проведенного 
Всероссийским центром 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). Своим 
материальным положением 
довольны лишь 14% россиян. 
Годом ранее таких было 
19%. Доля тех, кто считает 
текущее экономическое со-
стояние России «хорошим», 
сократилась с 31 до 14%. 
Зато с 18 до 29% выросло 
число тех, кто считает, что 
оно «плохое». Парадокс за-
ключается в том, что, если ве-

рить официальным данным, в 
стране как раз за последний 
год начался экономический 
рост, а также увеличились 
реальные располагаемые до-
ходы. «Очевиден продолжаю-
щийся тренд «бархатного» 
ослабления рубля, на фоне 
которого вступили в силу 
новые тарифы ЖКХ, бензи-
новый «налоговый маневр», а 
также на подходе повышение 
НДС с 18 до 20%», — объ-

яснил недовольство россиян 
эксперт Международного фи-
нансового центра Владимир 
Рожанковский. Как считает 
собеседник «МК», самое 
неприятное для населения — 
осознавать, что на волне 
поднятия патриотического 
духа, связанного с хорошим 
выступлением российской 
футбольной сборной на ЧМ-
2018, в экономике проис-
ходит рецессия.

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ МАТЕРИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
СВОЕЙ СЕМЬИ?

Источник: ВЦИОМ

Июнь 
2017 
года

Июнь 
2018 
года
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калининградская Художница создала янТарного акинфеева

Тайские Школьники засТряли на Месяцы в пеЩере

в деле скрипаля появились двое

Калининградская худож-
ница Людмила Высоц-
кая вырезала из янтаря 
фигурку вратаря сборной 

России по футболу Игоря 
Акинфеева, после того 
как российская коман-
да вышла в 1/4 финала 

чемпионата мира по 
футболу. При этом Вы-
соцкая не видела всей 
игры, так как была занята 
на мастер-классе по из-
готовлению янтарной карты 
Калининградской области, 
но застала момент, когда 
сборные начали бить друг 
другу пенальти. Художница 
решила запечатлеть в янта-
ре эпизод, когда Акинфеев 
в прыжке отбил ногой мяч, 
летевший в его ворота. Она 
признает, что портретного 
сходства добиться не уда-
лось, так как янтарь очень 
сложен для обработки. 
Теперь она ищет человека, 
который мог бы от имени 
всей области вручить стату-
этку вратарю.

Спасательная операция в 
Таиланде, которая искала 
12 пропавших без вести 
школьников и их тренера, 
достигла промежуточного 
успеха. Юношескую фут-
больную команду, которая 
отправилась исследовать 
пещеры и оказалась в во-
дяной ловушке, обнаружили 
британские дайверы. Все 
мальчики оказались живы, 
хотя и провели в пещере де-
вять дней, а еды с собой у них 
было немного. Когда дети 
вместе с тренером уходили в 
поход, они не предполагали, 
что из-за сильных дождей 
пещера окажется затопле-
на и они будут отрезаны от 
выхода. И хотя спасатели 
теперь знают, где находятся 
школьники, без специального 
дайверского снаряжения 

из водяной ловушки им не 
выбраться. Футбольной ко-
манде придется либо спешно 
осваивать азы дайвинга, 
либо ждать до четырех меся-
цев, пока вода в пещере спа-

дет сама. Сейчас же главная 
задача спасательной опера-
ции — доставить мальчикам 
еду и припасы и попытаться 
установить с ними телефон-
ное сообщение. 

Скотленд-Ярд подозрева-
ет двух мужчин в поку-
шении на экс-сотрудника 
российских спецслужб 
Сергея Скрипаля и его 
дочь Юлию. Как сообщает 
таблоид The sun, следствие 

считает, что эти два ключе-
вых подозреваемых с очень 
большой долей вероятности 
тесно связаны с Россией, 
куда они направились, поки-
нув Великобританию в тече-
ние 24 часов после покуше-
ния. Напомним, что 4 марта 
Сергей и Юлия Скрипаль 
были найдены без сознания 
на лавке в центре английско-
го города Солсбери. По дан-
ным следствия, отравляющее 
вещество было нанесено на 
дверную ручку в доме экс-
сотрудника ГРУ примерно за 
сутки до отравления. Инфор-
мацию британских спецслужб 
прокомментировала «МК» 
двоюродная сестра Юлии 
Скрипаль Виктория: «Пока 
по этому поводу официально 
не высказался Скотленд-Ярд, 

смысла обсуждать эти слухи 
нет. Я могу предположить, 
что по закону жанра завтра 
те же СМИ объявят этих 
двух преступников агентами 
Кремля, но, как показала 
практика, пока ни одно 
обвинение, официальное или 
по информации от источни-
ков, не нашло фактических 
подтверждений. Кроме того, 
по сей день РФ не допуска-
ют к ходу расследования, и 
рассчитывать на объектив-
ную картину не приходится. 
А если это очередная попыт-
ка разжечь антироссийские 
настроения, то она вдребезги 
разобьется о восторженные 
отзывы гостей, приехавших 
на мундиаль и увидевших на-
стоящую — гостеприимную и 
дружелюбную — Россию». 
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ПОДРОБНОСТИ  
на сайте  

ap

Юлия и Сергей 
Скрипаль.
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— Глиняные болваны! 
— Не болваны, — вздохнул Яр. — И далеко 

не глиняные. 
— Все равно глиняные болваны, — упря-

мо повторил Чита. — У них логика глиняная… 
И хотят, идиоты, чтобы получилась мыслящая 
галактика с глиняными мозгами.

Владислав Крапивин.  
Голубятня на желтой поляне

Тут на днях был День молодежи, и как 
раз СМИ написали об изменениях в прави-
тельственном «молодежном блоке» — то есть 
блоке, отвечающем за молодежную политику. 
В последнее время он много раз пытался эту 
самую политику породить, но пока результа-
тов не было. Может быть, теперь стоит ждать 
перемен?

К слову, минул год с момента, когда тема 
потерянной молодежи стала широко обсуж-
даться — связано это было с неожиданным 
выходом школьников и студентов на про-
тестные акции Навального. Тогда активно 
заговорили про «образ будущего», «смыслы», 
таланты, тему включали в официальные речи и 
послания, а потом поняли, что Навальный сду-
вается, молодежного протеста как такового 
нет и что молодежь вроде бы вообще склонна 
голосовать за власть — и успокоились. После 
мартовских выборов с их 77% стало тем бо-
лее не до молодежи — началась пенсионная 
реформа, выросли цены на бензин, центр 
протестной активности сместился. Как ча-
сто бывает в российской политике, большая 
стратегическая тема прожила от силы год и 
заглохла. Но правильно ли сделала власть, 
что о ней забыла? Какие риски для страны 
несет нынешнее положение вещей?

Российская «молодежная политика» вот 
уже несколько десятилетий не представляет 
собой какого-то цельного явления. Полити-
ческий блок власти следит за лояльностью 
молодежи. Он организует молодежные дви-
жения, политические лагеря, пытается вести 
пропаганду в соцсетях и вообще в молодеж-
ной среде. Воспитанием и образованием за-
нимается Министерство образования (сейчас 
оно называется Министерство просвещения). 
Минкульт России, по идее, должен занимать-
ся окультуриванием молодежи и ее досу-
гом. Минспорт отвечает за ее физическое 
развитие. Военные забирают молодежь в 
армию и там обучают военному делу. Рос-
стат считает, сколько у нас всего молодежи 
(сейчас чуть больше 20% населения). Еще в 
России есть Росмолодежь, но она относится 
де-факто к политическому блоку, и тут круг 
замыкается. 

У семи чиновников молодежь без гла-
за. Или, если серьезно, несмотря на обилие 
ведомств, их действия не носят характера 
согласованной государственной политики 
по формированию новых поколений строи-
телей России, и тут проблема упирается в 
само целеполагание: государство попросту 
не ставит себе таких стратегических целей. 
Первоочередная задача власти — лояльность 
или как минимум спокойствие молодежи. 
Еще одна задача — выращивание новых ра-
ботников любого сорта, лишь бы в бюджет 
шли налоги. Этим очень примитивным со-
держанием и ограничивается деятельность 
правительства в отношении молодежи: все 
остальное вторично. 

Связь между воспитанием — образова-
нием — профессией — личностным ростом 
человека нарушена, государство совершенно 
«забило» на кадровую политику и шире — по-
литику развития человека, человеческого 
капитала. А ведь именно он в современной 
мировой конкуренции играет ключевую роль. 
Качество образования заметно упало, осо-
бенно в регионах (столицы еще пока неплохо 
держатся). Школьник, студент элементарно не 
знает, как устроено российское общество, не 
знает истории своей страны и мировой исто-
рии, понятия не имеет о мировых трендах. 
Зато (и это опять же особенно ярко в регио-
нах) нет дефицита в дешевой и примитивной 
пропаганде на тему «врагов извне», «угрозы 
войны», «вставания с колен». Учителя и про-
фессора, директора и ректоры соглашаются 
на это, так как опасаются за свое место, и их 
можно понять. Но в итоге из стен alma mater 
человек выходит невежественным, хоть и с 
высшим образованием, да еще и с засором 
мозгов. Да, он не бунтует и не задает лишних 
вопросов, но какую пользу он может принести 

экономике, росту, развитию России?
Самое главное и самое страшное для 

страны и ее будущего — совершенно ничего 
(да, именно ничего) не делается для про-
движения талантов, развития компетенций, 
нужных, чтобы совершить тот самый «про-
рыв». Творческая личность в своем отечестве 
чаще всего не востребована и потому быстро 
перехватывается зарубежными рекрутера-
ми. И тут корень проблемы — в социальных 
разрывах и фактически сословном характе-
ре российского общества: мажоры, папины 
дочки и сыновья имеют все преимущества в 
жизни, а вовсе не те люди, которые способны 
двинуть страну вперед. Таланты не нужны, 
нужны связи и деньги. Пробиться, конечно, 
можно, но очень трудно тому, у кого всего 
этого нет. Самое страшное даже не в амо-
ральности этой системы, а в том, что отбор 
кадров по родственной линии и по связям 
чреват катастрофическим падением качества 
всей государственной деятельности, что мы 
и наблюдаем на практике.

Государство рисует молодежи образ 
встающей с колен России, где очень инте-
ресно и весело жить, но вокруг себя молодежь 
видит совсем другую систему «ценностей» и 
развращенную «элиту», которая живет «там», 
а гадит здесь. Способствует ли это росту 
оптимизма и мотивации к созидательному 
труду?

Да, политический блок умело контроли-
рует потенциальный молодежный протест и в 
целом обеспечивает спокойствие молодежи. 
Сама молодежь не особо склонна возмущать-
ся, она скорее, в русских традициях, уходит в 
частную жизнь, во «внутреннюю эмиграцию», 
многие вообще мечтают уехать из страны. 

В городах молодежь увлекается мирным 
либеральным протестом, судачит о полити-
ке в соцсетях и коворкингах, реже — ходит 
на митинги; некоторые особо романтичные 
любят фоткать себя в автозаках и отделах 
полиции. Но в городах все-таки есть работа 
и жизненный комфорт, есть досуг и лучше 
образование. В провинции молодежь уныло 
тусуется в своих поселках, рано начинает 
пить, гулять, «залетать», а то и воровать и на-
сильничать. Неблагополучная жизнь, упадок 
воспитания, культурной политики приводит 
к девиациям и преступлениям. Один Псебай 
чего стоит, а сколько таких псебаев в меньшем 
масштабе случается по стране? Разрушенные 
дома культуры, пьющие и уходящие из семьи 
родители, полное отсутствие не только жиз-
ненных перспектив, но даже света в поселках 
по ночам — разве это похоже на великую 
державу XXI века?

Бунтует молодежь или не бунтует — во-
прос для страны вторичный. Важно другое — 
с какими кадрами и талантами мы будем 
строить новую Россию и какой она будет, 
эта Россия, если ничего не менять? 

Пока что «образ будущего» выглядит от-
кровенно безрадостным. Россия середины 
XXI века — сырьевая экономика, находящаяся 
на периферии мира; «элита» контролирует все 
богатства страны и оплачивает из них свою 
роскошь; эта «элита» бесконечно сменяется 
все новыми поколениями самой себя, все но-
вые «золотые дети» садятся на нефтегазовую 
ренту и живут с нее, невзирая на экономиче-
скую ситуацию, — ведь им, составляющим ме-
нее 1% населения, на жизнь хватит при любом 
раскладе; народ обслуживает эту систему и 
получает свой прожиточный минимум в обмен 
на абстракции типа «лишь бы не было войны»; 
молодые и немолодые таланты спиваются или 
уезжают за рубеж — ну и бог с ними, зачем 
они нашей сырьевой экономике? Apres nous 
le deluge — после нас хоть потоп. Сословное 
общество, дегенерация, благодать. Знать 
и уметь ничего не надо, о стране думать не 
надо, надо быть чьим-то одногруппником-
сослуживцем или выгодно жениться.

Сейчас вы скажете, что я опять нагоняю 
тоски и не предлагаю никаких рецептов. Но 
вся проблема в пассивности людей: когда 
государство видит активную общественную 
позицию, оно меняет свою политику. Самой 
молодежи стоило бы быть более организо-
ванной и более патриотичной — не в духе 
квасной лояльности — и всерьез подумать о 
будущем своей страны. 
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ОБРАЗОВАНИЕ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Николай МИРОНОВ, политолог

Оценки ЕГЭ-2018 оказались чуть выше 
прошлогодних, число заваливших экза-
мены и оставшихся без аттестатов — не-
много ниже. Год нынешний, пожалуй, 
отличился повышенной креативностью, 
причем как в смысле подготовки к экза-
менам и достижения невиданных прежде 
результатов, так и по части списывания. 

ЕГЭ в основной период сдавали более 670 
тыс. человек, в том числе почти 645 тыс. выпускни-
ков текущего года. Явка в среднем составила 92%, 
среди выпускников текущего года — 99%.

Самым успешным в этом году оказался ЕГЭ 
по русскому языку — здесь прирост показателей 
составил 3–4 балла. Однако в целом итоги ЕГЭ-
2018 примерно такие же, как в прошлом году: где-
то чуть выше, где-то чуть ниже, а в среднем — с 
повышением на 1 балл. Так, скажем, по географии 
средние оценки повысились с прошлогодних 55 
до 56,5 балла; а по информатике, наоборот, сни-
зились с 59 до 58,4.

Сопоставимо с прошлогодним и число вы-
сокобалльников (оценки ЕГЭ от 80 до 99 баллов): 
26,7% против прошлогодних 25,1%. На 100 бал-
лов смогли сдать ЕГЭ в 2018 году более 6 тыс. 
участников. Однако в этом году зафиксирован и 
абсолютный рекорд: московский выпускник набрал 
максимум в 400 возможных баллов на 4 экзаменах: 
русский, математика профильная, биология и 
химия. Правда, персональные данные молодого 
человека, включая его фамилию и номер школы, 
не разглашаются. Однако известно, что одно-
временно с ЕГЭ он покорил и с десяток олимпиад, 
добыв дипломы победителя и призера по самым 
разным предметам. Так что большому кораблю — 
большое плавание.

Число двоечников, оставшихся без аттестата, 
немного снизилось по сравнением с прошлым 
годом: 0,42% против тогдашних 0,57%. Правда, 
окончательная цифра, скорее всего, еще немного 
уменьшится, поскольку в показателе 0,42% не 
учтены результаты самой последней пересдачи 
резервного дня.

Немного сократилось и общее число удален-
ных с экзаменов — с прошлогодних 1130 человеко-
часов до нынешних 1117. Все их результаты аннули-
рованы. При этом за использование мобильников 
поплатились «нулевой» оценкой ЕГЭ 478 человек 
(в 2017 году — 523), а за «шпоры» — 463 (в 2017-м — 
512). Остальные удаленные «отличились» каждый 
на свой манер, причем некоторые индивидуумы в 
решимости «обхитрить» ЕГЭ продемонстрировали 
истинный креатив. Так, один из выпускников был 
удален с экзамена после конфискации... удочки, 
с помощью которой он пытался поднять записку с 
решением задачи в экзаменационную аудиторию 
на втором этаже. Регион, где проживает этот креа-
тивщик, а также номер школы, его взрастившей, к 
сожалению, также не называются. А жаль: народ 
должен знать своих героев!

Теперь о том, что нас ждет.
Уже на будущий год к нынешнему, ставшему 

привычным перечню ЕГЭ добавятся еще один 
экзамен по выбору — китайский язык. Его демовер-
сию, как пообещали в ФИПИ, опубликуют вскоре 
после обсуждения на традиционном августовском 
педсовете этого года.

В 2022 году, как и планировалось, появится 
третий обязательный ЕГЭ — по иностранному 
языку (английский, французский, немецкий, ис-
панский или китайский на выбор). Его апробация 
пройдет годом ранее — в 2021-м. При этом, как 
только предмет станет обязательным, заверила 
«МК» директор Федерального института педа-
гогических измерений Оксана Решетникова, «он 
обязательно станет двухуровневым — профиль-
ным и базовым, в зависимости от того, нужен 
ли он выпускнику, чтобы просто окончить школу, 
или в качестве вступительного экзамена в вуз». 
А вот введение другого обязательного ЕГЭ — по 
истории, о чем ранее глава Минобрнауки Ольга 
Васильева говорила как о вопросе практически 
решенном, в настоящее время, похоже, подвисло. 
Не факт, что такое решение вообще будет принято, 
и это к лучшему. При нынешнем состоянии дел 
обязательный ЕГЭ по истории, как писал «МК», 
неизбежно обернется либо полной профанацией, 
либо тотальной невыдачей аттестатов. Ну а что 
лучше, что хуже, пусть каждый решит сам.
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Не исключено, что процедура аккре-
дитации вузов вскоре претерпит не-
которые изменения — Рособрнадзор 
будет готов начать их обсуждение уже 
осенью. Пока же, как отмечают в ве-

домстве, «все решения о приостановке или лише-
нии аккредитации принимают не чиновники, а 
эксперты, направляемые в комиссии ведущими 
вузами страны».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Списывание при окончании 
школы в этом году отличалось 
креативом

ЕГЭ 
С ПОМОЩЬЮ 
УДОЧКИ

КОММЕНТАРИИИ   
на сайте 

ЗОМБИ — НАШЕ БУДУЩЕЕ
Государство слабо заинтересовано в судьбе молодежи

ЗА БУГРОМ

ПОДМОСКОВЬЕ

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев и мэр Москвы 
Сергей Собянин приняли решение 
предоставить право бесплатного 
проезда в пригородных электричках 
всем подмосковным и столичным 
пенсионерам.

«Мы с мэром Москвы приняли совмест-
ное решение: с 1 августа 2018 года проезд на 
железнодорожном транспорте пригородно-
го сообщения станет бесплатным для всех 
пенсионеров Москвы и Московской области, 
— сказал Андрей Воробьев во вторник в 
ходе заседания регионального правитель-
ства. — Поездки из Подмосковья в Москву 

и, наоборот, из столицы в область, на дачу, 
к родственникам и друзьям, к местам лече-
ния и отдыха — важны для всех жителей. Я 
рад, что наша работа позволила выполнить 
просьбы, которые звучали на многих встре-
чах, и обеспечить свободу передвижения на 
самом востребованном виде пассажирского 
транспорта».

Губернатор также отметил, что кроме 
пенсионеров воспользоваться этой льготой 
смогут почетные доноры, дети до 18 лет из 
многодетных семей (обучающиеся — до 
23 лет) и один из их родителей; опекун или 
приемный родитель, который воспитыва-
ет ребенка-сироту; родители или другие 

законные представители детей-инвалидов; 
один из родителей инвалида с детства, кото-
рый сейчас получает образование, — вплоть 
до достижения им 23 лет.

В общей сложности право бесплатного 
проезда получат 2,8 млн человек, в т.ч. 1,2 
млн жителей Московской области и 1,6 млн 
жителей Москвы. 

Право бесплатного проезда начнет 
действовать с 1 августа 2018 г.
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На федеральном уровне подоб-
ной льготы не установлено, 
поэтому пенсионеры из других 
регионов страны не могут на нее 
претендовать. В Москве и об-

ласти до сих пор правом бесплатного про-
езда в пригородных поездах пользовались 
только отдельные категории пенсионеров. 
Например, Герои СССР и РФ, ветераны ВОВ, 
жертвы нацистов, бывшие блокадники, ин-
валиды, ветераны труда, ликвидаторы по-
следствий аварии на ЧАЭС.

Елена БЕРЕЗИНА.

В адрес голливудского продюсера 
Харви Вайнштейна несколько месяцев 
назад поднялась всемирная акция про-
теста, осуждения и даже ненависти. На-
чиная с октября 2017 года ряд извест-
ных актрис обвиняли его в сексуальных 
домогательствах, и Вайнштейну в конце 
мая предъявили официальные обвине-
ния по двум эпизодам изнасилования. 
Однако еще одна женщина подала иск 
против продюсера, и теперь ему может 
грозить пожизненное заключение. 

Сейчас главный «голливудский маньяк» 
находится на свободе, суд освободил его под 
залог в $1 млн, Вайнштейна обязали носить 
специальный браслет, он также не может по-
кидать пределы Нью-Йорка. Ранее исходя из 
десятков жалоб, поданных на 66-летнего про-
дюсера, группа присяжных постановила, что 
официальные обвинения будут базироваться 
на основе двух случаев. Как утверждает сто-
рона обвинения, совершены они были в 2004 
и 2013 годах, известно имя одной пострадав-
шей — это актриса Люсия Эванс. По остальным 
эпизодам истек срок давности. Вайнштейн от-
рицает свою виновность по обоим инцидентам. 
Одно из вменяемых ему обвинений — это изна-
силование с отягчающими обстоятельствами 
(посредством насильственного принуждения 
или применения оружия), за это грозит до 25 лет 
лишения свободы. 

По словам защиты, одна из женщин, в изна-
силовании которой предъявлено официальное 
обвинение, состояла в интимных отношени-
ях с Вайнштейном около 10 лет. «Как до, так и 
после предполагаемого инцидента», — зая-
вил адвокат Бен Брафман. Но ее имя пока не 
разглашается.

Теперь же окружной прокурор Манхэттена 
предъявил американскому продюсеру Харви 
Вайнштейну новые обвинения в изнасиловании 
и двух случаях сексуального нападения. По 
данным СМИ, еще одна женщина, имя которой 
также не разглашается, подала иск по одной из 
самых серьезных статей в уголовном кодексе 
штата Нью-Йорк — она предусматривает на-
казание от 10 лет до пожизненного заключения. 
Суд над подозреваемым Вайнштейном запла-
нирован на 9 июля. 

Адвокат продюсера Бен Брафман заявил 

американским журналистам: «Харви Вайнштейн 
по-прежнему отвергает все обвинения, в том 
числе и новые. И ожидает, что будет полностью 
оправдан».

Ранее о домогательствах со стороны Харви 
Вайнштейна рассказали несколько киноактрис 
с мировым именем (среди них такие звезды, 
как Анджелина Джоли, Гвинет Пэлтроу, Сальма 
Хайек). Все эти женщины поведали о примерно 
одинаковых сценариях: продюсер предлагал им 
успешную карьеру в кино в обмен на интимные 
услуги. Всех своих жертв он приглашал в гости-
ничный номер, где предлагал молодым актрисам 
для начала сделать ему массаж. На фоне этих за-
явлений Вайнштейн публично извинился перед 
женщинами. Однако на его репутации появилось 
несмываемое пятно, его уволили и исключили 
откуда только могли, лишили наград. А уже че-
рез несколько дней после публикации первых 

материалов супруга Вайнштейна Джорджина 
Чапман подала на развод.

На данный момент скандал вокруг Харви 
Вайнштейна самый громкий, но это не един-
ственный случай, когда киномагнатов обвиня-
ли в сексуальных преступлениях. В 1977 году 
режиссер Роман Полански был обвинен в из-
насиловании 13-летней Саманты Геймер. Не-
задолго до вынесения приговора режиссер 
покинул Соединенные Штаты и в настоящее 
время проживает во Франции. В 2010 году бри-
танская актриса Шарлотта Льюис обвиняла его 
в изнасиловании, совершенном в 1973 году, а 
в 2017-м немецкая актриса выдвинула в адрес 
Полански обвинение в изнасиловании, якобы 
совершенном еще в 1972 году. Знаменитого 
актера Кевина Спейси также обвиняли в изна-
силовании 10-летней давности.

Илона ХАТАГОВА.

Из-за новых обвинений Харви 
Вайнштейн может провести 
остаток жизни за решеткой 

ГОЛЛИВУДСКОМУ ПРОДЮСЕРУ ГРОЗИТ ПОЖИЗНЕННЫЙ СРОК

В Москве похолодало, 
и вместо карнавала на 
Никольской иностранные 
болельщики отправились 
на поиски других развлече-
ний. А тут как раз Мавзолей 
недалеко — и каждое утро 
вдоль Красной площади выстраивается 
очередь, совсем как в советские годы. 
Как выяснил корреспондент «МК», фут-
больным фанатам есть о чем спросить 
Ильича...

— Проходим, проходим! — молоденький 
полицейский по-русски, по-английски и на языке 
интернациональных жестов регулирует проход в 
металлическом ограждении. «Хвост» в Мавзолей, 
как и в былые времена, начинается чуть ли не от 
Александровского сада, но это оптический обман: 
в старые времена очередь была непрерывной, а 
теперь вдоль Кремлевской стены толпиться не по-
ложено — пропускают маленькими группами, как 
в музей. В итоге очередь состоит человек из ста 
в самый пиковый час, то есть между 11.00 и 12.00. 
После полудня толпа начинает рассасываться. 

— Мы хотим посмотреть на Ленина, потому 
что это одна из главных достопримечательностей 
Москвы, — 32-летний Рамон Мауро из Аргентины 
бойко говорит по-английски, а его отец, Альваро, 
которому 60, говорит только по-испански. Поэто-
му Рамон, высказав свое мнение, начинает пере-
водить слова отца. — Ленин был выдающийся, 
потрясающий стратег. Человек столетия. 

В очереди стоят люди самого разного 
возраста. Есть очень молодые ребята, почти 
школьники — переговариваются между собой 
по-английски: «А что, он прямо так и лежит? Ин-
тересно, можно ли его потрогать? Это так от-
вратительно!». Последняя фраза произносится 
прямо-таки восторженным тоном.

— Я хотел бы сделать селфи с Лениным, 
скажите, это возможно? — спрашивает у полицей-
ского молодой японец, вместе со своей девушкой 
стоящий первым у закрытой решетки. Страж по-
рядка вынужден его огорчить: «ноу фото» — при-
чем так было с самого начала работы Мавзолея. 
Ленина можно фотографировать только профес-
сионалам и по особому разрешению — поэтому 
самое потрясающее из возможных московских 
селфи недоступно никому из посетителей.

Часы на Спасской башне бьют один раз — час 
дня, Мавзолей закрывается до завтра. «Сорри, — 
улыбается (да, улыбается!) полицейский. — Ту-
морроу! Завтра!». Двое парней в форме бразиль-
ской сборной печально переглядываются через 
ограду — один из друзей успел пройти, второй 
уже нет. Полицейский непреклонен.

— А завтра во сколько открывается? — по-
английски пытает полицейского старший группы 

колумбийских болельщиков, замотанных в шар-
фы. — Мы хотим успеть взглянуть на Ленина, 
пока не улетели домой, а самолет у нас завтра. 
Попробуем прийти к десяти утра.

У колумбийцев не только националь-
ные гербы и флаги, но и красные звездочки 
на куртках, а один — в берете а-ля Че Гевара. 
«Мы коммунисты-троцкисты, — рассказывает 
37-летний Энрике. — Мы были на могиле Троцкого 
в Мехико, теперь хотим посетить могилу Ленина. 
Дело в том, что Ленин — это великий человек, вы в 
России его забыли, и совершенно зря. Он сломал 
патриархальное общество, чтобы построить мир 
всеобщего равенства. А мы, если б могли, его 
воскресили бы — только он может спасти землю 
от новой эры несправедливости!».

— Завтра! Все завтра! — смеется лейтенант. 
И тихо, в сторону: «Блин, только зомби нам и не 
хватало».

 Последние выходящие из Мавзолея — вход-
ную дверь уже закрыли, сотрудники держатся 
за створки выходной, чтобы «задраить люки» 
побыстрее, — проходят кругом почета по все-
му «красному некрополю» и выходят в районе 
Спасской башни, чтобы встать перед фасадом 

с буквами «ЛЕНИН» и сделать-таки селфи.
«Вы не знаете, его в 1924 году убили? Или 

умер своей смертью? — спрашивает пожилой 
мужчина с острым взглядом — Хаим Мазар из 
Израиля. — Ах, сам умер. Ну о'кей. Зачем он мне? 
Он один из великих освободителей народов про-
шлого века. Такой же, как Линкольн, например. 
Великий человек».

Говорящих по-русски в очереди к Ленину 
практически нет — только иностранные туристы. 
«Спасибо, я уже его видела в детстве, — говорит 
Галина, сотрудница сувенирной лавки на Крас-
ной площади. — А вообще, не люблю на трупы 
смотреть». А вот туристам весело: из некрополя 
выходят не подавленные или умиротворенные, 
как с обычного кладбища, а оживленные. Чем 
моложе, тем оживленнее. 

— Блин, прикинь, парад зомби! — с горящи-
ми глазами рассуждают фотографирующиеся 
перед Мавзолеем мальчишки, на удивление, 
местные. — Я бы на это посмотрел!

— Ага! — смеется юная девушка, единствен-
ная в этой компании. — Только серебряные пули 
сначала найди! 

Антон РАЗМАХНИН.

Чемпионат мира по футболу может за-
помниться еще и тем, что заставил жи-
телей Украины показать свое истинное 
отношение к России. Победа россиян 
над сборной Испании вызвала в Неза-
лежной, особенно в ее юго-восточных 
областях, шквал ликования. Празднич-
ное настроение было настолько силь-
ным, что ни СБУ, ни националистические 
организации даже не попытались поме-
шать людям выражать эмоции.

Как передают украинские СМИ, все бары 
Киева и Одессы были забиты болельщиками, 
которые переживали за российских спортсме-
нов, а когда увидели, как Акинфеев вывел свою 
команду в четвертьфинал, по улицам разнеслось 
громогласное «Ура!». При этом многие кричали 
«Наши победили!!!». 

О том, что трансляция матча из «страны-
агрессора» вызвала чуть ли не социально-
политические волнения на Украине, свиде-
тельствуют и официальные данные телеканала 
«Интер», который единственный транслирует 
матчи из России. Всего возле телевизоров в этот 
вечер собрались 4,4 млн жителей республики. 
И это притом что, по официальным данным, в 
стране проживают 42 млн человек, а без учета 
ДНР и ЛНР — около 38,8 млн. Другими словами, 
каждый девятый гражданин Украины наверняка 
видел матч, а если прибавить к этому зрителей из 
Интернета, то цифра наверняка вырастет на поря-
док. В частности, статистика поисковой системы 
Google показывает, что 1 июля главным запросом 
на Украине стало «Росія Іспанія». Причем чаще 
всего эти слова в поисковик вбивали жители 
Ивано-Франковской, Львовской, Тернопольской, 
Волынской и Ровенской областей, то есть вся 
«западенщина». Даже экс-президент Федерации 
футбола Украины Анатолий Коньков заявил, что 
«болел, болеет и болеть будет» за сборную Рос-
сии. Пользователи украинского сегмента соцсе-
тей даже начали издеваться над собственными 
властями. Одни ждали, что 2 июля вся сборная 
Испании будет внесена в базу «Миротворца», 
другие призывали главу МИД Украины Климкина 
объявить о том, что Мадрид присоединился к 
бойкоту ЧМ-2018.

Эксперты объяснили «МК» бурное проявле-
ние чувств украинцев.

Константин ЗАТУЛИН, первый замести-
тель председателя Комитета по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с соотече-
ственниками в Госдуме России:

— Огромное число граждан Украины на са-
мом деле не отделяют себя всерьез от России. 

При этом речь идет не только о старшем поколе-
нии, но и о более молодом. Они понимают нашу 
родственную близость, а иногда и тот факт, что 
являются нашими соотечественниками, русскими 
по национальности. Конечно, они переживают за 
своих. В случае с футболом проявились народ-
ные чувства, которые трудно запретить указами 
президента или деятельностью СБУ. Это похоже 
на желание детей растопыренными пальцами 
остановить идущий на них поток. Люди любят 
футбол, многие жить без него не могут. Реакция 
украинцев перечеркивает все попытки предста-
вить Россию их главным врагом.

Кирилл МОЛЧАНОВ, заместитель ди-
ректора Украинского института анализа и 
менеджмента политики:

— Бойкот, к которому призывали украин-
ские власти, не сработал даже внутри Украины. 
Каждый вечер во всех барах страны крутят матчи 
чемпионата мира, и никто не пытается их срывать. 
В конце концов, украинские националистические 
организации зачастую состоят из футбольных 
хулиганов, которые, естественно, смотрят ЧМ-
2018. Особенно сильно за Россию болеют в южных 
регионах страны, но и в Киеве я не видел никого, 
кто был бы расстроен поражением Испании. Воз-
можно, на бытовом уровне были какие-то стычки 
из-за победы России, но все это растворилось в 
общем праздничном настроении.

А в это время в Донецке
Чемпионат мира по футболу безвозвратно 

изменил ночную жизнь Донецка. 2 июля 2018 
года специальным указом главы ДНР Александра 

Захарченко введенный еще четыре года назад 
комендантский час серьезно изменили. Теперь 
запретное для перемещения гражданских время 
в Донецке, Макеевке и Горловке начинается в 1 час 
ночи и длится до 5 утра. Что сразу сделало воз-
можным существование в самопровозглашенной 
республике спортивных баров и кафе.

До сих пор ночная жизнь Донецка закан-
чивалась в «детское время». В 22.00 в любом 
заведении наблюдалась одна и та же картина — 
официанты, гардеробщики, администраторы 
и гости любой стадии алкогольного опьянения 
массово бежали к гардеробу, одевались и ис-
чезали в ранней ночи. 22.00 — это крайний срок, 
когда в Донецке относительно стабильно рабо-
тает такси. Таксистам, равно как и работникам 
сферы обслуживания, всем до 23.00 нужно было 
добраться до своих квартир.

Тех, кто не успевал, деловито прихватывали 
патрули и после быстрой проверки в ближайшем 
райотделе полиции оставляли под стражей, а 
чаще всего просто в коридоре до 5 утра. Пред-
ставить себе спортивный бар с просмотром 
футбола при таком режиме дня и ночи невоз-
можно — игры Лиги чемпионов, как известно, 
начинаются в 21.45. 

После выхода России в ¼ финала чемпио-
ната мира футбол для ДНР открылся. 

Сдвиг комендантского часа в ДНР произо-
шел совершенно неожиданно, его никто особенно 
не комментирует, но ни с чем другим, кроме фут-
бола, не связывают. А в Луганске к чемпионату 
мира сделали в центре города показательную 
фан-зону с большим экраном. 

Михаил КАТКОВ, 
 Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Андрей Воробьев: «Мы обеспечим бесплатный проезд 
в электричках для пенсионеров и льготников»

ПЕНСИОНЕРАМ — ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ!

РОССИЯ 
ЗАСТАВИЛА 
УКРАИНУ 
КРИЧАТЬ 
«УРА!»
Чемпионат мира по футболу 
изменил Киев

ОЛЕ! ОЛЕ! О, ЛЕНИН! Гости мундиаля 
выстраиваются 

в очереди к Мавзолею

Так в барах 
Одессы 

реагировали 
на победу 

России в матче 
с Испанией.
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Отец и сын: 
Альваро 

и Рамон Мауро 
из Аргентины 

любят Ленина.



В этом году, утверждают источники, на 
корпоративную почту всех сотрудников «Интер 
РАО» (около 300 компьютеров, объединенных 
локальной сетью) пришло удивительное письмо. 
В послании была ссылка на «облачный» документ, 
в котором содержались небольшой текст и весьма 
любопытные аудиовложения. Вид письма — на 
фото.

Две аудиозаписи содержали разговоры двух 
женщин, третья — разговор женщины и мужчины. 
По словам источников, голос говорящей они ас-
социировали с голосом Карины Цуркан. В тексте 
расшифровки обозначим эту «фигурантку» К. 
Есть предположения и по поводу личности вто-
рой женщины — однако, не имея подтверждений 
идентификации, мы воздержимся от конкретики. 
В расшифровке назовем ее Л. Мы опустили не-
цензурные выражения, а также упоминаемые 
фамилии и названия конкретных предприятий.

Аудиозапись первая
Л.: Два миллиарда (нецензурно) задолжен-

ности. Ее (нецензурно) в районе тепла, и с ней 
надо что-то сделать, если с ней ничего не сде-
лать — соответственно, будет беда у (фамилия), ее 
обесценят, эту задолженность, соответственно, 
грохнется капитализация. 

К.: Я помню.
Л.: Это у них проблема первая — потому что 

пойдет обесценивание активов, поэтому нужно 
что-то делать. Что можно сделать? Нужно срочно 
внести это в уставный капитал. Когда мы внесем 
в уставный капитал — шанс, что это не (нецензур-
но), существенно повышается. А как это сделать? 
Если ты что-то вносишь в уставный капитал, то это 
должно иметь какое-то наполнение. А как теперь 
доказать? Задача в чем: чтобы не подставиться и 
внести (нецензурно) в уставный капитал и не обе-
сценить эту несчастную (название предприятия). 
И они сейчас хотят ко мне прийти, чтобы получить 
мое экспертное мнение.

К.: Ну это для того, чтобы потом ты не ска-
зала, что что-то было не так. 

Аудиозапись вторая 
(цитируется частично)
Л.: Это для тебя, не для передачи, но поржи. 

Инвестиции… 
(Фамилия) задумал на (названия городов) 

провести теплофикацию. Выводит неблочные 
части. И одна, и вторая станция. 

Не вдаваясь в спецификации, есть три вари-
анта. И на одной и на второй — подтягивает тот 
вариант, который наиболее дорогой, но можно 
сделать более дешевый или можно вообще ни-
чего не делать. 

На (название) нужно просто вывести блоки, и 
действующей тепловой нагрузки хватает для тех 
потребителей, которые присоединены. То есть не 
надо тянуть теплофикацию, надо сделать только 
минимальные ремонты, бойлеры подкачать — 
минимальные вещи. 

Стоимость одного вопроса — 400 миллио-
нов рублей, стоимость второго — 400, ну по-
жужжать, и стоимость миллионов до 100, два 
проекта, опустить можно. Стоимость такая вот 
колеблющаяся... 

Модели, Карин, содержат ошибки, начиная от 
арифметических, включая то, что в пояснительной 
записке одни капексы (капитальные расходы. — 
«МК»), а в моделях другие капексы — потому 
что, если поставить другие капексы, — то они 
не проходят окупаемость варианта, а потратить 
хочется очень много. Включая то, что туда за-
шивается — извини, им приходится перемарки-
ровывать турбины, то есть конденсационные в 
теплофикационные переводить. 

Идет снижение мощности, идет потеря, 
а если снизить нагрузку, тебе с рынка оплатят 
меньше — турбины маркируют вниз, а мощ-
ность не убирают, то есть мощность остается 
оплаченной. 

Там, Карина, модели гуляют по сотне мил-
лионов — это слабо сказать... Короче, проводим 
серию переговоров, встречаемся с (фамилии), 
все всё согласовали. В конце концов (фамилии), 
скрипя зубами признают, что да, вариант этот 
не можем натянуть там с южкой, нагрузка есть, 
технари там все подтверждают. Скрипят зубами. 
Я говорю: да, бывает, коллеги, извините, я же 
человек такой, никогда не иду на конфронта-
ции... Кто там им сказал это делать — это уж 
дело третье...

К.: Чего ты паришься? (...)

Аудиозапись третья
Разговор К. с мужчиной (далее — М.), по 

словам источников, предположительно, может 
быть связан с Молдавской ГРЭС. (Отметим, что 
этот объект является «окном» для энергоэкспорта 
в Западную Европу.) 

К.: Ну что, посмотрели ту записку?
М.: Да, я посмотрел. Если надо, то мы готовы. 

Там вот какой нюанс есть — два лишних шва. Они 
сказали, что документацию изменят, а не швы 
уберут. Есть опасения, что они пойдут в проект-
ную организацию и там перепишут технические 
условия, а мы потом себя не зарегистрируем в 
местном надзоре. 

К.: Тогда что?
М.: Тогда мы просто положим их на склад, 

и нужно будет ждать еще. 
К.: А можно поставить условия оплаты и 

регистрации?
М.: Можно, я говорю, что раз вопрос так 

встал, мы готовы пойти на то, чтобы это сделать. 
Я проконсультировался у белорусских коллег, 
и мне сказали, что бабка надвое сказала. Но в 
принципе в таких агрегатах, которые работают с 
высокими температурами и давлением, лишних 
швов не любят.

К.: Тут самое главное, чтобы нигде не про-
звучало, что такая турбина тьфу, фигня, эта с дав-
лением есть готовая в Саратове. Самое главное, 
чтобы не прозвучало, иначе это будет воспринято 
как коррупционная тема. 

М.: Мы согласны ждать, пусть те делают 
по техническим условиям, с которыми они со-
гласились и прописали. 

К.: Последняя фаза по служебной записке 
(фамилия). Видимо, швы должны рассосаться?

М.: Это невозможно.
К.: Это очевидно, да, поэтому я об этом сразу 

сказала. Тут вот будет первый вариант — про-
токольное совещание, что будет так-то так-то, 
и потом можно будет подумать. Главное, боже 
упаси сказать про Саратов. Мы должны сказать, 
что нам сделали вот эти питерские умельцы, 
которые блоху подковали. 

М.: Я же говорю, хотят устранить эти не-
достатки и договориться с проектировщиками, 
чтобы они заключили, что там эти швы нужны. 

К.: Да, что без них никуда.
М.: Да.
К.: Ну это возможно?
М.: За деньги все возможно в Санкт-

Петербурге.
К.: Что хотела сказать — что если в разговоре 

пойдут намеки, что в Саратове есть готовые, тут, 
главное, сдуру не сказать, что а-а-а, а в Саратове 
есть готовые. И далее сказать, что все, о чем мы 
мечтаем, что самые лучшие производители — 
наша питерская компания. Задача сказать, что 
вы хотите зарубить лучшее, что создал бог, — их 
технологии, не помню, как эти детали называются, 
низкого давления? 

М.: Подогреватели низкого давления, 
ПНД.

К.: Да пусть хоть какого давления — рисков-
то нету.

М.: Как? 400 градусов температура 
и 7 атмосфер.

К.: Не надо такие при мне фразы употре-
блять. (Смеется.)

По версии источника, близкого к «Интер РАО», 
эта беседа состоялась в Москве. Ее участники 
обсуждали детали ситуации с подогревателями 
низкого давления. 

Схему мы можем представить так: в городе N 
специально заказываются и закупаются ПНД, 
выполненные с нарушением технологии — соору-
жения имеют швы, которых быть не должно, из-за 

того что со временем нецельные сооружения 
просто-напросто взрываются. При этом про-
изводство, отвечающее стандартам, налажено 
в другом городе, и там имеются в наличии уже 
готовые подогреватели.

На восстановление после такой аварии стан-
ции требуется около полугода, и на это время про-
изводство электроэнергии парализовано. Если 
вывести станцию из строя, то появляется угроза 
срыва контрактов с зарубежными потребителями 
и компания вынуждена закупать электроэнергию 
у другой страны по завышенной цене. 

Имеет ли отношение эта схема к разговору на 
аудиозаписи? Мы этого не знаем. Зато наслыша-
ны от источников, что Карина Цуркан имела связи 
в руководстве Украины (она называла эту страну 
«шоколадная страна», из-за того что якобы лично 
решала вопросы с Петром Порошенко, хорошо 
известен его кондитерский бизнес) и в Молдавии, 
откуда она родом. Ее бывший муж Александр 
Цуркан в свое время входил в местный совет ди-
ректоров Американской торгово-промышленной 
палаты, участвовал в разработке молдавского 
законодательства и входил в консультативный 
совет при минэкономики Молдовы. Теоретически 
Цуркан могла «сыграть» как на сделках, так и на 
скачках национальных валют — в ее окружении 
прекрасно знали, что Карина Цуркан имела влия-
ние на молдавские банки. 

Стоит ли говорить о том, что вброс теле-
фонных переговоров произвел эффект разо-
рвавшегося снаряда? 

Телефонный шифр
После того как письмо получили сотрудники 

«Интер РАО», рассказывает один из источни-
ков, его содержание стало самой обсуждаемой 
темой в кулуарах компании. Цуркан перестала 

проводить личные встречи в своем кабинете, 
однако по-прежнему приходила на работу. Она 
пыталась убедить руководство, что это провока-
ция, но ее уже плотно взяли в разработку силовики 
(по разным данным, сотрудники СВР и управления 
экономической безопасности ФСБ). 

А разрабатывать было что. Источники, 
близкие к силовым структурам, сообщили, что 
у Цуркан в разное время было от 7 до 10 (!) мо-
бильных телефонов, она активно общалась в 
мессенджерах, использовала и стационарный 
служебный аппарат. 

Также в спецслужбах, говорят источники, 
исследовали данные о перемещениях Цуркан. 
Она летала в Баден-Баден, где постоянно про-
живает Виктор Дригенич (непубличный и весьма 
влиятельный бизнесмен-строитель, начинавший 
в РАО «ЕЭС» и имеющий отношение к атомной 
энергетике, вместе с Цуркан они реализова-
ли совместные проекты в Сочи). По «легенде», 
Цуркан летала на германский курорт с целью 
отдыха. Однако силовики выяснили, что она там 
встречалась с Дригеничем. 

Но и это еще не всё. Самым тревожным зво-
ночком, по данным источников, стало то, что Ка-
рина Цуркан несколько лет назад при свидетелях 
якобы вела телефонные переговоры с некоей 
Анной (имя изменено) и говорила, что ей срочно 
нужен российский паспорт, она готова заплатить 
любые деньги. 

А буквально после каждого мало-мальски 
важного разговора с руководством «Цуркан зво-
нила на московский номер сотового оператора и 
слово в слово пересказывала беседу, передавая в 
том числе и такие сведения, которые могут пред-
ставлять интерес для зарубежных разведок».

Оперативники ФСБ в середине прошлого 
месяца задержали Карину Цуркан на рабочем 
месте и доставили ее в Лефортовский суд, где 
ее арестовали до 13 августа. В ее кабинете был 
проведен обыск, изъяты личные вещи, телефоны 
и носители информации. Карина Цуркан не со-
гласилась с обвинением и подала апелляцию, 
которую Мосгорсуд не удовлетворил.

Портрет «шпионки»
Карина Цуркан пришла работать в «Интер 

РАО» еще при прошлом председателе правле-
ния, Евгении Доде, впоследствии возглавившем 
«РусГидро», который в 2016 году был арестован 
СК по подозрению в мошенничестве. 

Она попала в подразделение под названием 
«географический дивизион», который через не-
которое время возглавила. Однако, несмотря на 
рост внутри отдела в масштабах компании, Кари-
на Цуркан сначала существенно продвинуться не 
смогла, даже несмотря на свои достоинства. 

По словам коллег, Цуркан присущ мужской 
склад ума, она обладает железной логикой и 
феноменальной памятью. В профессиональных 
вопросах очень подкованна. 

Цуркан не скрывала своих амбиций. С эн-
тузиазмом шла на сближение с руководящим 
составом, но с рядовыми сотрудниками с первых 
дней установила дистанцию — любая попытка 
даже назвать ее по имени пресекалась: только 
«Карина Валерьевна». 

Сначала в ее компетенции были только по-
ставки электроэнергии на Молдавскую ГРЭС. 
Но потом жизнь Карины Цуркан изменилась. Она 
очень быстро стала топ-менеджером.

Карина проводила много времени на ра-
боте, обычно приезжала к 9.00, а уйти могла 
позже 21.00. Перемещалась только на служеб-
ной «Тойоте Камри» с водителем. Ее зарплата 

составляла в среднем два миллиона рублей в 
месяц, а в конце года Цуркан получала премии 
и 13-ю зарплату, что в общем составляло около 
пяти миллионов рублей. В офисе на улице Уса-
чёва на третьем этаже у нее был свой кабинет, 
довольно скромный.

Карина Цуркан никогда не была публичным 
человеком, на мероприятиях избегала попадания 
в объективы фотографов и видеооператоров. 

Она жила с сыном и матерью в квартире в 
Шмитовском проезде. В этой квартире также 
бывал наездами Виктор Дригенич. 

Сын Карины учился в элитной школе и до-
ставлял матери много хлопот. Ее вызывали к 
директору как обычную мамочку. Она очень 
многое вкладывала в сына и нанимала ему 
репетиторов. 

Еще из привязанностей у Карины Цуркан 
была любовь к собакам. Пару лет назад она 
прочитала в Сети пронзительную историю 
щенка — метиса лабрадора по кличке Терри, 
и взяла псину под свое шефство. Волонтеры 
отдали собаку в приют в Калужской области, а 
благодетельница ежемесячно перечисляла на 
ее содержание 2 тысячи рублей. Последний раз 
она помогла Терьке — как она сама ее ласково 
называла — в мае. 

 Официально Карина Цуркан была с мужем 
в разводе, однако поддерживала с ним близкую 
связь — они вместе летали отдыхать на Филип-
пины, в Таиланд, в Саудовскую Аравию. 

Не так давно Карина начала приобретать 
недвижимость, в частности, говорят источники, 
купила большой дом в Юрмале. 

Что касается гражданства, то на руках у Цур-
кан имелось три паспорта (Молдавии, Румынии и 
России). С нотой о предоставлении информации 
по делу и признанием своей гражданкой к России 
уже обратилась Румыния. 

По имеющимся у нас данным, от молдав-
ского гражданства, как сообщалось ранее, 
Карина не отказывалась. Зато у сотрудников 
спецслужб возникли сомнения в том, что рос-
сийское гражданство госпожой Цуркан было 
получено легально. 

Отсюда логично предположить, что обви-
нение квалифицируется именно поэтому не как 
госизмена, а по статье «Шпионаж», которая при-
меняется к иностранным гражданам и не при-
меняется к тем, у кого даже одно из нескольких 
гражданств — российское. 

Пока в истории Карины Цуркан гораздо 
больше вопросов, чем ответов. Судя по ко-
личеству озвученного только нам материала, 
следствию предстоит очень большая рабо-
та. Если версия о шпионаже подтвердится, 
то можно будет говорить о развитии нового 
«тренда»: продаже на Запад государственных 
и промышленных секретов. Покупателей там, 
судя по всему, достаточно. И это действи-
тельно большая угроза для России.

Станислав ЮРЬЕВ.
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ЧТИВО
Джон — вор 
Мой отец всегда говорил, что однажды я 

сделаю что-нибудь важное. «У меня есть пред-
чувствие на твой счет, Джон Осборн, — говорил он 
мне, осушив несколько бутылок пива. — Ты либо 
сделаешь что-то очень особенное, либо попадешь 
за решетку».

И мой старик оказался прав. В первый раз 
я загудел в тюрьму в неполных восемнадцать. 
Ограбление — вот за что меня скрутили. Или, как 
было сказано в протоколе, «кража со взломом 
имущества общей стоимостью в 25 фунтов». По 
нынешним деньгам это примерно три сотни фун-
тов. Прямо скажем, не ограбление века. Я воровал 
всякое дерьмо. Потом возвращался и проделывал 
то же самое снова и снова. Однажды мне при-
глянулся магазин одежды Sarah Clarke’s, который 
находился недалеко от моего дома в Астоне. Во 
время первого взлома, схватив несколько вешалок, 
я подумал, что смогу загнать это барахло в пабе. 
Но забыл взять с собой фонарик, поэтому оказа-
лось, что я спер детские слюнявчики и ползунки. 
С таким же успехом можно было пытаться заго-
нять собачье дерьмо. Так что я вернулся и на этот 
раз стащил 24-дюймовый телик. Но он оказался 
слишком тяжелым и свалился мне на грудь, когда 
я перелезал обратно через забор за магазином. 
Около часа я не мог даже пошевелиться, про-
сто лежал в канаве с крапивой и чувствовал себя 
полным идиотом. 

Под наркотой я был как Мистер Магу (коме-
дийный персонаж, вечно попадающий в нелов-
кие ситуации и неприятности. Герой множества 
мультфильмов и одноименного полнометражного 
фильма 1997 года производства. — «МК»), это 
да. В конце концов мне удалось сбросить с себя 
телик, но пришлось его там и оставить. С третьей 
попытки мне удалось стащить несколько рубашек. 
И даже пришла в голову блестящая идея надеть 
перчатки, чтобы работать как настоящий про-
фессионал. Единственная проблема оказалась 
в том, что у одной перчатки не было большого 
пальца, так что я оставил идеальные отпечатки по 
всему магазину. Через несколько дней, когда копы 
пришли ко мне домой, то обнаружили и перчатки, 
и кучу барахла. 

«Перчатка без пальца? — сказал коп, засте-
гивая на мне наручники. — До Эйнштейна совсем 
немножко не дотянул, да?» Примерно через неделю 
состоялся суд, на котором мне влепили штраф в со-
рок фунтов. Это оказалось больше, чем у меня было 
за всю мою жизнь. Я никак не мог их заплатить, 
если только не ограбить банк... Или не одолжить 
у отца. Но мой старик отказался помогать.

— Я честно зарабатываю свои деньги, — ска-
зал он. — С чего бы мне отдавать их тебе? Пусть 
это станет для тебя гребаным уроком.

— Но, папа...
— Ради твоего же блага, сынок.
Разговор окончен. Судья приговорил меня к 

трем месяцам в английской тюрьме «Уинсон Грин» 
за «неуплату штрафов». Если честно, когда я узнал, 

что сяду в тюрьму, то от страха чуть не наложил в 
штаны. «Уинсон Грин» представляла собой старую 
викторианскую тюрьму 1849 года постройки. Ра-
ботали там отъявленные ублюдки. Даже главный 
тюремный инспектор страны позднее признавал-
ся, что Уинсон Грин — самая жестокая, вонючая, 
беззаконная гребаная дыра из всех, виденных 
им ранее. Я умолял отца заплатить штраф, но он 
настаивал на том, что пребывание в тюрьме, воз-
можно, наконец научит меня уму-разуму.

Как и большинство подростков, которые со-
вершают преступления, я просто хотел произ-
вести впечатление на своих дружков. Думал, что 
круто быть плохим парнем, и старался им быть. 
Но передумал, как только попал в «Уинсон Грин». В 
комнате приема сердце у меня билось так громко 
и часто, что я решил, будто оно выскочит из груди 
прямо на бетонный пол. Охранники вытряхнули 
все у меня из карманов, положили в маленький 
пластиковый пакет — кошелек, ключи, сиги — и 
хорошенько посмеялись над моими длинными 
мягкими каштановыми волосами.

«Ты понравишься парням в блоке H, — шепнул 
мне один из них. — Приятного душа, сладкий пи-
рожочек». Я понятия не имел, что он имеет в виду. 
Но очень скоро понял. Если только ты не мечтал 
работать на заводе и упахиваться в ночные смены 
на сборочной линии, то от юности в Астоне ждать 
было нечего. Единственные рабочие места были 
на заводах. А жилые дома разваливались, в них 
даже не было сортиров. В Мидлендсе во время 
войны производили много танков,  грузовиков и 
самолетов, поэтому в Астоне во время «Блица» 
сосредоточилась промышленность. Когда я был 
маленьким, на каждом углу были «строительные 

площадки» — дома, которые немцы сравняли с 
землей, пытаясь разбомбить оружейный завод 
Касл Бромвича. Много лет я думал, что так на-
зываются детские площадки.

Сложное детство
Я родился в 1948 году и вырос в доме номер 14 

в середине улицы Лодж-роуд, по обеим сторонам 
которой стояли дома с террасами. Мой отец Джон 
Томас Осборн был слесарем-инструментальщиком 
и работал в ночные смены на заводе компании 
«Дженерал Электрик» на Уиттон-лейн. Все назы-
вали его Джеком — по какой-то причине тогда так 
называли Джонов. Отец часто рассказывал мне 
о войне — в начале 1940-х он работал в Глостер-
шире, а немцы каждую ночь бомбили Ковентри, 
находящийся примерно в пятидесяти милях. Они 
сбрасывали взрывчатые вещества и парашютные 
мины, и город горел таким пламенем, что при от-
сутствии электричества отец мог читать газету. В 
детстве я по-настоящему не понимал, какой это 
был ад. Представьте себе: люди ложатся спать и 
не знают, доcтоит ли их дом до рассвета…

Кстати, после войны жизнь была не намно-
го легче. Когда отец возвращался утром домой 
с ночной смены, моя мама Лиллиан шла рабо-
тать на завод «Лукас». Чертовски изнурительная 
рутина, и так день за днем. Но они никогда не 
жаловались.

Мама была католичкой, но не особо религи-
озной. Никто из Осборнов не посещал церковь 
— правда, какое-то время я ходил в воскресную 
школу при Церкви Англии, потому что больше 
нечего было делать, а там на халяву давали чай с 
печеньем. Но мне это не сильно помогло в жизни 
— учить по утрам рассказы из Библии и рисовать 
младенца Иисуса. Не думаю, что викарий гордился 
бы своим учеником.

Воскресенье было для меня худшим днем 
недели. Я был ребенком, которому постоянно 
нужно развлекаться, а с развлечениями в Астоне 
было не густо. Только серое небо, пабы на углу 
каждой улицы и не очень здоровые люди, кото-
рые, как животные, пахали на сборочных линиях. 
Но у работяг была своя гордость. Например, они 
выкладывали фальшивыми камнями стены муни-
ципальных домов, чтобы те выглядели так, будто 
это гребаный Виндзорский замок. Не хватало 
только рвов и подъемных мостов. У большинства 
домов были террасы, как у нашего, и каменная 
облицовка одного дома заканчивалась как раз 
там, где начиналась штукатурка на другом. Смо-
трелось ужасающе.

Я был четвертым ребенком в семье и первым 
мальчиком. У меня три старшие сестры: Джина, 
Айрис и Джиллиан. Не понимаю, когда мои ро-
дители успевали этим заниматься, но вскоре у 
меня появилось еще два младших брата: Пол и 
Тони. Так что в доме номер 14 на Лодж-роуд было 
шестеро детей. Полный дурдом. Как я уже говорил, 
в те дни в домах не было унитазов, только ночное 
ведро у кровати. Джине, как самой старшей, до-
сталась отдельная спальня в пристройке позади 
дома. Все остальные жили в одной комнате, пока 
Джина не выросла и не вышла замуж. После этого 
пристройку заняла Айрис.

Большую часть времени я старался не 

путаться у сестер под ногами. Они постоянно 
ссорились друг с другом, как это бывает у девчо-
нок, а я не хотел попасть под перекрестный огонь. 
Но Джина всегда старалась присматривать за 
мной, она была как вторая мама. Мы до сих пор 
говорим по телефону каждое воскресенье, что 
бы ни случилось. Честно признаться, не знаю, 
что бы я делал без Джины, потому что был очень 
нервным ребенком. Меня все время преследовал 
страх неминуемой смерти. Я был уверен, что если 
наступать на трещины в асфальте по пути домой, 
то мать умрет. А когда отец спал днем, я начинал 
волноваться, что он умер, и тыкал его промеж 
ребер, чтобы убедиться, что старик еще дышит. И 
поверьте — отец был этим чертовски недоволен. 
А подобные жуткие мысли постоянно крутились 
у меня в голове.

Самое страшное 
воспоминание
Большую часть времени мне было очень 

страшно. Мое самое первое воспоминание — 
именно о том, что мне было страшно. Это было 
2 июня 1953 года: день коронации королевы 
Елизаветы. В то время отцу безумно нравился Эл 
Джолсон, американский актер и звезда эстрады. 
Мой старик ходил по дому, пел его песни, читал 
наизусть комедийные реплики и при любом удоб-
ном случае наряжался в его костюм. 

Тогда Эл Джолсон был знаменит в основном 
своими пародиями на негров. Его выступлениями 
с зачерненным под негра лицом были настолько 
неполиткорректными, что в наше время ему бы за 
это здорово прилетело. Однажды отец попросил 
тетушку Виолетту сшить нам пару черно-белых ко-
стюмов в стиле исполнителей негритянских песен, 
чтобы мы облачились в них на время празднования 
коронации. Костюмы были просто потрясающие! 
Тетушка Виолетта даже достала нам подходящие 
белые цилиндры и белые бабочки, а еще пару 
полосатых красно-белых тросточек. 

Но, когда отец спустился вниз с черным 
лицом, у меня на хрен снесло башню. Я кри-
чал и плакал: «Что вы с ним сделали? Верните 
моего папу!» — и не затыкался, пока кто-то не 
объяснил, что папа просто намазался гутали-
ном. Потом меня тоже попытались намазать 
этой штукой, но я снова взбесился. Я не хотел, 
чтобы на мне была эта штука, полагая, что она 
останется навсегда.

— Нет! Нет! Нет! Не-е-е-е-е-е-е-ет! — кри-
чал я.

— Не будь трусишкой, Джон, — рявкнул 
отец.

— Нет! Нет! Нет! Не-е-е-е-е-е-е-ет!
 Потом мы замутили еще одну тему: встали у 

стадиона «Астон Вилла» во время матча и брали 
с фанатов по полшиллинга за то, чтобы «присмо-
треть» за их машиной. В то время все оставляли 
машины незапертыми, так что во время матча 
мы забирались в них и безобразничали. Иногда 
пытались дополнительно заработать мытьем этих 

машин. Это был блестящий план, пока как-то раз 
мы не решили вымыть машину одного несчаст-
ного придурка проволочной щеткой. Когда мы 
закончили, с машины слезла половина краски. 
Увидев результат, чувак реально охренел.

Я не был плохим парнем, но очень хотел им 
быть. Я был обычным подростком и хотел, чтобы 
меня приняли наконец в одну из уличных шаек. 
Помню, у нас были клевые игры. Мы играли в 
войнушку, ребята с одной улицы против ребят 
с другой, бросались друг в друга камнями, а 
вместо щитов у нас были мусорные ведра, и мы 
изображали битву греков против римлян. Было 
весело, пока одному парню не попали камнем 
в лицо, и его не увезли в неотложку, потому что 
из глазницы хлестала кровь. Еще мы мастерили 
бомбы из подручных материалов...

Ба-бах! Хе-хе-хе. Не все, что мы делали, было 
настолько же хитроумно, как  изготовление бомб, 
но почти все — так же опасно. Мы с Пэтом как-то 
построили землянку, вырыв ее в твердой глиня-
ной набережной, вставили туда раму и доски, а 
в крыше проделали дыру для дымохода. Рядом 
были ржавые бочки из-под бензина, и мы спрыги-
вали с них на кусок старого рифленого металла, 
который служил идеальным трамплином — бумс! 
— приземляясь прямо на крышу землянки. Так 
мы развлекались несколько недель, пока в один 
прекрасный день я не угодил в чертов дымоход 
и чуть не свернул себе шею.

На пару секунд Пэт решил, что я отбросил 
коньки. Но лучше всего были строительные пло-
щадки. Мы часами страдали на них ерундой, 
что-то строили из щебня, что-то ломали, жгли ко-
стры. И все время искали сокровища... у нас было 
безумное воображение. Вокруг было множество 
заброшенных викторианских домов, где можно 
было играть, потому что Астон тогда только начи-
нали отстраивать заново. Они были великолепны, 
эти старые дома, в них можно было заниматься 
чем угодно. Мы покупали пару двухпенсовых 
сигарет, садились в разбомбленных гостиных или 
каких-нибудь других комнатах, бездельничали 
и курили. Нашими любимыми марками сигарет 
были Woodbine и Park Drive. Сидишь там, в грязи 
и пыли, дымишь папироской и в то же время вды-
хаешь плотный желтый бирмингемский смог.

Эх, было времечко. Школу я терпеть не мог. 
Точнее — просто ненавидел. До сих пор помню 
первый день в начальной школе Prince Albert 
Juniors в Астоне: меня пришлось тащить туда 
за загривок, потому что я верещал и брыкался. 
Единственное, чего я с нетерпением ждал, — это 
звонок с уроков в четыре часа. Я не умел как 
следует читать и не получал хороших оценок. В 
голове у меня ничего не задерживалось, и я не 
мог понять, почему мой мозг — бесполезный 
кусок долбаного желе. Я смотрел на страницу в 
книге, но толку от этого не было — словно она 
была написана на китайском. Я чувствовал, что 
из меня ничего не выйдет, будто уже родился 
неудачником. Только в тридцать с лишним лет я 
узнал, что у меня дислексия и синдром дефицита 
внимания. 

«Они говорили, что я никогда не напишу эту книгу. Ну и 
черт с ними, потому что вот и книга. Теперь мне остается 
только что-нибудь вспомнить...» Для этой книги «велико-

му и ужасному» Оззи Осборну пришлось многое вспом-
нить: подростковые годы в маленьком промышленном 

городке в послевоенной Англии, начало музыкальной 
карьеры (с работы настройщиком автомобильных клак-

сонов), проступки юности, прорыв на большую сцену и 
тернистый путь к успеху, которого он совсем не ожидал. 

Он вспомнил все, что смог, и книга этих воспоминаний 
получилась увлекательной, личной и по-настоящему 

смешной. «МК» с позволения издательства «БОМБОРА» 
публикует один из самых откровенных отрывков. 

КАК ОЗЗИ ОСБОРН 
СТАЛ ПРЕСТУПНИКОМ
Выходит автобиография 

«великого и ужасного»
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Оззи Осборн у себя дома. 
1990-й год.

...НАЧАЛОСЬ  
С АНОНИМНОГО ПИСЬМА 

Схема кабинета Цуркан.

Карина Цуркан в суде.

Так выглядело скандальное письмо, 
разоблачающее Цуркан.

Карина известна и как собаковод.
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Когда забуксовала наша 
космонавтика

c 1-й стр.
— Роальд Зиннурович, США и 
Россия, несмотря на полити-
ческую турбулентность, про-
должают сотрудничество по 

проекту Международной космической стан-
ции (МКС). Но, наверное, мало кто помнит, 
что сотрудничество наших стран в космосе 
началось со стыковки «Союза» и «Аполлона». 
Вы участвовали в реализации того экспе-
римента. В чем его значение?

— Эксперимент «Союз—Аполлон» — это 
был прорыв. Наконец-то две крупнейшие кос-
мические державы в условиях холодной войны 
объединились и вместе что-то сделали. Многие 
расценивали это в основном как такой символи-
ческий акт. Да, ни одного научного вопроса не 
было поставлено. Все было отложено на потом. 
Логика была такая: давайте сперва просто про-
демонстрируем, что можно достичь совмести-
мости, состыковаться, а уже потом — будет все 
остальное. Но «потом» не состоялось. Потому 
что изменилась политическая обстановка.

А ведь была уже создана совместная рабо-
чая группа с НАСА по выработке идеи следую-
щего этапа. Я был ее сопредседателем с совет-
ской стороны. Концепция была такая: нужна уже 
стыковка между советским аппаратом — типа, 
скажем, орбитальной станции — и шаттлом. 
Думали, какие можно было бы эксперименты 
там поставить. Это было предложено еще в кон-
це 70-х годов. Но затем началось вторжение в 
Афганистан, произошло ухудшение отношений, 
все планы сотрудничества лопнули.

Эксперимент «Союз—Аполлон» еще был 
призван помочь достичь такой универсально-
сти космической техники, чтобы космические 
державы могли прийти на помощь друг другу 
в случае какой-то непредвиденной ситуации 
в космосе с их объектом. Это-то было вполне 
разумно. Хотя таких поводов особенно не было, 
но по крайней мере полдюжины кинофильмов 
на эту тему снято.

— Но позже, когда уже была МКС и в 
Штатах произошла катастрофа с шаттлом, 
космические агентства очень тесно взаи-
модействовали. И, думаю, опыт «Союз—
Аполлон» пригодился.

— Да, это так. Кстати, после первой ката-
строфы, когда в январе 1986 года в США погиб 
корабль «Челленджер» с семью астронавтами на 
борту, СССР тоже мог прийти на помощь. Тогда 
целый ряд американских интересных научных 
экспериментов, которые планировались на 
следующих полетах шаттлов, были отложены 
на длительный период. В исследованиях была 
пауза. Я написал частное письмо Михаилу Сер-
геевичу Горбачеву (генсеку ЦК КПСС. — «МК») 
о том, что у нас есть шанс проявить благо-
родство: предложить американцам какие-то 
научные эксперименты «поднять» на наших 
аппаратах. Мне потом рассказывал академик 
Георгий Арбатов, что этот документ Горбачев 
даже зачитал на заседании Политбюро. Но 
там поулыбались, посмеялись, и на этом все 
закончилось. А жаль.

— Проект МКС, конечно, очень мощный. 
Но, похоже, с его завершением особых пер-
спектив выйти на подобные совместные с 
США масштабные космические проекты 
у России нет. По крайней мере, интерес к 
сотрудничеству с нами в космосе у НАСА 
невелик. Почему? Потому что российской 
космонавтике уже нечего предложить?..

— Если бы меня сейчас спросили, когда 
же советская программа отстала и на чем это 
было видно, — я бы, наверное, привел пример 
«Вояджеров». Запущены почти 40 лет назад — и 
до сих пор сигналы поступают. Мы даже близко 
к этому не могли бы подойти.

Есть несколько причин нашего отставания. 
Одна носит характер, так сказать, еще врож-
денный. Это особенность еще советской кос-
мической программы. Когда появились первые 
успехи (наш спутник, полет Гагарина, первые 

зонды к Луне, 
Марсу, Венере), 
тогда восторже-
ствовала такая линия, 
что главное — это что-то 
запустить. Например, раке-
ту мощнее, спутник больше… 
И вот это соревнование между на-
шими генеральными, главными кон-
структорами в основном происходило в 
этой области. А вот чтобы сделать какую-то 
осмысленную, полезную нагрузку, уникальные 
приборы — этим очень мало занимались. На 
это было потрачено очень мало сил.

У нас днем с огнем очень трудно было 
отыскать организации, институты, которые 
смогли бы что-то делать для космоса. Был один 
Институт космических исследований, и, может, 
там еще пара других институтов периодически 
делала что-то.

В США — не так. Почти в каждом из пя-
тидесяти штатов — один-два университета. 
Многие из них участвуют в космической про-
грамме, делают какие-то приборы. Появилась 
специализация у каждого. Это же огромный 
интеллектуальный потенциал!

Дальше об отставании. Оно особенно за-
метно на прикладном уровне. Мы не могли тогда 
делать конкурентоспособные спутники связи. 
Так никогда, по сути дела, на рынок с ними и не 
вышли. Даже сейчас, спустя много лет, сделали 
и запустили телекоммуникационный спутник 
для Анголы, а он так и не заработал…

На самом деле в таких вещах, которые 
требовали не показухи с широковещательными 
запусками, а действительно серьезных целей, 
было отставание еще в советское время.

Ну и совершенно неожиданно сейчас для 
меня даже там, где традиционно были сильны 
— в ракетах, запусках, то есть в своем амплуа, 
— и тут мы начали сильно отставать.

— Да, к сожалению, лидерство по коли-
честву запусков уступили США и Китаю.

— Тем не менее и НАСА, и Европейское кос-
мическое агентство до сих пор рассчитывают 

на то, что сохранят пар-
тнерские отношения с 

Россией. Что мы будем 
участвовать с ними в со-

вместных проек та х. В 
каком-то смысле они даже 
выражают сочувствие: мол, 
что же, ребята, у вас так 
сложилось?..

На лазере —  
до звезд

— С нашей космонавтикой 
более-менее понятно. Есть над чем 

работать. А мировая космонавтика на каком 
этапе развития находится? Нет впечатле-
ния, что она топчется на месте? Можно ли 
ждать рывка, и если да, то в чем?

— Думаю, такого мощного рывка, который 
был в 50–60-е годы прошлого века, трудно 
ожидать. Есть несколько интересных проек-
тов в технической области. Например, Илон 
Маск осуществил уже несколько успешных воз-
вращений первых ступеней ракет на плавучий 
космодром. Это технически очень сложная 
задача. Неслучайно не все первые попытки 
были удачными. То же самое, но с меньшими 
аппаратами и ракетами делает Джефф Безос, 
хозяин и основоположник компании Amazon. 
Но он скоро тоже собирается делать более 
мощные двигатели. Посмотрим, что это даст. 
Пока видно, что здесь может быть получен 
какой-то экономический эффект от много-
разового использования первых ступеней. 
Но пока еще надо подождать лет пять-десять, 
чтобы увидеть, во что это выльется.

Пилотируемый полет на Марс американ-
цы уже отложили на неопределенное время. 
Идет возврат к Луне. К этой теме подступали 
несколько раз. Так что каких-то крупных ве-
щей очень трудно ожидать.

Одну действительно интересную вещь 
предложил наш бывший российский «интер-
нетовский» миллиардер Юрий Мильнер. Его 
биографию стоит напомнить. Мильнер окон-
чил МГУ и получил диплом физика-теоретика, 
поступил в Физический институт имени 
Лебедева. Несколько лет проработал, но к 

началу 90-х годов, как он сам мне рассказывал, 
пришел к выводу, что его слишком большие 
мечты выйти на какой-то уровень большой 
науки — нереальны. Он все бросил, уехал 
в Штаты, поступил в Школу бизнеса в 
Филадельфии. Это одна из лучших школ. 
Получил диплом MBA в области бизнес-
администрации, вернулся в Россию 
и примерно в 1993–1994 годах начал 
заниматься бизнесом. В конце концов, 
он стал одним из главных основателей 
mail.ru. В 2002–2003 годах продал свои 
акции и уехал в США. К тому времени у 
него был первый миллиард долларов. 
Он поселился в Кремниевой долине. 
Вскоре, когда появился этот маль-
чик Цукерберг, которого еще никто 
не знал, Мильнер вложил все деньги 
в Facebook. Заработал еще милли-
ард. Когда появился на рынке китаец 
Джек Ма с проектом Alibaba, Мильнер 
опять инвестировал — и заработал 
еще миллиард. Сегодня его состояние 
оценивается примерно в $5 млрд.

Около двух лет назад Мильнер 
объявил о намерении профинанси-
ровать разработку способа отправ-
ки микроскопических спутников до 
ближайших звезд. Разгонять нано-
спутники до невиданных скоростей 
должен мощный лазерный луч с по-
верхности Земли. На микроспутни-
ке предполагается установить очень 
легкое зеркало–зонтик и «дуть» в него 
лазерным лучом. Мильнер внес первые 
деньги. К нему присоединился Цукер-
берг. В качестве директора проекта 
они пригласили Стивена Хокинга. И он 
фактически до самой своей смерти был 
директором. Два года назад я тоже 
получил приглашение участвовать в 
рабочей группе проекта.

Это новое направление. Перед 
тем как они полетят к звездам, 
конечно, было бы интересно по-
смотреть, что можно делать 
внутри Солнечной системы с 
этими совершенно новыми 
технологиями.

— А от космической науки каких от-
крытий ждать?

— Могут быть прорывы в научных обла-
стях. Например, обнаружение внеземных форм 
жизни в космосе — например, на Марсе, других 
доступных нам объектах Солнечной системы. 
Недавно НАСА сообщило, что на своем марсо-
ходе они дошли до какого-то участка местности, 
где обнаружили уже органические вещества. 
Измерили выход метана. Пока далеко, конечно, 
до открытия каких-то микроорганизмов, но 
в принципе это может произойти при жизни 
нашего поколения. Это будет, конечно, гран-
диозный прорыв.

Есть потенциальный шанс, что это будет 
сделано на Европе — ледяном спутнике Юпи-
тера, куда НАСА приняло решение послать 
миссию. Причем на проект выделено $2 млрд, 
то есть более 120 млрд рублей. Это половина 
стоимости Крымского моста. На аппарате будет 
очень сложная аппаратура.

Другое направление исследований ка-
сается Вселенной в целом. Установлено, что 
основная ее часть — это темная энергия и тем-
ная материя, о которых мы ничего практически 
не знаем. Несколько экспериментов в этой 
области идут. В частности, на МКС идет совер-
шенно уникальный, пожалуй, самый важный по 
значимости научный эксперимент. Он мог бы 
иметь огромное значение в случае успешного 
завершения. Такого эксперимента не было до 

сих пор. Это проект АМС — альфа-магнитный 
спектрометр. Шеститонный прибор инте-
грировали в ЦЕРНе, на границе между 
Швейцарией и Францией. Своего рода 
это аналог адронного коллайдера, только 
в космосе. Научный модуль установлен 
снаружи станции и должен улавливать 
космическое излучение. Сначала ученым 
показалось — года два назад, — что они 
уже зафиксировали некие следы темно-
го вещества. Но сейчас выясняется, что 
не все так просто. Тем не менее работа 
продолжается.

Космическая  
логика Китая

— Как вы оцениваете космические 
программы США, России, Китая, Евро-
пы, Японии? Кто впереди?

— Сейчас американцы далеко впере-
ди. На второе место я бы поставил Европей-
ское космическое агентство. У европейцев 
тоже много очень интересных проектов — и 
астрономических, и планетных, и приклад-
ных, в том числе по исследованию Земли 
из космоса. Кстати, несмотря на довольно-
таки сложные внешние условия, ЕКА со-
трудничает с Роскосмосом. Например, по 
проекту «Экзомарс». Это было правильное 
решение со стороны России.

Японская космическая программа 
значима в меньшей степени. У них гораз-
до скромнее средства и масштабы. Они 
микроскопические по сравнению с аме-
риканскими и европейскими.

При этом смотрите, что они сделали 
с возвратом капсулы вещества с астерои-

да. Это была настоящая драма — как 
они шли шаг за шагом, не бросали 
и все-таки сумели найти выход из 
всех этих неполадок. Уникальнейшая 
операция!

— А Китай?
— Китай пока в космосе повторяет то, что 

было сделано десятилетия назад Советским 
Союзом и американцами. Но у них такая ло-
гика: они никуда не спешат, систематически 
развиваются. Я думаю, лет через 10–15 увидим 
совсем другой Китай. Так же, как сейчас они 
действуют в науке. У них уже бюджет на науку 
скоро сравнится с американским.

— США почти через 50 лет после своего 
лунного триумфа возвращаются к спутнику 
Земли. Это им надо?

— Тут много разных аргументов. Один ар-
гумент выдвигался учеными еще при админи-
страции Джорджа Буша-младшего. Он в том, 
что околоземная орбита дает исследователям 
относительно небольшие возможности: это 
все равно что бегать вокруг одного и того же 
квартала. К Марсу лететь далеко и дорого. Тогда 
остается Луна. Сейчас идет речь о том, чтобы 
создать там нечто вроде станции на орбите. Это 
может быть некоторым продолжением МКС. 

— Наряду с мирным освоением кос-
моса, к которому подключились десятки 
стран, есть еще тема его милитаризации. 
С этим что делать?

— Да, экспертное сообщество этим очень 
обеспокоено. К примеру, есть космические 
системы раннего обнаружения старта ракет 
— их спутники с инфракрасными телескопами 
фиксируют массовые старты носителей. Ну 
а если, например, какая-либо страна, имея 
противоспутниковое оружие, попробует при-
менить его для того, чтобы вывести из строя 
такой спутник раннего обнаружения? Ведь 
встает уже юридический вопрос: будет ли это 
рассматриваться как начало ядерной войны? 
Потому что выводится из строя один из серьез-
ных компонентов системы предупреждения о 
ракетном нападении.

Все осознают, что риски очень высоки. 
Поэтому мне до сих пор непонятно, отчего 
американцы категорически отказываются 
сесть за стол переговоров и договориться с 
Китаем, Россией, другими странами о запре-
те выведения оружия в космос и применении 
оружия с Земли против космических объектов. 
Ведь они больше всего потеряют, если что-то 
произойдет. У США орбитальная группировка 
спутников больше, чем у всех остальных стран 
вместе взятых.

— Очевидно, считают, что настолько 
далеко ушли вперед, что остальным не 
угнаться?

— Наверное. Так же, кстати, как и во многих 
других областях. Они считают, что если у них 
сейчас нет «противоядия», то они поработают 
и найдут его.

— Шансы есть, что позиция США 
изменится?

— Думаю, да. Вот китайцы очень интерес-
ную вещь сделали. Китай вместе с Россией, как 
известно, предложили проект международного 
договора о запрете оружия в космосе. Из-за 
позиции США дело не продвигается. Несколько 
лет назад Китай разрушил противоспутнико-
вой ракетой собственный старый космический 
аппарат. При этом на орбите возникло облако 
обломков. Американцы, конечно, тут уже за-
волновались и стали критиковать Китай. Я же 
думаю, что Пекин осознанно пошел на такую 
демонстрацию. Это как в математике: есть два 
способа доказательства теоремы — прямой и 
так называемое доказательство от обратного. 
Предположим, китайцы своим экспериментом 
пытались показать миру и американцам прежде 
всего, к какому абсурду можно прийти на пути 
милитаризации космоса.

— Вполне возможно, если вспомнить, 
что на подписание в 60-е годы договора с 
СССР о запрещении ядерных испытаний 
в трех средах США пошли после взрыва 
хрущевской «царь-бомбы», когда, говорят, 
было зафиксировано даже некоторое сме-
щение земной оси… Роальд Зиннурович, 
вы продолжаете работать с российскими 
НИИ?

— Со своим Институтом космических 
исследований я сотрудничаю в научных 
проектах.

— Планов вернуться в Россию нет?
— Пока нет. Я окончил срок нормальной 

рабочей жизни, сейчас — в статусе почетного 
профессора университета. Есть возможность 
откликаться на различные предложения. Не-
давно, к примеру, семестр провел в Баку, читал 
лекции. Азербайджан серьезно занимается кос-
мосом. У них уже два очень хороших спутника. 
Есть свой Центр управления полетами. Косми-
ческие аппараты изготовлены по контракту в 
США и во Франции. В сентябре будет третий 
спутник, причем очень хорошего уровня. На-
верное, кроме России в СНГ никто даже близко 
пока не вышел на такие показатели.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Роальд Зиннурович Сагдеев ро-
дился 26 декабря 1932 года в 
Москве. В 1950 году поступил в 
МГУ, где окончил физфак. Ученик 
Д.А.Франк-Каменецкого и Льва 

Ландау. Игорь Курчатов принял выпускника 
МГУ на работу в Институт атомной энергии. 
Сагдеев был избран академиком АН СССР в 
36 лет. С 1973 по 1988 годы был директором 
Института космических исследований АН 
СССР. Член Наблюдательного совета Между-
народного Люксембургского форума по 
предотвращению ядерной катастрофы. Ему 
принадлежат труды по физике плазмы, про-
блеме управляемого термоядерного синтеза, 
космической физике.

Космос,Космос,

У Российской армии вот-вот появятся 
большие беспилотники, способные 

не только вести разведку, но и в случае 
необходимости обстреливать объекты 
противника ракетами или сбрасывать 
на них бомбы. Несколько аппаратов 
«Орион», каждый массой более тонны, 
замечены даже в Сирии, где, очевидно, 
их тестируют в боевых условиях. Еще 
более крупные беспилотные аппараты 
«Альтаир», массой 4–5 тонн, периоди-
чески попадают в объективы любопыт-
ных фотографов в ходе испытательных 
полетов под Казанью.
Если испытания, которые идут уже не-
сколько лет, завершатся успешно, 
наша армия получит мощное оружие. 
Это, конечно, хорошо. Особенно если 
учесть, что тяжелые ударные беспи-
лотники уже давно стоят на вооруже-
нии в армии США. Американский MQ-1 
Predator («Хищник») совершил первый 
полет в далеком 1994 году, а в 2001-м 
из-под его крыла впервые были пу-
щены противотанковые ракеты. Еще 
ударные дроны есть у Израиля, а с не-
давних пор и у Китая. А у нас пока нет. 
«МК» попытался выяснить, почему наш 
авиапром оказался в роли догоняюще-
го в беспилотной тематике.

Особенно обидно оказаться отстающим, 
если некогда был первым. Да, да, именно наша 
страна, тогда еще СССР, была пионером в созда-
нии беспилотных летательных аппаратов, в том 
числе ударных. Наиболее ярким примером удач-
ной конструкторской мысли стал сверхзвуковой 
дальний беспилотный разведчик Ту-123 «Ястреб» 
КБ Туполева. В 1960–1970-е годы было выпущено 
более 50 таких аппаратов. С полной заправкой 
и разведывательной аппаратурой беспилот-
ник весил 35 тонн. Размах его крыла составлял 
более 8 метров. Беспилотник мог вести фото- 
и радиоразведку на дальности более 3 тыс. 
километров. Рассматривалось даже создание 
специальной версии — межконтинентального 
сверхзвукового беспилотного самолета-снаряда 
с термоядерным зарядом. Однако в силу ряда 

причин приоритет отдали межконтинентальным 
баллистическим ракетам.

В качестве беспилотного разведчика 
«Ястребы» не выдержали конкуренции с вы-
сотным разведчиком МиГ-25Р. Эти самолеты, 
дислоцированные на территории ГДР, лета-
ли вдоль границы с ФРГ и просматривали ее 
территорию на несколько тысяч километров. 
Самолеты постепенно вытеснили беспилот-
ники, которые оказались у нас недооцененным 
средством вооруженной борьбы. Ну а дальше 
начались 90-е, и стране стало не до самолетов 
и их беспилотных конкурентов. Были безвоз-
вратно потеряны целые конструкторские школы, 
в том числе и наработки туполевской фирмы в 
области беспилотной авиации.

Тысячи однодвигательных самолетов МиГ-
21, МиГ-23, МиГ-27, Су-17 были выведены из 
состава ВВС и забили базы хранения. Один из 
прежних главкомов ВВС в связи с этим напрямую 

говорил 
журнали-
стам, что 
не видит не-
обходимо-
сти в созда-
нии тяжелых 
беспилотни-
ков при таких 
переполненных 
базах хранения 
авиационной 
техники. Жизнь 
очень скоро по-
казала, насколько 
близорукой была та 
военно-техническая 
политика.

В США исто-
рия беспилотных 
летательных аппа-
ратов, напротив, в 
90-е годы получила 
мощный импульс 

благодаря достижениям микроэлектроники, 
прогрессу систем связи и управления. В ре-
зультате мы остались у разбитого беспилот-
ного корыта, а наш соперник — с оружием ХIХ 
века, которое он успел использовать во всех 
локальных войнах и конфликтах последнего 
времени.

Сегодня США и Израиль — законодатели 
моды в беспилотной технике, а мы только-только 
начинаем выкарабкиваться из ямы, в которую 

сами себя загнали.
Как рассказал 

«МК» главный ре-
дактор интернет-
портала «Беспи-
лотная авиация» 
Денис Федути-
нов, к середи-
не прошлого 
десятилетия 
«беспилот-
ные системы, 

созданные еще во времена Союза, во многом 
превратились в совершеннейшую архаику с 
практически нулевым потенциалом по модер-
низации». Работы по созданию новых систем 
практически не финансировались из военного 
бюджета.

Перелом во взглядах на роль и место беспи-
лотной техники в вооруженной борьбе произошел 
после августовских событий 2008 года в Абхазии 
и Южной Осетии. У наших войск беспилотников не 
было. Боевая авиация понесла значительные по-
тери в первые же часы операции по принуждению 
Грузии к миру, погибли летчики. Был сбит даже 
дальний бомбардировщик Ту-22М3, судьба ко-
мандира его экипажа подполковника Александра 
Ковенцова до сих пор неизвестна. А вот Грузия 
беспилотными разведчиками американского и 
израильского производства располагала. 

 По мнению Дениса Федутинова, «именно 
эти события стали причиной коренного перелома 
в отношении к беспилотной тематике в Мино-
бороны России». Российские военные, по его 
словам, начали активнее «изучать зарубежный 
опыт и формировать собственные представления 
о потребных системах».

На исправление ситуации потребовались 
годы и миллиарды рублей. К примеру, несколько 
лет назад Минобороны раскритиковало концерн 
«Вега», который, истратив за несколько лет более 
5 млрд рублей, так и не смог предоставить заказ-
чику надежный и качественный беспилотник.

Пришлось вначале пойти на закупку партии 
беспилотников в Израиле. Начали массово за-
купать российские беспилотники малого класса, 
которые быстро появились на рынке. Были заклю-
чены контракты на научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы по созданию 
перспективных российских беспилотных систем 
тяжелого класса. 

В итоге сегодня Российская армия распола-
гает значительным количеством беспилотных 
комплексов малого класса, которые использу-
ются в основном в интересах разведки. Напри-
мер, в той же Сирии российские беспилотники 
выполнили свыше 16 тысяч полетов. Их общий 
налет — 96 тысяч часов. Перечень решаемых с 
применением беспилотников задач не ограничи-
вается разведкой. По словам Дениса Федутино-
ва, «это еще и целеуказание для разнообразных 
ударных систем, задачи радиоэлектронной, 
в том числе радиотехнической разведки, ра-
диационной, химической и бактериологической 
разведки, транспортные задачи, а также ударные 
функции».

В распоряжении Российской армии — лег-
кие беспилотные аппараты «Элерон-3» казан-
ской компании «Эникс», «Орлан-10» питерской 
компании СТЦ. В Екатеринбурге производятся 
по израильской лицензии дроны «Форпост». Над 
более тяжелыми аппаратами «Орион» работает 
компания «Кронштадт», а казанское ОКБ име-
ни Симонова делает 5-тонный «Альтаир». Эти 
беспилотники относятся к классу средневы-
сотных аппаратов большой продолжительности 
полета.

Есть и более амбициозные проекты. На-
пример, создание тяжелого разведывательно-
ударного аппарата с участием компании «Сухой». 
Работы по этому проекту засекречены.

Проблем в освоении новых беспилотных 
технологий немало. Это и трудности с электрон-
ной компонентной базой, которая до недавнего 
времени в стране почти не производилась, и 
санкционные ограничения на поставку в Рос-
сию необходимых материалов и двигателей. 
Но главная проблема — недостаток конструк-
торских и инженерных кадров. Слишком долго в 
приоритете при выборе профессии у молодежи 
были юридические и финансовые специально-
сти. Только в последние годы начали поднимать 
на щит профессии инженеров, конструкторов, 
технологов. Подняли роль генеральных конструк-
торов. Пытаются возродить научные и конструк-
торские школы. Насколько успешными будут эти 
усилия, покажет время.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

БЕСПИЛОТНЫЕ ВЗЛЕТЫ И ПАДЕНИЯ Эксперт рассказал «МК» 
о проблемах создания 

ударных дронов  
для Российской армии

Американский разведывательно-
ударный беспилотный летательный 
аппарат MQ-1 Predator.

Современный 
российский 

беспилотный 
аппарат «Орион» 

разработан по заказу 
Минобороны России. MQ-1 Predator.
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rGСтыковка советского космического корабля 
«Союз-19» и американского космического 
корабля «Аполлон» 15 июля 1975 года.

Тяжелая космическая ракета «Протон» работает на ядовитых компонентах 
топлива. Разработанная на ее замену «Ангара» пока проходит испытания.

Стартует космический 
носитель «Союз», 

созданный на базе 
королёвской  

ракеты Р-7.



Сборная России — в восьмерке лучших 
команд планеты. Любителям футбола 
не обязательно копаться в справоч-
никах, чтобы вспомнить про 1970 год: 
это был последний четвертьфинал для 
команды СССР (1982-й не в счет: там 
сборная остановилась на цифре 12 луч-
ших), главным бомбардиром которого, 
с 4 мячами, стал Анатолий Бышовец. 
В гостях у «МК» он сравнил нынешний 
матч против Испании и события 48-лет-
ней давности в Мексике. Мы начали с 
сегодняшних реалий. 

— Я думаю, что пропущенный от испанцев 
мяч на 11-й минуте повлиял на качество проис-
ходившего на поле. Самоуспокоенность сборной 
Испании, которая повела в счете, сделала игру 
менее активной. Но в то же время хочу сказать, 
что, сравняв счет, мы хотя и потеряли инициативу, 
но сумели разрушить игровые связи соперника, а 
вместе с ними привести к невынужденным ошиб-
кам. В результате проявленная воля, и мобиль-
ность команды, и уверенность в окончательном 
результате позволили нам добиться победы во 
время серии 11-метровых.

— Теперь в субботу нас уже точно ждет 
Хорватия. Как играть против нее?

— Нужно проанализировать игру как 
нашей команды, так и балканской. Тактику 
определит и то, насколько нашим удастся 
восстановиться после игры с Испанией, 
насколько будут все здоровы, ведь это 
определит состав команды. Нельзя не учи-
тывать сильные стороны сборной Хорватии 
и звездность ее состава: Модрич, Ракитич, 
Манджукич, Перишич… Нужно найти способ 
ограничить соперника в реализации потенциа-
ла. Но шансы я расцениваю как равные.

— Анатолий Федорович, почему чем-
пионат в России покинуло уже столько ти-
тулованных команд?

— На каждый из этих удивительных мо-
ментов есть определенные причины. Вы-
лет сборной Германии связан с тем, что 
тренерам не удалось подвести игроков к 
старту в оптимальном состоянии. Была 
ошибка в программе подготовки. Не ис-
ключено, что не хватило свежей крови. Год 
назад в России на Кубке конфедераций, 
когда сборная Германии была представлена 
омоложенной командой, она оставила хоро-
шее впечатление. Что касается Аргентины и 
Португалии, то причины провала схожи: игра, 
поставленная только на одних лидеров, пусть 
даже гениальных, ограничивала возможности 
партнеров, негативно влияла на разнообразие 
и развитие атакующих действий, обезличивала 
команду в целом.

■ ■ ■
— Последний раз наша команда играла 

именно в четвертьфинале чемпионата мира 
48 лет назад, в 1970 году. Вы были не просто 
участником, а ключевым игроком, забившим 
2 мяча в ворота Бельгии, затем столько же 
— Сальвадору… 

— Эти эпизоды крепко засели в память. Ду-
маю, что и современный матч с Испанией у игро-
ков останется навсегда. Но главное, чемпионат 
мира — это огромное испытание для личностных 
качеств. Это ведь не соревнование. Это мечта. И 
для спортсмена, и для тренера это поиск своего 
места не среди равных, а среди лучших. Играть в 
Мексике было сложно по многим причинам. Это 
и высота, это и плюс 40, и матч открытия с хозяе-
вами. Но это и хорошее воспоминание о тех, с кем 
ты играл в одной команде. Ловчев, Метревели, 
Кавазашвили, мои киевские динамовцы… 

— Трудно было достичь этой цели или 
тогда четвертьфинал был как само собой 
разумеющееся?

— Должен сказать, мы достойны были и боль-
шего, если бы не симпатии судей, которые, как 
правило, бывают на стороне команд Латинской 
Америки, если чемпионат проходит там. Можно 
их назвать и прямо — ошибками, но так бывает. 
Это то, что у нас произошло с командой Уругвая 
в дополнительное время четвертьфинальной 
встречи.

— Насколько вы были готовы к 
турниру? 

— Начиная с декабря 1969 года я целе-
направленно готовился к чемпионату мира в 
Мексике. Мне было на кого равняться и в киев-
ском «Динамо», и в других командах СССР. Хотя 
формально профессионалов в нашем футболе 

не было. Даже если ты проводишь отпуск, то 
лучше в горах, где-нибудь в Кисловодске. На-
грузки через пробежки и бассейн. Все зависит от 
самоконтроля и самоанализа. Но успех — это не 
только вклад футболистов, но и руководителей, 

нельзя забывать об этом! Если не создать в ко-
манде рабочую атмосферу, ничего не получится. 
Сейчас я рад, что у руля сборной — Станислав 
Черчесов, который играл у меня в сборной и 
кандидатуру которого как главного тренера я 
изначально поддерживал. Тогда, в 1970-м, это 
был Гавриил Качалин. Человек, который делал 
историю.

— Вернемся к матчу открытия ЧМ-1970 
Мексика — СССР. Тогда впервые были про-
изведены замены и использованы карточки. 
А 1 июля 2018 года в матче сборных России 
и Испании — опять историческое событие: 
впервые произвели четвертую замену. Как 
вы восприняли новшества тогда и сейчас? 

— Про 1970 год вспоминаю с облегчением: 
это ограничивало грубиянов, которые играли 
против меня персонально, боясь получить вторую 
карточку. Сейчас тоже очень рад за футбол: мы 
развиваемся, движемся вперед. Тогда можно 
было поменять только одного полевого игрока 
и вратаря в случае получения травмы. Потом 
футбол перешел на 3 замены, сейчас стало 4. 
Глядишь, и до пяти дойдем! Возвращаясь к ны-
нешнему мундиалю, хочу пожелать скорейшего 
выздоровления Юрию Жиркову. 

— Насколько введенная в 1970-м замена 
облегчила задачу тренерам? 

— В том нашем четвертьфинале с Уругваем 
у тренера появилась возможность повлиять на 

соотношение в матче, усилить 
команду. Мне кажется, и 

сейчас движемся в пра-
вильном направлении. 

— А вы как тре-
нер на победной 
Олимпиаде-1988 
безо всякой чет-
вертой замены в 
дополнительное 
время бразильцев 

дожали… 
— Да. Ведь даже 

если мы уступали по 
звездности сборным 

Аргентины и Италии (уж не 
говорю о сборной Бразилии), 

то физически были не хуже. Тогда были две за-
мены, и я приберег их. Но в итоге выпустил Юру 
Савичева, который поставил победную точку в 
этом матче.

■ ■ ■
— В составе нынешней сборной Рос-

сии многие отмечают Головина, который, 
по мнению многих, гарантированно уедет в 
европейский клуб. На ваш взгляд, есть шансы 
и возможность заиграть за рубежом у других 
футболистов нынешней команды? 

— Думаю, гарантированно уедет, но не га-
рантированно заиграет. У Головина хороший 
потенциал, набор качеств и цельность натуры. 
Важно, как ты войдешь в новый коллектив, как 
тебя примут и каким: податливым или неуступ-
чивым, умеющим защитить себя или нет. Когда 
спрашивают, какими важнейшими характери-
стиками должен обладать футболист, многие 
отвечают: хорошей техникой, мозгами, здоро-
вьем, физическими качествами… Я же считаю, 
в первую очередь — способностью к обучению. 
Если у Головина есть это качество, то заиграет. 
Если нет — останется в ЦСКА.

— Что лучше: когда большинство сбор-
ников играют в России и находятся под на-
блюдением штаба сборной или как в вашем 
случае перед Евро-1992, когда почти все 
представляли европейские клубы?

— В мою бытность главным тренером было 
намного сложнее не только потому, что нужно 
было всех собрать из Европы. Да, игроки высту-
пали в клубах за границей и в сборной СССР. Мы 
прошли путь в финальный турнир без поражений 
и, главное, не пустили туда Италию, которая была 
тогда на пике. Но в силу коллапса в государстве 
сборная СССР трансформировалась в команду 
несуществующей страны. Мы не понимали, за 
кого играем. Без флага, гимна… Сегодня мы 
видим другую картину: весь стадион поет, я тоже 
мысленно пою, хоть и голоса нет. Это придает и 
сил, и уверенности, и энергии.

Дарья ГИРИКОВА, Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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c 1-й стр.
Сборная Хорватии хорошо 
известна всем любителям 
футбола. Причем не только 
потому, что россияне тепло 

относятся к большинству стран, располо-
женных на Балканском полуострове. Главная 
заслуга «шашечных» — выход россиян на 
триумфальный для нас чемпионат Европы 
2008 года. Именно сенсационная победа 
хорватов над сборной Англии вывела подо-
печных Гуса Хиддинка на Евро-2008. 

И именно со сборной Хорватии спустя 
10 лет после подарка с Балкан и предстоит 
сыграть уже обновленной сборной России. 
«Шашечные» заматерели, набрались опыта 
и выглядят уже давно не тигренком, а пол-
ноценным тигром, а их состав восхищает 
любителей футбола! Именитый советский 
футболист и тренер Анатолий Бышовец так 
вообще считает эту команду скрытым фа-
воритом в борьбе за кубок. Представляем 
вам лидеров сборной Хорватии.

Даниэль Субашич
Возраст — 33 года. Трансферная 

стоимость — 4 500 000 евро.
Начать хочется с человека, позволив-

шего хорватам продолжить борьбу за кубок. 
Именно Субашич в серии послематчевых 
пенальти с датчанами отразил три из пяти 
11-метровых. Статистика Субашича в играх 
за сборную приятно удивляет: 22 пропу-
щенных мяча в 41 матче, причем дебют в 
национальной команде состоялся в дале-
ком 2009 году! Судя по всему, сказывается 
опыт выступления за «Монако», стражем 
ворот которого хорват является с 2012 года, 
успешно выступая как в еврокубках, так и 
во внутреннем чемпионате.

Лука Модрич
Возраст — 32 года. Трансферная 

стоимость — 25 000 000 евро
Капитан и, пожалуй, главная звезда, 

мозг «шашечных». Именно он по праву 
считается одним из самых талантливых 
представителей Хорватии в XXI веке. Про 
игру Модрича в мадридском «Реале» было 
сказано многое, но в отличие от лидеров 
других сборных, надевая майку националь-
ной команды, Лука на поле выглядит ничуть 
не хуже, чем в составе «королевского клу-
ба». Дебютировав за сборную в 2006 году, 
Модрич не только смог пробиться на 
Евро-2008, по итогам которого попал 
в символическую сборную турнира, 
но и поучаствовал в памятном для 
нас матче против англичан.

Иван Ракитич
В о з р а с т  — 

3 0  л е т.  Т р а н с ф е р н а я 
стоимость — 50 000 000 евро

Немногие знают, что Ракитич 
вполне мог бы играть в 1/8 финала 
против шведов, а не датчан. Первые 
футбольные шаги полузащитником 
были сделаны именно в Швейцарии, 
за молодежную сборную которой он даже 
успел поиграть. Но приглашение от Славена 

Билича, возглавлявшего хорватскую сбор-
ную в 2007 году, Ракитич отвергнуть не смог, 
став одним из лидеров в центре полузащиты. 
В России Иван уже забивал, но подобное для 
него и не в новинку: что в «Барселоне», что в 
стане «шашечных» полузащитник поражает 
ворота не очень редко и очень метко.

Ведран Чорлука
Возраст — 32 года. 

Трансферная 
с т о и м о с т ь  — 

4 000 000 евро
« Б ы л о  б ы 

классно сыграть 
с Рос сией в 
четвертьфина-
ле», — заявлял 
еще на стадии 
группового эта-

п а з н а ко м ы й 
российскому 

болельщику цен-
тральный защит-

ник. Напророчил! Да, 
после травмы «крестов» 

Чарли все реже попадает в 
основной состав своей сборной, но опыт 

выступления в российской премьер-лиге, 
причем в стане чемпиона страны, явно за-
ставит главного тренера хорватов сделать 
выбор в его пользу, ведь атакующая линия 
сборной России состоит преимущественно 
из игроков российского чемпионата. А сле-
довательно, у опытного Чорлуки, который 
недавно провел 100-й матч за сборную, 
проблем с противодействием нашим фор-
вардам возникнуть не должно.

Иван Перишич
Возраст — 29 лет. Трансферная 

стоимость — 40 000 000 евро
Человек-эпатаж. Именно Перишич 

был удостоен звания обладателя самой 
необычной прически на Евро-2016. На ви-
сках полузащитника в свое время красо-
вались то силуэт родной Хорватии, то ее 
символ — знаменитые шашечки. Возможно, 
скоро хорват выбреет на голове логотип уже 
ставшего ему родным миланского «Интера», 
а не национальной команды, за которую он 
успел забить 16 мячей в 53 матчах.

Савва ТИМОФЕЕВ.

ЧМ-2018. 1/8 финала
2 июля, понедельник

БЕЛЬГИЯ — ЯПОНИЯ — 3:2
Голы: Харагуси, 48 (0:1). Инуи, 52 (0:2). Вертонген, 69 

(1:2). Феллайни, 74 (2:2). Шадли, 90+4 (3:2).
Сумасшедший по своей драматичности матч раз-

ыграли в первом раунде плей-офф японцы и бельгий-
цы. Европейцы по вполне понятным причинам считались 
очевидными фаворитами пары, но ход матча показал, что 
азиаты нацелены на победу никак не меньше. В начале 
второго тайма после двух идеальных по исполнению уда-
ров сборная Японии вышла вперед и довольно уверенно 
держала в своих руках нити игры. Казалось, что довести 
дело до логичной победы «самураям» не составит труда, 
но выход на поле Маруана Феллайни принципиально из-
менил ход встречи.

Неизвестно, по каким причинам наставник бельгийцев 
Роберто Мартинес решил оставить на скамейке запасных 
одного из лучших игроков группового этапа, но лишь с 
выходом полузащитника «Манчестер Юнайтед» сборная 
Бельгии начала забивать. Примечательно, что победный 
мяч на последней компенсированной минуте забил тоже 
вышедший на замену футболист — Насер Шадли.

БРАЗИЛИЯ — МЕКСИКА — 2:0
Голы: Неймар, 51 (1:0). Фирмино, 88 (2:0).
Главный тренер мексиканцев Хуан Карлос Осорио на 

мундиале в России уже успел зарекомендовать себя как 
специалист, умеющий снимать скальпы с мировых топов. 
На старте турнира сборная Мексики сенсационно обыграла 
пока еще действующих чемпионов мира из Германии. Не 
выстояла, выставив автобус в своей штрафной, а именно 
переиграла. Вот и в матче с «пентакампеонами» Осорио не 
собирался играть вторым номером, а имел четкий игровой 
план.

Но как ни готовься к сопернику, как ни разбирай нюан-
сы его игры под микроскопом, уровень исполнительского 
мастерства все еще имеет первостепенное значение в 
футболе. Помимо выдающегося гола Неймара, который 
сам начал первую голевую комбинацию, а затем сам же 
поставил в ней эффектную точку, был и красивый удар 
Фирмино. А помимо этого еще целая россыпь моментов, 
когда было сложно поверить, что мяч не оказался в сетке. 
Сборная Мексики выглядела периодически очень достойно, 
но не переиграть, не перетерпеть соперника шанса у нее, 
по сути, не было.

Что касается бразильцев, то перед четвертьфиналом 
Тите придется поломать голову, чтобы решить очередную 
кадровую проблему. Нет, не беспокойтесь, с Неймаром 
все в порядке. Его кувырки и кривляния на поле в матче с 
мексиканцами были лишь постыдной симуляцией. А вот на 
Каземиро тренерский штаб в матче с Бельгией рассчиты-
вать не сможет. «Горчичник» в последней встрече стал для 
опорника мадридского «Реала» уже вторым на турнире, и 
выйти на поле в четвертьфинале ему не суждено. Учитывая, 
что в заключительном матче группового этапа с Сербией 
уже в самом начале из-за травмы был заменен Марсело, 
не появившийся после этого на поле в 1/8 финала, такие 
кадровые потери выглядят если не фатальными, то очень 
тревожными симптомами. Два игрока «Реала» являются 
ключевыми футболистами «пентакампеонов», определяю-
щими общий рисунок игры.

Сыгранные во вторник матчи Швеция — Швейцария и Ко-
лумбия — Англия завершились после подписания номера.

В четвертьфиналах встречаются
6 июля: Уругвай — Франция, Бразилия — Бельгия.
7 июля:  Россия — Хорватия, Швеция/

Швейцария — Колумбия/Англия.

— Анзор Амберкович, можно ли назвать 
сенсацией победу россиян?

— Сенсация — не самое подходящее слово. 
Очевидно, что соперник превосходил россий-
скую сборную во многих игровых компонентах, 
но Станислав Черчесов и его тренерский штаб 
выбрали правильную тактику и стратегию на 
матч. Наша команда прекрасно готова функ-
ционально. Испанцы ждали, что мы будем дей-
ствовать в том же ключе, что и в контрольных 
встречах, но не учли, что теперь у России есть 
настоящая команда, которая может похвастать 
завидным характером и выносливостью. Чер-
чесов научил российских футболистов бегать, 
объяснил им, что без этого в футболе никуда. 
Вспомните, как активно встречали наши полуза-
щитники соперника. Да, мы не могли позволить 
себе сыграть с испанцами на встречных курсах, 
да, отбивались, но это был единственный план 
на игру, который мог привести к победе.

— Наверно, стоит сказать спасибо Йер-
ро, не включившему в стартовый состав 
Иньесту?

— Не думаю, что это можно назвать ошибкой 
тренерского штаба испанской сборной. Навер-
няка рассчитывали измотать наших ребят сна-
чала, а потом выпустить Иньесту, но оказалось 
уже поздно. Во втором тайме жена спросила у 
меня, кто же выиграет, и я ответил, что если дело 
дойдет до серии послематчевых пенальти, то 
в четвертьфинал пройдем мы, ведь Акинфеев 
хорош в этом компоненте игры. 

— Приз лучшего игрока матча достался 
именно Акинфееву. Согласны, что именно 
страж российских ворот стал главным твор-
цом этого успеха?

— Да что тут скрывать, Игорь — герой, ко-
торый спас нас от поражения. Он вытащил слож-
нейшие мячи в самые ответственные моменты. 

После финального свистка Акинфеев сказал, 
что эта победа — командный успех. Честь ему и 
хвала за эти слова, но стоит признать, что проход 
испанцев — во многом именно его заслуга.

— В 1966-м сборная СССР, в составе 
которой были и вы, играла в четвертьфинале 
с венграми и победила — 2:1. Один из героев 
матча, автор первого мяча Игорь Числен-
ко, в полуфинале с немцами превратился в 
антигероя, заработав удаление под занавес 
первого тайма. Нет ли опасений, что после 
фееричной игры с испанцами подобное мо-
жет произойти и с Акинфеевым?

— Численко был выдающимся нападаю-
щим, остановить которого не могла ни одна 
линия обороны. И когда соперники поняли, что 
остановить Игоря им не удастся, они начали его 
провоцировать, бить сзади по ногам, шипами в 
голеностопы въезжать. Не исключаю, что нечто 
подобное может произойти в четвертьфинале, 
и не обязательно провокации будут направлены 
только на нашего голкипера.

— Как вам наш следующий соперник — 
сборная Хорватии?

— Убежден, что мы не просто выиграем, а 
разгромим хорватов. На групповой стадии эта 
команда потратила очень много сил, а наши силь-
ные стороны — это как раз физическая форма и 
характер. Скажу больше: сборная Станислава 
Черчесова способна превзойти наше дости-
жение 52-летней давности и пробиться даже 
дальше полуфинала. Да, у нас нет суперзвезд, 
но команда очень ровная. В ней нет основных 
и запасных, а эмоциональный подъем после 
победы над Испанией может стать отличным 
психологическим толчком. Так что не просто 
надеюсь на удачный исход встречи с хорватами, 
а уверен в этом.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЦИФРЫ МУНДИАЛЯ СОПЕРНИК

ЭКСПЕРТ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Медалист ЧМ-1966 о перспективах российской сборной

Представляем соперников сборной России в 
четвертьфинале чемпионата мира-2018

В замечательный воскресный вечер, когда 
миллионы болельщиков сборной России по-
сле победы над испанцами пребывали в про-
межуточном состоянии где-то между шоком и 
эйфорией, автору этих строк довелось испытать 
сильнейшее чувство стыда. Случилось это на 
послематчевой пресс-конференции Станислава 
Черчесова. Ни один из присутствовавших на ней 
журналистов не встретил появление тренера 
национальной сборной России аплодисмента-
ми, хотя это вполне себе устоявшаяся практика 
после удачных матчей. Что уж говорить об игре, 
принесшей нам главную победу в современной 
футбольной истории! Овация просто должна 
была состояться. Но не состоялась. 

И не сказать, что все дело в принципиально-
сти и профессионализме — моем и моих коллег, 
не пожелавших демонстрировать эмоции, как 
того требует журналистский кодекс. Несколькими 
минутами ранее все мы на трибуне для прессы 
превратились из матерых и все повидавших в 
футболе корреспондентов в юных болельщи-
ков, которые плакали, обнимались и ликовали 
после волшебного движения Игоря Акинфеева, 
отбившего ногой удар Яго Аспаса с 11-метровой 
отметки. А тут повисла такая тишина, что можно 
было услышать, как где-нибудь в «Шереметье-
во» запустил двигатели самолет, на котором 
испанской сборной предстоит возвращаться с 
мундиаля домой.

Не могу точно сказать, не хватило ли мне 
самому в той ситуации смелости одному встать 
и встретить Черчесова честно заслуженными 
аплодисментами или же всему виной шок от 
сенсационной победы. Склоняюсь к первому 
варианту. Хотя сам видел, как у некоторых кол-
лег после финального свистка от переизбытка 
эмоций руки тряслись еще минут 30, что сильно 
мешало набивать свои заметки в ноутбуках. 
После упущенного момента стало стыдно за 
проявленное малодушие, настроение испорти-
лось, и я даже не остался слушать, что скажет о 
знаковом и историческом для всей России матче 
наставник испанцев Фернандо Йерро.

■ ■ ■
Можно как угодно относиться к Черче-

сову — персоне несомненно сложной, сво-
енравной, а местами даже колючей. Любить 
его во сто крат сложнее, чем любого из его 

предшественников на посту главного тренера 
сборной России. Волшебника Хиддинка готовы 
были носить на руках не только за результат на 
Евро-2008, но и за знаменитые малиновые штаны 
и открытость. У Семина и Слуцкого всегда можно 
было получить подробнейший ответ даже на са-
мый дурацкий, казалось бы, вопрос, да и Газзаев 
с Романцевым умели расположить к себе любое 
окружение. А Станислав Саламович, будучи тре-
нером, никогда не гнался за народной любовью, 
не боясь принимать сложные и непопулярные 
решения, убирая при необходимости из своих 
команд лидеров. Вот и в сборную он пришел, о 
чем сам не раз и говорил, работать на результат, 
а не очаровывать прессу или заигрывать с бо-
лельщиками. Черчесов не пиарщик, он никому не 
старается понравиться, хотя, возможно, именно 
в этом его самое слабое место. Это его личный 
выбор модели поведения, обсуждать который 
можно, но осуждать неправомерно.

Рулевой национальной команды, уходя с 
той пресс-конференции, в шутку обронил, что 
удивить его довольно сложно, ведь он даже в 
космосе побывал (помните песню «Ты просто 
космос, Стас»). Но есть подозрения, что Черчесов 
все же удивился, когда, достигнув небывалого 
результата на мировом первенстве, не услы-
шал аплодисментов. А может, и не обратил на 
это абсолютно никакого внимания. Или сделал 
вид, что не обратил. Склоняюсь к последнему 
варианту.

■ ■ ■
За это мне и стыдно до сих пор. Не за то, 

что не верил в самого Черчесова или уж тем 
более в игроков национальной команды — на то 
были весьма веские основания, подтвержденные 
многочисленными статистическими данными. 
Стыдно, что так и не удалось сказать спасибо 
в подходящий момент. Момент, который уже 
никогда не вернуть. Аплодирую вам, Станислав 
Саламович, стоя. Ведь, говорят, лучше поздно, 
чем никогда.

РЕПЛИКА
Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  
отдела спорта

Буквально несколько дней назад весь 
футбольный мир лил слезы по сим-
патичной сборной Сенегала, которая 
уступила путевку в плей-офф японцам 
лишь благодаря тому, что собрала чуть 
больше желтых карточек в трех матчах 
группового этапа, как пришло время 
выражать соболезнования уже самим 
«самураям». 

На игроков и фанатов японской сборной 
после финального свистка матча 1/8 финала с 
бельгийцами было больно смотреть — эта ко-
манда выложилась на поле даже больше чем на 
100 процентов, она играла как минимум не хуже 
фаворита и вела к 52-й минуте 2:0, но финишный 
спурт более мастеровитых соперников обернулся 

3 мячами в ворота Эйдзи Кавасимы и досадней-
шим сходом с турнирной дистанции.

Довольно долго с коллегами мы пытались 
вспомнить случаи, когда в плей-офф мундиаля 
имеющая преимущество в 2 мяча команда 
упускала бы победу, но оказалось, что такие 
сценарии все же случались на мировых пер-
венствах. Самым памятным из них, конечно, 
является финал ЧМ-1954, в котором немцы, 
уступая к 8-й минуте венграм 0:2, в итоге 
подняли Кубок мира над головой. Но был и 
один случай, когда одной из команд удалось 
отыграть фору в 3 гола: в четвертьфинале 
ЧМ-1966 сборная КНДР вела к 25-й минуте в 
матче с португальцами 3:0, но благодаря по-
керу Эйсебио и голу Жозе Аугушту в полуфинал 
прошла сборная Португалии. 

СТАТИСТИКА

Японцы далеко не первые, кто проиграл на мундиале, ведя 
в счете с разницей в 2 гола

ВСЕ МАТЧИ СТАДИИ ПЛЕЙ-ОФФ ЧМ, 
В КОТОРЫХ ОДИН ИЗ СОПЕРНИКОВ ПОБЕЖДАЛ, ПРОИГРЫВАЯ 2 МЯЧА

Год Место Стадия Матч 
1938 Франция 1/8 Швейцария — Германия — 4:2
1938 Франция за 3-е место Бразилия — Швеция — 4:2
1954 Швейцария Финал ФРГ — Венгрия — 3:2
1966 Англия 1/4 Португалия — КНДР — 5:3
1970 Мексика 1/4 ФРГ — Англия — 3:2 ДВ
2018 Россия 1/8 Япония — Бельгия — 2:3

ЭТО НЕ ПОВОД ДЛЯ ХАРАКИРИ

Анзор Кавазашвили: «В четвертьфинале 
наши разгромят Хорватию»

Сборная России пробилась в четвертьфинал до-
машнего мундиаля, обыграв в серии послематчевых 
пенальти грозных испанцев. Случилось подобное 
впервые в современной истории нашего футбола. 
А вот в 1966 году на мировом первенстве в Англии 
сборная СССР поднималась еще выше. Четверть-
финал с венграми принес советской команде побе-
ду и выход в четверку сильнейших, а неотъемлемой 
частью той превосходной сборной был постоянный 
эксперт «МК» Анзор КАВАЗАШВИЛИ. 

Знаменитый 
тренер сравнил 

чемпионаты 
мира 2018  

и 1970 годовАнатолий 
БЫШОВЕЦ:

 «48 лет назад  
могли пройти и дальше»

ПОСЛЕ ИСПАНИИ 
СТЫДНО

Так ли страшна 
сборная Хорватии

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Сборная СССР на ЧМ-1970.

Иван Ракитич.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузчик. 4. Епископ. 10. Пулемет. 11. Стилист. 13. Фрак. 14. Корм. 15. 
Контрабас. 16. Линька. 18. Аншлаг. 20. Чувство. 22. Зазнайка. 23. Археолог. 24. Контраст. 27. 
Дедукция. 30. Анархия. 32. Баланс. 34. Объект. 35. Тинейджер. 36. Лист. 38. Гиря. 39. Кусачки. 
40. Гордыня. 41. Аппарат. 42. Секвойя.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грифель. 2. Звук. 3. Ищейка. 5. Полоса. 6. Сыск. 7. Подмога. 8. Отставка. 9. 
Оснастка. 10. Паинька. 12. Топливо. 17. Кронштейн. 19. Небоскреб. 20. Чайхана. 21. Орхидея. 
25. Отблеск. 26. Трагедия. 27. Доходяга. 28. Империя. 29. Обслуга. 31. Стряпня. 33. Страна. 
34. Орудие. 37. Туша. 38. Гнев.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мытье рук перед едой. 
4. Фома или Андрей в свите Иисуса Христа. 10. 
Вещь, «играющая в прятки» с хозяином. 11. 
«Миссия» масляного радиатора в холодном 
помещении. 13. «Острога» рядом с лопатой и 
граблями в сарае. 14. «Логотип» государства. 
15. Товар, отпускаемый по рецепту. 16. Анти-
патия к чернокожим людям. 18. Крупная желтая 
бабочка в черный «горох». 20. Спекулятивная 
горячка на биржах и рынках. 22. Фашист, хо-
зяйничавший в русской деревне. 23. Тополиный 
пух, на который чихают некоторые граждане. 24. 
Схватка Пересвета с Челубеем. 27. Коллектив 
песни и пляски. 30. Деревенский лекарь. 32. 
Головной убор Буратино. 34. Зубной недуг. 35. 
Атмосфера свидания влюбленных, любующихся 
закатом и встречающих рассвет. 36. Надпись 
на стартовой кнопке. 38. Зрители, смотрящие 
передачу «Спокойной ночи, малыши!». 39. Ар-
тиллерийский снаряд, начиненный круглыми 
пулями. 40. «Среда обитания» для линз в ночное 
время. 41. Медаль для спортсмена, занявшего 
второе место. 42. Титул супруги Альбера II, 
который является главой Монако.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картина «Носорог» ра-
боты Альбрехта Дюрера. 2. Мышцы, разви-
тые у бегуна и велосипедиста. 3. «Патроны» 
для огнемета. 5. Акт вандализма в еврейском 
квартале. 6. Пушистый зимний «дождик». 7. 
Узкий неглубокий овраг. 8. Спортсмен с чер-
ным поясом. 9. Мужской «клатч» с телефоном, 
ключами и правами. 10. Материал для одно-
разовой посуды. 12. Трансляция телевизи-
онных программ. 17. Беспробудный пьяница, 
потерявший человеческий облик. 19. Дочка 
Кассиопеи, спасенная Персеем. 20. Сведения 
о начале и развитии болезни. 21. Сочувствие к 
брошенному котенку. 25. Гранитный монумент 
Вашингтона высотой 169 метров. 26. Лягуша-
чий «концерт». 27. Рискованное и сомнительное 
дело, предпринятое в расчете на случайный 
успех. 28. «Светоносное» имя дьявола. 29. 
Критически-недоверчивое отношение. 31. Рим-
ская богиня, олицетворяющая правосудие. 
33. Чаша, наполненная лавой. 34. Плотная 
бумага для коробок. 37. «Младший братишка» 
ресторана. 38. Святыня для проигравшегося 
картежника.
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Сеньорита, чао-чао!
Бразильянка ряженая, а вот мек-
сиканец — самый настоящий. Але-

хандру Мигель Отеро Тамайо Михалеску, 26 лет, 
маркетолог в фэшн-индустрии, в Россию приехал 
впервые. Родной язык испанский, английский сво-
бодный. К восточноевропейкам питает интерес: 
его отец в том же возрасте, что сейчас Алехандру, 
отправившись в Бухарест, встретил румынку по 
имени Кармен, влюбился с первого взгляда и увез 
с собой в Мексику, хотя девушка не понимала ни 
слова по-испански. Мигель и Кармен счастливы 
вместе 30 лет, и их сын Алехандру тоже не прочь 
взять в жены иностранку.

Алехандру уже побывал на матче своей сбор-
ной в Екатеринбурге, В Москву прилетел на сутки, 
затем домой. Российский мундиаль начался для 
него с разочарования: московский отель, где он 
загодя забронировал номер на одну ночь, за день 
до его вылета из Мексики прислал извещение об 
отмене брони. Мол, цены изменились: или плати 
втрое больше, или адьос. Выручил отец, вспомнив, 
что в Москве у него есть знакомые, которые смогут 
предоставить кров.

Назначаю Алехандру встречу в субботу с 
утра на углу Тверской и Моховой. Объясняю, как 
взять такси из «Шереметьево» и на какую цену 
соглашаться. 

Тем временем наряжаюсь бразильянкой 
(шорты, майка с надписью RIO, вьетнамки, шля-
па, браслеты), лихорадочно скребя по сусекам в 
поисках реквизита. Посылаю фотку «в прикиде» 
на утверждение Алехандру: он признает во мне 
сходство с латиноамериканкой.

Предлагаю начать путь навстречу друг другу: 
Алехандру идет ловить такси, а я в образе брази-
льянки спускаюсь в метро. При первых же репликах 
попутчиков думаю, как полезно порой не понимать 
по-русски. Сидишь себе и плюешь на то, как на-
хально обсуждают части твоего тела. 

Комплименты от соотечественников суббот-
ним утром незатейливы и сводятся к «бразильской 
попе». Никаких попыток познакомиться с «попой» 
поближе за ними не следует. 

В назначенном месте моего «мек-
са» нет, телефон не отвечает. В вол-
нении вышагиваю по Тверской 
туда-сюда. Вдруг слышу оклики 
на португальском: отличить его от 
других языков я могу, но, кроме 
почерпнутых в бразильских се-
риалах слов «обригадо» (спасибо) 
и «фазенда», ничего не знаю. 

С возгласами «О, кариока!» (житель-
ница Рио — порт.) навстречу мне спешат три 
брюнетистых «соотечественника» в майках бра-
зильской сборной. Они радуются мне как земля-
ку на чужбине и явно намерены обсудить наши, 
бразильские новости. Приятно, что мой карнавал 
убеждает даже настоящих бразилейро, но ничего 
не остается, как прикинуться глухонемой «карио-
кой». Стою, улыбаюсь и на всякий случай киваю. 
Бразильцы удивлены. Но тут, на мое счастье, по-
является Алехандру. Он не один, с ним молодая 
русская пара. 

Бразильцы кричат «эрмано!» (брат) и об-
нимаются с истинным соседом по континенту. 
Алехандру объясняет, что я его румынская тетя, 
недавно переехавшая в Бразилию: румынский 
уже забыла, португальский еще не выучила, умеет 
только улыбаться и кивать. Бразильцы хохочут и 
одобрительно хлопают Алехандру по плечу. Его 
тетя им нравится. 

С русской парой из Сибири Алехандру по-
знакомился в аэропорту. Заметив одинокого 
мексиканца, ищущего такси до Тверской, ребята 
взяли его с собой в аэроэкспресс и проводили 
до самого места встречи со мной. А до этого еще 
успели показать Красную площадь и Большой 
театр: на аэроэкспрессе вышло не только намного 
дешевле, чем на такси, но и быстрее. Горячо их 
благодарю. 

— Из «Шереметьево» до центра таксисты 
ломят по 15 кусков (тысяч рублей), зачем парня 
выставлять на деньги?! — улыбаются молодые 
сибиряки. — А нам все равно по пути.

Идем на Манежку приставать к русским де-
вушкам, по дороге репетируя легенду с румынской 
тетей, мечтающей, чтобы племянник взял в жены 
славянку. Тетя якобы и приехала на мундиаль, 
чтобы помочь познакомиться, ведь племянник не 
говорит по-английски. 

Манежная — сплошной цветник из наряд-
ных девушек всех возрастов. Но наш мачо при-
вередничает: эта слишком маленькая, та слишком 
возрастная, эта толстовата, та чересчур тощая… 
Будто и впрямь собрался жениться и увезти свое 
сокровище в Мексику. Впервые оказавшись на 
мужской стороне в деле приставания на улице, по-
нимаю, какой это кропотливый труд. Обязательно 
что-нибудь не так: если хорошая фигурка, то лицом 
не вышла, если прекрасна ликом, то ножки под-
качали, а если вся удалась, то смотрит так, будто 
сейчас укусит. 

В глаза бросается, что большинство 
гуляющих — нарядные девушки возраста 
«на выданье» под ручку с моложавыми 
мамами. Ведут себя подчеркнуто сдер-
жанно, но по сторонам поглядывают, 
особенно мамы. Предлагаю Алехандро 
подойти к такой парочке, но он наотрез от-
казывается: мол, сразу в женихи запишут.

— А что, если у вас в Мексике подойти к 
дочке с мамой на улице, то сразу женить 
начнут?!

— Если девушка из католической 
семьи гуляет с матерью, то подойти к 
ним ради шутки — оскорбительно. А 
с серьезными намерениями на улице 
не подходят. 

Наконец наш герой высматрива-
ет двух подружек. Мачо идет на дело, 
тетя за ним. Мы выныриваем из толпы 
прямо возле намеченных девушек. Але-
хандру распинается на испанском, «тетя» 
талдычит свое на английском: «Хочу женить 
племянника на русской, помогаю знакомить-
ся, он стеснительный, вот увидел вас и голову 
потерял…»

На мой взгляд, девушки одинаковые, как 
близнецы: тоненькие, в воздушных платьицах, 
с обильным макияжем на почти детских лицах. 
Одна из них реагирует спокойно, вторая мило ро-
беет, краснеет и опускает глаза. Алехандру тут же 

выбирает стеснительную и дальнейшие излияния 
адресует только ей. Мне кажется, что несчастная 
сейчас провалится от смущения под землю. Спра-
шиваю по-английски, сколько ей лет?

— Может, сказать, что мне уже есть 16? — 
шепчет она по-русски подружке. 

— Лучше правду говори, — советует та, ко-
торую мачо не выбрал.

Но девушка все же прикидывается шест-
надцатилетней. Подаю Алехандру знак: уходим, 
несовершеннолетние! Вдогонку робкая девчушка 
сама просит у мексиканца телефон: говорит, что 
хочет учить испанский. 

В этот субботний день на Манежке отмеча-
ют гуляниями получение дипломов. Мексиканец 
выбирает двух нарядных выпускниц вуза, и мы 
излагаем им свои матримониальные планы. 

— А у нас уже есть бойфренды, — отвечают 
девушки. — У нас все серьезно.

— Ну оставьте моему племяннику номера 
телефонов, вдруг с бойфрендами какие-то про-
блемы начнутся?!

— Спасибо, мы сами как-нибудь! — смеются 
девушки. 

Затем Алехандру отмечает девушку, гуляю-
щую в составе большой компании. Подходим, 
сообщаем о намерениях. Наша избранница не 
понимает ни по-испански, ни по-английски, зато 
отлично говорит ее бойкая улыбчивая подруга:

— Да она у нас беременная уже! — указывает 
на скрытый под свободным платьем живот дочери. 
— Может, меня вместо нее возьмете?! 

После фиаско с беременной Алехандру на-
целивается на двух ярких девиц лет двадцати. В 
своем обильном макияже в такую жару они смо-
трятся особенно горячо. Ну уж эти точно должны 
клюнуть! Но, вопреки моим прогнозам, эти две 
фифы на ухаживания нашего мачо даже головы не 
поворачивают. Гордо цокают на своих шпильках 
мимо, бросая на ходу: «Достали уже!». Хоть бы 
улыбнулись из вежливости! 

Время идет, солнце палит, и на месте муж-
чины я бы уже плюнула на уличный «съём». Но 
наш мексиканец оскорблен игнором и жаждет 
реванша. Наконец появляется она: от 20 до 30, без 
мамы и подружек, белое обтягивающее платье 
чуть выше стройных загорелых коленок, волосы 
ниже лопаток, губки «рыбкой», бюст вперед. По-

ходкой «от бедра» гордо дефилирует посреди 
улицы. Уж если не она, то кто же?!

— Сеньорита! — идет в атаку мой 
«племянник», пускаясь красотке на-
перерез. Вид у него решительный: 

наверное, ацтеки так выходили на 
тропу войны. Какому мачо понравятся 

бесконечные обломы?!
Сеньорита чешет мимо, задрав под-

бородок. Тут выясняется, что сеньориту 
преследуем не только мы. 

— Сеньорита, чао-чао! — кричит 
нашему мексиканцу компания смуглых 
мужчин, тоже следующая за нашей из-
бранницей. Мол, не трогай сеньориту, 
это наша добыча. 

— Вы откуда? — дружелюбно спра-
шивает их Алехандру на английском.

— Мы россияне, оставь в покое 
наших девушек, латинос! — отвечают 
жгучие брюнеты на том же языке и 

спешат дальше за девушкой, громко перегова-
риваясь по-турецки. 

Да уж, в таком Вавилоне, каким стала в мун-
диальные дни Москва, обмануть могут не только 
девушку. Налицо тренд чудесных перевоплоще-
ний: перед носителями иного языка многие ино-
странные гости выдают себя за россиян, полагая, 
что это увеличит их шансы в глазах девушек. По 
понятным причинам не по плечу это только аф-
риканцам, японцам и корейцам. Что ж, это даже 
лестно. Но любопытно, кем обернутся выдающие 
себя за русских турки, если все же догонят нашу 
отечественную «сеньориту» и она вступит с ними 
в разговор? 

У вас сомбреро съехало!
Алехандру рассказывает, как обменники в 

аэропортах надувают вновь прибывших. Только 
в городе гости узнают, что за доллар в России 
дают не 40, а 63 рубля. Но в центре столицы нам 
так и не удается спровоцировать кого-нибудь на 
жульничество, хотя мы очень стараемся: «забы-
ваем» сдачу на барной стойке, тупо спрашиваем 
про ценник «5000» на балалайке: «Это в долла-
рах?» Но со сдачей нас догоняют, про балалайку 
отвечают: «Что вы, это рубли, и мы еще сделаем 
скидку». В ларьке с сувенирами я нарочно пред-
лагаю заведомо невыгодный мне «чейндж»: мой 
серебряный кулон с обсидианом (мексиканский 
ювелирный камень) на набор матрешек. Мол, рубли 
закончились, матрешки нравятся, сегодня улетаю, 
возьмите это… Но продавец меня урезонивает: 
«Они несопоставимы по цене, я не возьму, найдите 
лучше обменник или расплатитесь картой».

В образе бразильянки изнутри наблюдаю «ла-
тиноамериканское братство», оно впечатляет. 

— Аргентина! Аргентина! — вдруг кричит на 
всю улицу наш мексиканец.

Тут же оборачивается молодая аргентинская 
па- рочка. Обнимаются с нашим мексом, по-

сериальному целуются и что-то эмоци-
онально обсуждают на испанском. 

— Знакомые? — догадываюсь я. 
— Нет, просто эрманос, — пожи-

мает плечами Алехандру. 
Меня тем временем атакует груп-

па эквадорцев, что-то втолковывая 
по-испански:

— Что они говорят? — спраши-
ваю я Алехандру. 

— Что у тебя сомбреро задом наперед! — 
смеется мексиканец. 

Все гуляющие семьи с детьми желают с нами 
сфотографироваться. Просят не стесняясь: а 
теперь с сомбреро, а теперь в обнимку, теперь 
возьмите его на ручки и дайте подержать маракас. 
Детишки радуются и с удовольствием повторяют 
испанские слова. Мачо замечает, что дети в России 
более раскрепощенные, чем девушки. 

В метро весь вагон, следующий в сторону 
Сити, фотографируется с мексиканцем, брази-
льянкой, их сомбреро и маракасами. Сомбреро 
идет по рукам, его примеряют, делают в нем селфи, 
улыбаются и смеются. 

На Киевской Алехандру вдруг кричит вошед-
шей компании молодых брюнетов: «Comment ça 
va?» («Как дела?» — франц.). Парни подходят к нам, 
завязывается оживленная беседа на француз-
ском. Алехандру поясняет мне, что это алжирцы, 
а их просит перейти на инглиш, чтобы «тетя» тоже 
понимала. Обсуждаем матчи и прогнозы. Между 
собой алжирцы спорят на родном арабском. Мне 
становится завидно: ребята не профессорского 
вида, не из самой процветающей страны, а сво-
бодно болтают на трех языках, спокойно пере-
ходя с одного на другой. Тут один из них, хитро 
улыбаясь, заявляет Алехандру: «Мы догадались, 
ты нас разыгрываешь, никакой ты не мексиканец! 
По-французски говоришь как француз, а внешне 
— типичный рюс!».

Вздыхая, «типичный рюс» лезет в рюкзак за 
мексиканским паспортом и флагом. Только это 
убеждает алжирцев, они хлопают нашего мачо 
по плечу, говоря, что Москва горазда на чудеса и 
бдительность прежде всего!

Улучив момент, когда я ненадолго отвлека-
юсь на телефон, мой «племянничек» все же берет 
реванш, несанкционированно пристав к одной из 
пассажирок. Она уже записывает ему свой номер 
и подставляет щечки для «двукратного мексикан-
ского поцелуя». Все хорошо, только избранница 
«племянника» — ровесница «тети»! И «тетя» в моем 
лице справедливо негодует. 

На борту речного трамвайчика, совершаю-
щего круиз по Москве-реке, наше бразильско-
мексиканское семейство имеет большой успех 
у гостей столицы из российских регионов. Нас 
«исфоткивают» так, что мы чувствуем себя не 
бразильянкой с мексиканцем, а обезьянкой с 
попугаем. Через 2,5 часа плавания всерьез за-
думываюсь, а не заполонить ли мне Алехандру в 
рабство для доходного бизнеса — фото с мекси-
канцем на память. 

Что сомбреро вещь не только эффектная, но 
и полезная, становится понятно, когда открытую 
палубу, где мы сидим согласно купленным биле-
там, начинает заливать дождь. Сомбреро с успехом 
заменяет зонтик нам обоим. С такой широкополой 
шляпой и в снегопад не пропадешь.

В конце этого насыщенного дня Алехандру 
получает сообщение: «Могу записаться на курсы 
испанского, готова выйти за тебя замуж, если ты 
подождешь меня 4 года, на самом деле мне 14. 
Лиза». Это та самая «невеста» с Манежки, на-
вравшая, что ей 16.

Улетая в Мадрид, чтобы оттуда отправиться 
домой, Алехандру говорит, что ему очень понра-
вились и хозяева мундиаля, и его гости: обста-
новка свойская, можно быть самим собой, а для 
болельщика это главное. Действительно, веселые 
латинские «эрманос», иранки, срывающие чадру, 
едва переступив границу, поляки-шутники, восхи-
щенные российским величием, — все это настоль-
ко близкие нам по духу ребята, что рядом с ними 
и россиянам неохота казаться более чопорными, 
чем они есть на самом деле. И все, что нами в этом 
эйфорическом состоянии сделано, все искренне и 
от души. Наш мексиканский гость это понял и оце-
нил по достоинству. А не понял он только жадность 
отелей, отменяющих бронь в самый последний 
момент, лживость обменников и навязчивость 
слухов о раскрепощенности россиянок, которые 
он нашел сильно преувеличенными. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

«ООО СО «ВЕРНА»
сообщает о том, что полис ОСАГО

серии ЕЕЕ № 1016282104 полис страхования 
от несчастного случая «Персональный»

    серия 200006 № 25920

СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ

Небанковская кредитная организация Общество с ограниченной ответственностью 
«АРБ-ИНКАСС» (Лицензия ЦБ РФ № 3353-К) сообщает об изменении своего место-
нахождения (адреса) в соответствии с решением Общего собрания участников. 
Местонахождение (адрес) НКО ООО «АРБ-ИНКАСС»:
Российская Федерация, 115114, г. Москва, ул. Дербеневская, дом 1, стр.1, офис 43 
Дополнительную информацию по вопросу изменения местонахождения (адреса) можно 
получить по телефону: 8 (499) 702-02-04. 

Председатель Правления С.А. Якунин

Уважаемые кредиторы и клиенты!
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Российские дети показались 
Алехандру более общительными, чем 
российские женщины.

Корреспондент «МК» в роли тетушки 
и ее мексиканский «племянник».

Российский бомонд продолжает сду-
вать пылинки с российской сборной 
и верить в ее дальнейший успех. Се-
годня «МК» обратился за словами 
поддержки к самым знаменитым фут-
больным болельщикам из числа всем 
известных в России людей.  

Анита ЦОЙ: 

— Я не просто болею за нашу сборную на 
ЧМ, я заразилась серьезными спортивными 
играми на Олимпиаде. Я же несколько раз при-
сутствовала на таких соревнованиях и была по-
слом зимних Олимпийских игр в Корее. Тогда я 
впервые попала на хоккей и поняла, что все эти 
групповые игры просто невероятны по своей 
энергетике. И чувство патриотизма, как бы это 
ни звучало пафосно, оно именно срабатывает в 
те моменты, когда ты находишься на матче и ре-
ально понимаешь, что болеешь за свою страну. 
Это уникальный, невероятный энергетический 
обмен между спортсменами, которые играют на 
поле, и болельщиками на трибунах стадиона, 
поэтому, когда чемпионат мира пришел к нам, 
в Россию, безусловно, я оказалась в первых 
рядах болельщиков. И я написала песню «По-
беда», она сейчас на всех радиостанциях, плюс 
мы выпустили клип. Причем этот клип появился 
буквально за пять часов до предыдущего матча 
Россия — Испания. Таким образом мы хотели 
поддержать нашу команду. Клип вместе со 
мной снимал молодой, очень перспективный 
парень Никита Пресняков.  

— Вы планируете полететь в Сочи на 
матч Россия — Хорватия?  

— В Сочи не получится, мы будем в Муроме 
на Дне семьи, любви и верности, но будем смо-
треть матч по прямой трансляции, по Интернету, 
все равно станем болеть за наших. Я сейчас 
даже пересмотрела все фильмы, связанные 
с футболом. Вчера ночью не могла уснуть — 
смотрела фильм Данилы Козловского «Тренер», 
как выигрывала футбольная команда «Метеор» 
у «Спартака». Вот чем-то наша игра напоминает 

игру этого «Метеора»: никто в мире вообще не 
верит в российскую сборную, а она вдруг как 
комета прорывается в четвертьфинал.

Михаил БОЯРСКИЙ: 

— Я полагаю, что столько уже высказано 
восторгов по поводу нашей команды, что нужно 
немножко скромнее реагировать, надо равнять-
ся на Акинфеева. Он очень скромен, сдержан 
в оценках, занимается делом, и это очень по 
существу важно. Его не интересует, какое будет 
место, его интересует самое главное: качество 
игры и отдача команды. Он никого не выделяет 
в команде, и это очень грамотно, не ставит себя 
во главу угла, дескать, это его победа. Нет-
нет! Его настрой наиболее правильный, чтобы 
пройти дальше. Мы все ждем еще одного чуда, 
и мы поддерживаем команду в ее стремлении 
к победе, хотим, чтобы они еще раз доказали 
свою состоятельность. Но все-таки при всем 
при том, что мы хотим невозможного, давайте 
помнить, что команда Хорватии замечательная, 
мы у нее в долгу, они нам помогли попасть на 
чемпионат Европы-2008. И если мы проиграем, 
расстраиваться, по-моему, не стоит, потому что 
в общем-то вершина достигнута. Теперь все от 
Бога зависит. Я думаю, что тут уже не мастер-
ство и не качество — тут только удача может 
помочь. Притом все остальные компоненты 
должны присутствовать, но удача — она тоже 
есть. Просто надо молиться, вот и все. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Анита Цой выпустила клип «Победа» за пять 
часов до матча Россия — Испания

Михаил БОЯРСКИЙ:  
«ЗА СБОРНУЮ НАДО МОЛИТЬСЯ!»
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«Клип вместе  
со мной снимал  

Никита  
Пресняков».

c 1-й стр.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Еремеева (1913–2012), актриса Малого театра, 
народная артистка СССР

Павел Коган (1918–1942), поэт («Бригантина»)
Джина Лоллобриджида (1927), кинозвезда 
Фрунзе Мкртчян (1930–1993), киноактер, народный 

артист СССР
Дмитрий Назаров (1957), актер театра и кино, народный 

артист России 
Денис Панкратов (1974), пловец, двукратный олим-

пийский чемпион
Адольф Шапиро (1939), театральный режиссер

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 

температура ночью в Москве 12...14°, днем в Москве 18...20°. 
Ночью облачно с прояснениями, местами небольшой дождь; 
днем облачно, небольшой дождь; ветер южный, юго-западный 
5–10 м/с.

Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.15, долгота 
дня — 17.24.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будут небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День независимости США.
День отдыха от праздников.
1838 г. — учреждена Пулковская астрономическая об-

серватория при Академии наук.
1848 г. — впервые опубликован Манифест коммунисти-

ческой партии Карла Маркса.
1928 г. — на пленуме ЦК ВКП(б) Бухарин и Рыков под-

вергли резкой критике экономическую политику Сталина. 
1958 г. — на атомной подводной лодке К-3 «Ленинский 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Никто еще не умер от того, что не сходил в душ, пре-
жде чем ехать в общественном транспорте. А жаль.

— Счастливые люди не хамят в очередях, не ру-
гаются в общественном транспорте и не сплетничают 
о коллегах!

— Потому что счастливые люди не стоят в очере-
дях, не ездят в общественном транспорте и не имеют 
коллег!

Мужик бежит вдогонку за отходящим поездом, про-
водница смотрит на него и кричит:

— Мужчина, вы что, на поезд опоздали? 
— Нет, блин, я его с вокзала прогоняю!

Вспомнив фразу «смех продлевает жизнь», мальчик 
полчаса смеялся над телом хомячка, но так и не смог его 
спасти.

— Петрович, ты заметил, как в последнее время ста-
билизировалась наша валюта?

— Это ее перед смертью парализовало.

1

2

гОСТЬ

«Это однозначный хит!» — воскли-
цает в финале директор лондон-
ского театра «Роза». Вслед за ним, 
не мучаясь скромностью, можно 
повторить то же самое и о спекта-
кле «Влюбленный Шекспир», пре-
мьеру которого под занавес сезо-
на сыграли в театре им. Пушкина. 
Основой послужил адаптирован-
ный сценарий Тома Стоппарда зна-
менитого одноименного фильма 
1998 года, который из тринадца-
ти номинаций на «Оскар» выиграл 
семь. И это первая в России сцени-
ческая версия знаменитого филь-
ма. С подробностями с премьерно-
го показа — обозреватель «МК».

Получить права на постановку ока-
залось весьма непросто: как выяснилось, 
параллельно за них в России бился и МХТ 
им. Чехова, но Walt Disney Company, которой 
принадлежат все права, выбрала именно 
Пушкинский. Почему — узнаем после пре-
мьеры. А пока — на сцене Лондон конца 
XVI века: груб, особенно по части денег, 
как сама жизнь, о которой сегодня мы не 
имеем ни малейшего представления. В 
театре «Роза» некий молодой человек по 
имени Уилл пытается срифмовать нечто 
лирическое — рифма не идет. На помощь 
приходит старший коллега, по костюму 
и манере держать себя которого можно 
заключить, что он-таки в стихосложении и 
драмаписании преуспел. Уилл — будущий 
классик Вильям Шекспир, но из его окру-
жения об этом мало кто догадывается. Он 
молод, порывист, беден.

Конечно, все, кто знает оскароносный 
фильм, будут сравнивать с ним новую по-
становку Евгения Писарева, не убоявшегося 
сравнительных характеристик. Он сводит 
в сферическом пространстве (художник 
Зиновий Марголин), абрисом отсылающем 
нас к театру «Глобус», два мира по сути не-
совместных — мир театра и высшего света. 
Но шуты и короли прорастают друг в дру-
га, во-первых, потому как первый призван 
развлекать второй, а во-вторых, молодой 
драматург и актер Шекспир влюблен в юную 
красотку Виолу де Лессепс, предназна-
ченную другому, естественно, богатому и 
знатному. А Виола бредит театром, вопреки 
тому, что в прежние времена женщина на 
сцене — это фу… невозможно. А Уилл пишет 
«Ромео и Джульетту», сюжет которой в его 
голове еще туманен. 

Премьера в Пушкинском богата на сю-
жетные повороты и остроумные реплики, 
роскошно, даже с избытком одета (исто-
рические костюмы Виктории Севрюковой), 
и столичная публика, избалованная коли-
чеством и качеством театрального пред-
ложения, ведет себя как доверчивое дитя, 
то есть втягивается в игру, предложенную 
режиссером и артистами. На слова англий-
ской королевы, выдающие ее симпатию к 
влюбленным, на то, как вдруг сплачивают-
ся артисты, до этого погрязшие в мелких 
склоках и зависти. Наконец финальный 
поцелуй вызывает восторг, публика ревет 
— ну, слава богу! 

Роль юного Шекспира играют два вче-
рашних студента — Кирилл Чернышенко и 
Дмитрий Власкин, хотя изначально плани-
ровалась звезда или как минимум медийное 
лицо. Но в данном случае наработанные 
штампы только навредили бы образу, сде-
лали его профессионально формальным. 
Ведь речь идет о Шекспире в самом начале 
пути, где подлинность чувств и свежесть 
восприятия мира еще не тронуты профес-
сиональным и жизненным цинизмом, кото-
рые чаще называют опытом. Его партнерша 
— Таисия Вилкова, которая, несмотря на 
молодость, много снимается и не сходит с 
обложек гламурных журналов, в спектакле 
выступает в двух ролях (как это бывает с 
героями Шекспира) — собственно Виолы 
и ее же, переодетой юношей. 

Очень хороший актерский ансамбль 
являет собой немалая труппа «Розы», куда 
замечательно вписывается и звезда кон-
курирующей фирмы — Бербедж (Игорь 
Теплов). Вот эти мужчины, выступающие, 
как положено в то время, и в женских ролях, 
вечно склочничающие меж собой, способны 
быть одной семьей, оставляя нам иллю-
зию, что актерское братство — все-таки не 
красивый миф. Отличные работы у Андрея 
Кузичева (драматург Кит Марло), у Иго-
ря Хрипунова (мистер Хенслоу, директор 
театра «Роза»).

Зрителю предложен проверенный 
веками ход — театр в театре, волшебный 
(заблуждение по незнанию) мир закули-
сья. Школа представления соединяется со 
школой переживания, и высокое качество 
постановки и актерской игры обеспечивают 
коммерческий успех. О чем, собственно, и 
говорит в финале герой Хрипунова: «Это 
однозначный хит!» 

Интервью с Евгением Писаревым по-
сле спектакля.

— Женя, все-таки как удалось по-
лучить права на «Шекспира»? Насколько 
это сложно для российских театров?

— В общей сложности у нас на все до-
говоренности ушло около двух лет, а спек-
такль поставили за два месяца. Был момент, 
когда я понял, что ничего не получается, и 
ушел в «Табакерку» ставить спектакль «Ки-
настон». Погрузился в английский театр XVII 
века, но тут из Англии пришло согласие. 

Права на Шекспи-
ра принадлежат 
компании Walt 
Disney. Помог-
ли рекоменда-
ции Стоппарда, 
Доннеллана: он 
ставил «Влю-
бленного Шек-
спира» четыре 
года назад на 
Вест Энде.

— Значит, 
связи в искусстве 
решают все?

— Мы имели дело с 
лицензионной продукцией, 
и сложность заключается в том, 
что там много смежных прав. Пьеса про-
давалась вместе с музыкой, к тому же ау-
тентичной, на сонеты Шекспира, а моему 
замыслу она как-то не подходила. К тому 
же сложным оказался вопрос с переводом. 
По условиям владельцев прав, надо было, 
чтобы переводчик имел переводы Шекспира, 
хорошо знал его. В результате переводила 
Анна Колесникова, последние 15 лет тесно 
работавшая с Декланом Доннелланом, а у 
того много постановок по Шекспиру. А во-
обще, у этого сценария история интересная: 
был такой роман «Влюбленный Шекспир», 
который Стоппард переделал в киносце-
нарий, добавил связи с современностью, 
цеховую солидарность, актуализировал. 

Сценическую версию делал Ли Холл.
— На главную роль ты назначил вче-

рашних студентов. Почему?
— Я поменял трех Шекспиров. Изна-

чально я вел переговоры с Сашей Петро-
вым, но у него съемки, и наши графики не 
совпадали. Затем пригласил молодого 
популярного Никиту Волкова из театра 
Ленсовета. Вроде начали репетировать, 
но я понял, что это не туда и не то. Я даже 
одолжил у Константина Райкина молодого 
артиста Илью Денискина, а параллельно 
мой студент Кирилл Чернышенко ходил 
на репетиции и просто читал текст. И тут я 
подумал, что если мне надо вкладываться 
в чужих артистов, то я то же самое могу де-
лать и в своем театре, со своими. В резуль-
тате у нас — два своих Шекспира. Труппа 
возликовала. 

— Ты ведь мог также взять Сергея 
Лазарева — это гарантия успеха.

— Мог, но в спектакле должен быть еще 
не Шекспир, не Вильям, а Уилл, молодой, 
подающий надежды, ничего не добившийся. 
Хотя по ходу дела все видят, что ему что-то 
дано свыше. Так что Кирилл Чернышенко, 
который изначально играл одного из арти-
стов, во многом случайно стал Шекспиром. 
Может, нет в нем пока еще большого про-
фессионализма, но видно, что он избран: 
я его избрал. 

— Как ставить сегодня такой мате-
риал — традиционно или радикально 
современно? 

— Очень хорошо написана пьеса, с 
такой иронией, которая есть только у Стоп-
парда. Как только начинается мелодрамати-
ческая сцена, следующая за ней тут же опу-
скает ее на землю. И наоборот. Поэтому мне 
Стоппард помогал ответить на этот вопрос. 
Поймали ироничную, игровую интонацию, 
чтобы им было про что сказать. А им сегодня 
есть что сказать. Спектакль не только про 
любовь, не только про Шекспира — больше 
про театр и существование в нем, про рож-
дение профессии. Я все больше думаю, ка-
кая же у нас прекрасная профессия: она как 
бы над бытом, над чем-то, игра покрывает 
все наши драмы… Профессия в спектакле 
рождается бескорыстными людьми, хотя 

они все время и говорят про день-
ги. И еще — про то, как вокруг 

таланта все объединяются: 
кто не хотел репетиро-

вать, репетируют. Это 
и про миссию: когда 

актеры сами чув-
ствуют, что про 
миссию, — тогда 
не сходят с ума, 
не считают себя 
лучше других.

— Актер-
ское братство, 

о котором гово-
рится во втором 

акте, — сегодня 
это иллюзия? 

— Как только 
вспомнишь, кто мы и 

зачем этим занимаемся, 
— тогда не иллюзия. А если 

это превращается в бесконечную 
погоню за съемками, зарабатыванием денег 
и прочее — тогда это пустые разговоры. 

— Последний вопрос: твои планы и 
планы театра на новый сезон?

— Так получается, что я продолжу тему 
Фигаро — буду ставить в Большом «Се-
вильского цирюльника». У нас же Деклан 
Доннеллан начнет репетировать пьесу 1602 
года — фарс времен Шекспира. Но это не 
Шекспир, а его современники — Бомонт 
и Флетчер. «Геду Габлер» будет ставить 
Анатолий Шульев с Александрой Урсуляк 
в главной роли. А Семен Серзин принима-
ется за сценическую адаптацию «Догвиля» 
с Викторией Исаковой. 

Марина РАЙКИНА.

В необыч-
ном спекта-

кле «Реверс» 
в Театре мю-

зикла необычно 
все: от трюковой 

формы подачи, до самих 
исполнителей — спортсменов и акробатов. Са-
мые запоминающиеся лица «Реверса» — сестры-
близнецы Настя и Даша Еремеевы: как раз они 
на длинных шестах, уходящих со сцены прямо в 
партер, парят над влюбленными парами как ан-
гелы... А ведь еще недавно просто тренировали 
детишек в спортивной школе.

— Настя, Даша — вот такое у нас двойное интер-
вью, — как вы оказались в акробатике? Кстати, чита-
тель не в курсе, что в «Реверсе», в сущности, нет ни 
артистов-профи, ни людей из цирка — в основном все 
спортсмены, прошедшие через кастинг... 

— Знаете, к акробатике нас с детства тянуло. Так и 
прозанимались в спортивной школе 12 лет, и продолжали 
бы дальше, но наша третья партнерша выросла. А в акроба-
тике очень сложно найти кого-то, кто будет подходить в уже 
сформировавшийся состав по всем параметрам. Вот так 
спорт для нас и прервался. Не знали, куда себя деть. А по-
том чисто случайно Настин партнер по акробатике позвал 
нас на кастинг одного телешоу. Решив, что терять нечего, 
пошли. Тренер как нас увидел, так и сказал «берем!», хотя 
мы толком даже ничего не показали...

— Стоило ли участие потраченных сил?
— Конечно, ведь это безумный опыт в очень разных об-

ластях... Вот он нам, кстати, и пригодился в театре Швыдкого. 
Но сначала, после шоу, мы год тренировали детей. Грустили 
ужасно, потому что работа на телевидении давала ощущение, 
что жизнь бурлит. А у нас потекла такая спокойная тренер-
ская работа. Не хватало перчинки, грубо говоря. И вдруг нас 
неожиданно позвали на пробы в Театр мюзикла, — нет, не 
на «Реверс», а еще на «Принцессу цирка». В итоге мы просто 
занимались в театре около года по два-три раза в неделю. 
Без сцены. А потом из спектакля ушли две девочки, и тогда 
Андрей Кольцов — помощник режиссера в «Принцессе» и 
исполнитель трюка мистера Икса, предложил попробоваться 
на их роли. И нас утвердили. У нас было всего 20 дней, чтобы 
освоить все трюки, которые выполняются в воздухе — с таким 
направлением мы до этого основательно не сталкивались.

— Проще ли вам, как близнецам, выполнять син-
хронные элементы?

— Те движения, которые выполняются на полу, мы де-
лаем без проблем, как-то чувствуем друг друга. А может, 
просто из-за того, что у нас конечности одинаковой длины! 
(Смеются.) В воздухе, конечно, сложно, но все равно легче, 
чем другим людям, потому что мы даже мыслим одинаково, 
наверное.

— Ну и плавно переходим к «Реверсу», на который 
сейчас валом валит все студенчество.

— Было небольшое собрание, на котором мы узнали, что 
Андрей Кольцов хочет сделать что-то новое, современное, 
необычное. Мы в тот момент подумали: почему нельзя взять 
профессиональных артистов и научить их трюкам? Но суть 
была именно в том, чтобы научить нас правильно передавать 

посыл, заложенный в спектакле. Первое время мы репети-
ровали, даже не зная, что нас ждет. А до премьеры времени 
все меньше и меньше, а номера нет! И тут Андрей привез 
нам небольшой шест и сказал: «Осваивайте». Мы: «Как?». До 
этого ни разу в жизни к шестам не притрагивались. Сначала 
нам девочки из труппы помогали, потом и сами по видео из 
Интернета пытались что-то повторить. Начали учить трюки. Не 
понимали, как можно связать три элемента подряд, а нужно-
то было поставить целых шесть минут номера!

— То есть первичная работа строилась так, что вы 
сами придумывали себе номера?

— В принципе да. Подготовка — это самая тяжелая часть. 
Четыре месяца готовили трюки, а общего номера никак не 
возникало. Только набор трюков. И мы рыдали, потому что 
просто не хватало времени на репетициях, чтобы прогнать 
наше выступление. Сами номера родились где-то... за день-
два до премьеры.

— Как происходило вживание в образ?
— Разумеется, у нас были актерские тренинги. Хотя, 

честно, нам они не сильно помогли. Мы, не имея актерского 
образования, не знали, что делать. Суть, идею спектакля нам 
проговаривал Андрей, благодаря ему мы понимали, что от 
нас вообще требуется. Потом уже появился актерский коуч, 
который сильно помог, так как четко все объяснял. Можно 
сказать, актерская составляющая — это самое непростое. 
Не так сложно выполнять трюки, как донести до зрителей 
правильный эмоциональный посыл.

— При подготовке силовых спектаклей не обойтись 
без форс-мажора...

Даша: Ой да, был один неприятный случай. Наверное, 
самый страшный в моей жизни. Где-то за две недели до 
спектакля мы разводили сцену «борьба за лестницу». И там 
есть момент, когда девчонок выкидывают из толпы. И вот 
когда в очередной раз Настю подкинули, мальчик, который 
должен был ее поймать, просто не оказался на месте. Она 
упала на спину, как мешок. У меня случилась истерика, очень 
испугалась за нее.

Настя: А во время спектакля был еще один случай. 
Мне разбили губу. Опять-таки момент «борьбы за лест-
ницу», а он больше импровизационный: мы боремся как 
придется. Я делаю все как обычно, и тут внезапно мне в 
зубы прилетает локоть. Показалось, что я даже сознание 
на несколько секунд потеряла. Встаю, головой трясу, как-то 
увидела Дашу и спросила ее, есть ли у меня что-нибудь на 
губе. Выяснилось, что у меня все лицо в крови было. Боль не 
чувствовалась, больше переживала из-за того, что сейчас 
выступать, а у меня кровь.

— Не истощают ли вас такие сложные спектакли?
— Зрители тоже нам дают свою энергию, заряжаемся. 

После спектакля едешь домой — и есть какое-то чувство 
удовлетворенности. Самое приятное, когда ты видишь эти 
зрительские глаза, у некоторых даже слезы… Вся эта искрен-
ность сил прибавляет, усталость уже не чувствуется.

Мы очень изменились за год. Стали намного раскрепо-
щеннее. Год назад даже и представить не могли, что можно 
вот так на сцене выступать! У нас с детства страх сцены, даже 
в школьных постановках не участвовали. По жизни очень 
скромные, так что эта работа, в принципе, была не для нас. 
Но случилось чудо. Ведь театр — это работа мечты, здесь 
никогда не бывает скучно. И он изменил всю нашу жизнь.

Мария ЗАКУРАЖНОВА.

В среду, 4 июля,  
с 13.00 до 14.00,  
в продолжение цикла 
встреч, посвященных 
Чм-2018, пройдет 
онлайн-конференция 
со знаменитым 
советским футболистом, 
старшим тренером 
сборной России по 
футболу в 1999–2000 
годах михаилом 
гершковичем. 

3 июля завершатся матчи 1/8 
финала, и будут определены все 
пары, вышедшие в 1/4. Как Миха-
ил Данилович оценит прошедшую 
игру сборной России против Испа-
нии? Как прокомментирует игру на-
ших будущих соперников — сбор-
ной Хорватии — в матче с Данией? 
Какую команду стоит отметить в 
прошедших играх плей-офф? 

Эти и другие вопросы вы 
можете задать уже сейчас на 
сайте mk.ru в комментариях к 
анонсу.
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АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМАгОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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ЮРИЙ  БОГОМАЗ

АКТРИСЫ-
БЛИЗНЕЦЫ О ТАйНАХ 

НАШУмЕВШЕгО 
«РЕВЕРСА»

Сестры-акробаты 
Еремеевы: 
«Я помню,  

как мы рыдали 
на репетициях»

под занавес сезона Театр им. пушкина 
предложил сценическую версию 

знаменитого фильма

А НЕ ЗАмАХНУТЬСЯ ЛИ НАм  
НА «ВЛЮБЛЕННОгО ШЕКСпИРА»?
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